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Día de la Empresa: planes de igualdad
Miguel Rus, presidente de CES y Clara Macías, delegada de Igualdad y Juventud en el

Ayuntamiento, han explicado el porqué de la necesidad de los planes de igualdad, y qué se

hace por parte de empresarios e instituciones para implantarlos de manera efectiva . La

igualdad entre mujeres y hombres, en lo que se refiere al acceso al empleo, a la formación y

a la promoción profesionales, y a las condiciones de trabajo es un principio fundamental en

la UE.

original

Sevilla

Hay muchos factores que explican la desigualdad de género en el sector económico del

emprendimiento: la presión para conciliar con la familia, un acceso más complicado a la

financiación, la dificultad que tienen las mujeres a la hora de actuar de forma autónoma frente

a su rol de cuidar y la falta de tradición y experiencia empresariales son algunas razones que

explican las dificultades para las mujeres empresarias.

Miguel Rus, presidente de CES y Clara Macías, delegada de Igualdad y Juventud en el

Ayuntamiento, han explicado el porqué de la necesidad de los planes de igualdad, y qué se

hace por parte de empresarios e instituciones para implantarlos de manera efectiva . La

igualdad entre mujeres y hombres, en lo que se refiere al acceso al empleo, a la formación y a

la promoción profesionales, y a las condiciones de trabajo es un principio fundamental en la

UE. Sin embargo, el pleno reconocimiento de la igualdad formal ante la ley, aun habiendo

comportado un paso decisivo, ha resultado insuficiente.

También hemos hablado con dos mujeres al frente de asociaciones de empresarias, en

concreto con Vanessa Muñoz presidenta de Mujeres Empresarias y empresaria a su vez:

emprendedora por vocación, crea su primer proyecto empresarial a los 20 años. Está al frente

de la empresa en segunda generación en Hispabaño, una empresa familiar dedicada al sector

del baño, en el área industrial. Preside la Comisión de Igualdad de la Confederación de

Empresarios de Sevilla.
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No podía faltar la mirada y los intereses de las jóvenes empresarias, y así ha sido con

Candela Luque, presidenta de la Asociación de jóvenes Empresarios de Sevilla. Candela tiene

30 años. Es la segunda mujer presidenta de la Asociación de Jóvenes Empresarios de Sevilla

y no le faltan titulaciones: doble graduada en Derecho y Gestión y Administración Pública,

Detective Privado, Perito Calígrafo experta en falsedad documental y además madre de dos

niñas de 1 y 2 años. Dirige el Complejo Turístico Rural Molino la Flor y Villa Sandía (primer

camping singular de Andalucía que consta de sandías y pepinos gigantes donde poder

alojarte, con cuarto de baño privado en forma de seta). Lo montó su padre y luego lo ha

adaptado ella al turismo actual.

Paco García, por su parte, ha estado en la calle con dos mujeres al frente de sus negocios. La

primera ha sido una visita muy dulce, nada menos que a la Confitería Ochoa de la calle

Sierpes. Ha hablado con Alejandra Ochoa Giménez, gerente de la confitería, quien comparte

responsabilidades con su madre y su hermana: tres mujeres que trabajan para dejar un legado

a su hijos y nietos, una forma de entender el negocio familiar que les lleva muchas horas y

muchos días festivos de trabajo.

Su segunda conexión ha sido desde la calle Luis Belmonte, desde la tienda de ropa de bebé

Baby Decor. Su dueña, Maribel Almagro, lleva 28 años con la tienda, primero con una

franquicia y luego, hace 20 años, dando el salto a su propio negocio. Primero estuvo en Los

Remedios, ahora está en Nervión, es además desde hace muy poco tiempo, representante de

los comerciantes de la zona. Todo este trajín no le ha impedido, muy apoyada por su marido,

ser madre de tres hijos, estudiar Farmacia y haber terminado, hace dos años, Diseño de

Interiores.

Por último hemos tenido la mirada de mujeres que trabajan en sectores masculinizados. Ellas

han explicado la situación en su sector, así como de los principales retos y obstáculos que

ven para que la igualdad en la empresa sea una realidad. Han participado en esta mesa

Vanessa Villegas, socia de Sanguino Abogados. Licenciada en derecho, pero sobre todo

abogada, que parece lo mismo, pero no lo es, da clases, además, de Derecho Administrativo

en CEADE y señala que en las aulas hay muchas más mujeres que hombres, pero pocas

mujeres en puestos de dirección y de máxima responsabilidad en los despachos.

Raquel Parrilla, directora general de Transportes Parrilla, se incorpora a la empresa familiar

tras finalizar la carrera de Derecho, en 1997. Le movió la admiración, el amor y cariño que

sentía por su padre, unido a sus problemas de enfermedad por los que él atravesaba. Ella

quería ayudarle en su gestión pero quiso empezar por abajo: cuando falleció su padre, lo

primero que quiso hacer fue vivir de primera mano la experiencia de ser conductor. lo que le

permitió "dirigir de una forma mucho más empática la empresa.

Barbara Gómez Delgado, ingeniera de Minas , fue premio fin de carrera al mejor proyecto

relacionado con explosivos. Después de más de 20 años trabajando, es directora facultativa de

Pan Global Resources, en el sector minero, ha fundado la consultora de ingeniería

especializada en minería, explosivos y edificación, ha participado en rodajes de películas como

responsable de prevención de riesgos, por ejemplo, en Terminator, Wonder Woman, The

Promise, Eternals...

Por último, a Esperanza Fitz, presidenta de Ansemac (Asociación Andaluza de Mujeres

Empresarias del sector medioambiental en Andalucia), vice presidenta de FAME (Federación

Andaluza de Mujeres Empresarias) y fundadora y CEO de Alguas y Gerex - Reciclaje de

Equipos a Presión, tampoco le faltan cargos y trabajo: es la única mujer propietaria de este

tipo de empresas de limpiezas industriales con camiones de alta presión y gestión de

residuos. Esperanza está muy involucrada en las asociaciones empresariales y dice que en

igualdad de condiciones siempre contrato a una mujer porque siempre lo tienen más difícil.

Si te has perdido el programa o quieres escucharlo de nuevo, puedes hacerlo en el podcast

de Hoy por Hoy Sevilla.
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El Salón del Motor de Ocasión, organizado por el Ayuntamiento

de Sevilla y Fedeme, abre sus puertas en FIBES con 3.000

vehículos a la venta y 50 expositores
El Palacio de Exposiciones y Congresos de Sevilla (Fibes) se convierte, desde hoy y hasta el

próximo 1 de noviembre, en el mayor centro comercial automovilístico del Sur de España. En

el acto de inauguración han participado el teniente de alcalde delegado de Economía,

Comercio y Turismo del Ayuntamiento de Sevilla, Francisco Páez; el delegado del Gobierno

de la Junta de Andalucía en Sevilla, Ricardo A.

Javier Perez  •  original

El Palacio de Exposiciones y Congresos de Sevilla (Fibes) se convierte, desde hoy y hasta el
próximo 1 de noviembre, en el mayor centro comercial automovilístico del Sur de España. El
12º Salón del Motor de Ocasión de Sevilla, coorganizado por la Federación de Empresarios
del Metal (Fedeme) y el Ayuntamiento de Sevilla a través de la sociedad municipal Congresos
y Turismo de Sevilla (Contursa), ha abierto sus puertas esta mañana para ofrecer la más
amplia variedad de vehículos de las principales marcas y modelos en los segmentos KM 0,
seminuevos y de ocasión.

En el acto de inauguración han participado el teniente de alcalde delegado de Economía,
Comercio y Turismo del Ayuntamiento de Sevilla, Francisco Páez; el delegado del Gobierno
de la Junta de Andalucía en Sevilla, Ricardo A. Sánchez; el presidente de la Fedeme,
Francisco Javier Moreno; la jefa Provincial de Tráfico de Sevilla, Ana Luz Jiménez; el
secretario General de la Confederación de Empresarios del Sevilla, Antonio Montero; el
director Gerente de Sevilla City Office, Antonio Jiménez; la presidenta de Asconse, Carmen B.
Moreno y el presidente de Asocasión, Manuel Berrocal.

El Salón del Motor de Ocasión de Sevilla suma ya 517.080 visitantes y 23.400 vehículos
vendidos en sus once ediciones anteriores. Estos datos, unidos a los propios beneficios que el
evento reporta para Sevilla y a las cifras de negocio que genera (30 millones de euros en
2021), lo sitúan entre las grandes citas que acoge la ciudad y la segunda mayor muestra
sectorial de FIBES. Se confía en superar la facturación de 2021 en un evento comercial que
es fundamental para el negocio de los concesionarios de la ciudad a tenor de sus cifras y que
atrae a clientes no sólo de Sevilla, sino también de provincias limítrofes, según ha destacado
del delegado de Economía, Comercio y Turismo, Francisco Páez.

En su duodécima edición, este Salón representa la mejor ocasión para todas las personas que
tengan la necesidad de adquirir un vehículo en estos momentos; primero, por la amplia
variedad que van a tener a su disposición y segundo, porque van a encontrar un producto de
calidad, con la garantía que representa el haberlo adquirido en el marco de un evento
organizado por las principales patronales del sector y con descuentos exclusivos diseñados
por las marcas para la ocasión.

En 2022, la cita reunirá a un total de 50 expositores, entre concesionarios y financieras y
cuenta con la participación de nuevas concesiones que participan por primera vez en el evento
y que se suman al amplio directorio de empresas participantes que los visitantes pueden
consultar accediendo a la web del evento (www.salondelmotorsevilla.com).

En suma, más de 3.000 vehículos y 28.000 metros cuadrados para disfrutar de esta gran fiesta
del motor.

Novedades 2022

Entre las novedades que se presentan en esta edición, Grupo Terry lleva el Hyundai Kona N
Performance; el Citroën C5X; el DS4 y alguna unidad del nuevo DS7. Otra de las primicias es
la presencia del nuevo Lexus RX, los días 30 y 31 de octubre. Este modelo está realizando un
road show por los concesionarios Lexus de toda España y durante esos dos días, los
asistentes al Salón del Motor de Ocasión se Sevilla, podrán disfrutar de su diseño desde el
stand de Lexus Sevilla.
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Quienes apuesten por la movilidad sostenible también van a encontrar en este Salón del Motor
un evento a su medida, ya que los modelos de motorización ECO cada vez adquieren más
protagonismo dentro de esta muestra, reflejo de la apuesta decidida de las marcas y en
respuesta, como no, a las nuevas tendencias y exigencias del mercado.

Así, a la oferta particular que ofrecen los distintos expositores en este segmento, se pueden
encontrar marcas específicas como Invicta Electric, la primera marca española de distribución
de vehículos 100 % eléctricos, que presenta, con el respaldo de Grupo Terry, su nueva
plataforma Invicta Mobility, con la que se da un paso más hacia el vehículo compartido con la
posibilidad de acceder a estos vehículos por lapsos de horas, días, semanas o incluso meses
sin papeleo; o Silence, fabricante número uno a nivel europeo de motos eléctricas, de la mano
de Cochesur.

La edición de este año también acoge nuevas marcas, como es el caso de SWM, que está
presente con sus dos modelos, el G01 y G01F, ambos con motor 1.5 turbo de gasolina con
131cv y la opción de instalar el kit GLP, que ofrece a los consumidores tener un vehículo con
etiqueta ambiental ECO sin tener que optar por un vehículo eléctrico.

Dado el carácter lúdico-comercial que presenta este evento y teniendo en cuenta la gran
cantidad de familias que lo visitan, el 12 Salón del Motor de Ocasión de Sevilla acoge otras
actividades que favorecen el disfrute de grandes y pequeños. Entre ellas, la ubicación del
scalextric portátil más grande de Andalucía en el interior de la cúpula de FIBES, que cuenta
con dos circuitos, uno de velocidad y otro de rally, donde se puede participar a un precio de
1,50 euros por persona.

El precio de las entradas se establece en 6 euros por persona (menores de 8 años gratis) y se
pueden adquirir desde la web del evento o directamente desde fibestickets.es y en las
taquillas físicas de FIBES. El horario de apertura del Salón es de 11:00 a 21:00 horas
ininterrumpidamente, excepto el martes 1 de noviembre, cuando la hora de cierre se adelantará
a las 19.00 horas.

Todos los detalles del encuentro pueden consultarse en la web:
www.salondelmotorsevilla.com. Igualmente, el Salón también se puede seguir en las redes
sociales, Facebook, Twitter, Linkedin e Instagram, a través de los canales oficiales de los
organizadores, utilizando el hashtag: #SALONMOTOR2022.

El 12º Salón del Motor de Ocasión de Sevilla está organizado por Fibes con Fedeme y es
promovida por la Asociación Provincial de Concesionarios de Turismos, Motocicletas y
Vehículos Industriales de Sevilla (ASCONSE) y la Asociación de Concesionarios de Vehículos
de Ocasión de Sevilla, (ASOCASIÓN), ambas organizaciones integradas en FEDEME.

El evento cuenta, además, con el patrocinio de financieras de referencia como BBVA
Consumer Finance; Santander Consumer Finance; Cetelem; Caixabank Payments & Consumer
y Sofinco, y la colaboración del propio Ayuntamiento y de los hospitales Quirónsalud de
Sevilla.
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MERCEDES BENÍTEZ 

SEVILLA 

La llegada de la Agencia Espacial Es-
pañola a Sevilla (en el caso de que la 
ciudad sea finalmente elegida para ser 
la sede de este organismo) puede su 
poner un determinante impulso para 
el sector. El informe de impacto eco-
nómico que ha elaborado el comité di-
rector que se ha creado en Sevilla y en 
el que está presentes además del Ayun-
tamiento, la Junta de Andalucía, la CES, 
los sindicatos las universidades, el PCT 
Cartuja, el clúster Andalucía Aeroes-
pace y el Foro del Espacio concluye 
que la citada agencia triplicará la fac-
turación de las empresas del sector en 
diez años y por tanto también la gene-
ración de empleo.  

Además, según ha podido saber ABC 
ese informe, que se enviará junto con 
la candidatura ya que es uno de los re-
quisitos que estableció el Gobierno 
central, estima que el crecimiento de 

la industria aeroespacial será de un 
cinco por ciento anual si finalmente 
Sevilla alberta este organismo. 

De hecho el estudio, en cuya elabo-
ración han tenido un papel fundamen-
tal las universidades, estima que la lle-
gada de la Agencia Espacial Española 
a Sevilla puede tener un impacto de-
terminante en este sector. Así los tra-
bajos que se están realizando para la 
candidatura tienen las primeras esti-
maciones que son muy optimistas con 
respecto a lo que supondrá para la in-
dustria sevillana.  

Se calcula que la presencia en Sevi-
lla de la Agencia puede suponer tam-
bién importantes beneficios para toda 
la comunidad autónoma ya que se 
crearán nuevas pymes y contribuyen-
do al crecimiento de las ya existentes. 

Hay que tener en cuenta que se tra-
ta de una industria fuerte en Sevilla. 
En estos momentos la provincia con-

centra 36 de las 50 empresas del sec-
tor espacio en Andalucía, lo que supo-
ne el 72 por ciento del sector. Además 
en Sevilla se ubican 22 de los 84 gru-
pos de investigación sobre el sector (lo 
que supone el 26 por ciento de las que 
hay en toda la comunidad). Y también 
están 5 de los 12 organismos autonó-
micos vinculados directamente al sec-
tor (el 42 por ciento). 

De hecho el crecimiento de los úl-
timos tiempos ha sido muy fuerte si 
se tiene en cuenta que se trata de un 
sector que ha crecido en la provincia 
de Sevilla un 190 por ciento en los úl-
timos diez años. Con todos estos da-
tos Sevilla ultima su candidatura para 
la Agencia Espacial que deberá pre-
sentar la próxima semana y que ya 
cuenta con los apoyos de unas 200 en-
tidades y organismos y a la que se han 
sumado 12.000 firmas.  

Desde el Ayuntamiento llevan días 
destacando el peso de la industria es-
pacial sevillana que incluso, según han 
recordado, está participando en mi-
siones espaciales a Marte y Júpiter.  

Además el Ayuntamiento está a la 
espera de que el Consejo de Gobierno 
emita un comunicado de apoyo expre-
so de la Junta de Andalucía, otro de los 
requisitos que establecía el BOE que 
estipulaba que se valoraría positiva-
mente que la candidatura fuera acom-
pañada de un informe apoyando la ido-
neidad de la misma. Este informe, que 
el alcalde ha pedido al presidente de 
la Junta, Juanma Moreno, es aún más 
importante si se tiene en cuenta la in-
tención de Huelva de aspirar a la agen-
cia ya que el Gobierno estableció que 
en el caso de que en el ámbito territo-
rial de una comunidad se hubiese pos-
tulado más de una candidatura, el in-
forme deberá indicar el orden de pre-
ferencia de cada una de las localidades 
en cuestión.

La Agencia Espacial 
triplicará en diez 
años la facturación 
de las empresas

∑ Se calcula que el 
crecimiento del sector 
industrial será de un 
cinco por ciento anual 

La industria aeroespacial tiene un gran peso en Sevilla  // ROCÍO RUZ

El Ayuntamiento sigue a la 
espera de que el consejo de 
gobierno andaluz haga una 
declaración de apoyo 
expreso a Sevilla
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Una ruta por toda España de bodega  en 
bodega con ‘Los colores del vino’

El Grupo Viñafiel, el mayor distribuidor de vinos y licores de Andalucía, 
celebró en Sevilla el acto central de su 80 aniversario convocando a las 
cincuenta mejores bodegas de España  en la Casa Guardiola. ‘Los colores 
del vino’, que así se denominó el evento, volvía a Sevilla después de 
doce  años, tras haberse celebrado en Huelva y Cádiz en ediciones 
anteriores. Más de mil personas pasaron por la céntrica casa-palacio  
sevillana para recorrer España de bodega en bodega gracias a las 
presentaciones de los principales productores de vino españoles. El 
acto contó con la presencia del alcalde, Antonio Muñoz, y del presiden-
te  de la Confederación de Empresarios de Sevilla, Miguel Rus. 

El vistazo
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M. L. 

SEVILLA 

Arranca en el Palacio de Congresos y 
Exposiciones de Sevilla (Fibes) el 12º 
Salón del Motor de Ocasión, la gran 
exposición comercial del sector auto-
movilístico que se celebrará hasta el 
próximo martes 1 de noviembre de 
2022. Está organizado por Fedeme (Fe-
deración de Empresarios del Metal), y 
Fibes, el 11º Salón del Motor de Oca-
sión de Sevilla. Desde una hora antes 
de la apertura, ya había colas en la 
puerta principal del recinto para po-
der visitar los vehículos y, entre los 
concesionarios que participan en esta 
edición se encuentran Concesur y Fer-
vial, de Mercedes Benz; Sevilla Wagen, 
de Audi y Volkswagen, y Carinsa, de 
Honda. 

Durante cinco días, Fibes se con-
vertirá en un gran hipermercado au-
tomovilístico para ofrecer a los visi-
tantes la posibilidad de disfrutar de la 
más amplia variedad de vehículos, de 
las principales marcas y modelos dis-

ponibles en el mercado, en los segmen-
tos KM 0, seminuevos y ocasión. La 
cita reunirá a un total de 50 exposito-
res, entre concesionarios y financie-
ras.  

En suma, más de 3.000 vehículos y 
28.000 metros cuadrados, donde se 
prevé superar la cifra de negocio de la 
pasada edición, cuando ascendió a 30 
millones de euros. Está organizado por 
Fedeme y Fibes, está promovido por 
Asconse y Asocasión, ambas organi-

zaciones integradas en Fedeme. El 
evento cuenta además con el patroci-
nio de financieras como BBVA Consu-
mer Finance; Santander Consumer Fi-
nance; Cetelem; Caixabank Payments 
& Consumer y Sofinco, y la colabora-
ción del Ayuntamiento de Sevilla y del 
Hospital Quirónsalud Sagrado Cora-
zón de Sevilla. Las entidades banca-
rias se han establecido en la cúpula 
principal del Palacio de Exposiciones 
y Congresos, donde podrán asesorar 
a los visitantes 

El presidente de la Federación de 
Empresarios del Metal (Fedeme), Fran-
cisco Javier Moreno, señaló en la inau-
guración que «este evento es una opor-
tunidad para todos los concesionarios, 
que el producto es extraordinario y de 
lo mejor que hay en el mercado» y des-
tacó la «evolución que está viviendo 
el Salón del Motor porque nos encon-
tramos entre los tres primeros en Es-
paña». Moreno fue acompañado por 
el delegado del gobierno de la Junta de 
Andalucía en Sevilla, Ricardo Sánchez; 
delegado de Economía, Comercio y Tu-
rismo del Ayuntamiento de Sevilla, 
Francisco Javier Páez; el director ge-
rente de FIBES, Antonio Jiménez, el 
candidato del PP a la alcaldía de Sevi-
lla, José Luis Sanz, entre otras perso-
nalidades. 

Amplio stock 
La organización garantiza que el am-
plio stock que se va a exponer para su 
venta en la muestra atenderá la de-
manda de los consumidores que están 
interesados en adquirir un vehículo 
en estos momentos. Hay una amplia 
variedad que van a tener a su disposi-
ción y los visitantes se van a encon-
trar un producto de calidad, con la ga-
rantía que representa el haberlo ad-
quirido en el marco de un evento 
organizado por las principales patro-
nales del sector y con descuentos ex-
clusivos diseñados por las marcas para 
la ocasión. Los expositores han hecho 
un enorme esfuerzo y un gran traba-
jo para presentar la mejor y más com-
pleta oferta. 

Por otra parte, la organización cons-
tata que existe una gran expectación 
por parte del público visitante ante la 
edición de este año, a tenor de las múl-
tiples consultas que se han atendido 
hasta la fecha de parte de usuarios in-
teresados en la celebración del Salón. 
Se trata de un evento esperado en la 
ciudad, considerando los resultados 
acumulados en todas sus ediciones: 
517.080 visitantes y 23.400 vehículos 
vendidos. 

Estos datos, unidos a los propios 
beneficios que el evento reporta para 
Sevilla y a las cifras de negocio que ge-
nera: unos 30 millones de euros en 
2021, lo sitúan entre las grandes citas 
que acoge la ciudad y la segunda ma-
yor muestra sectorial de Fibes. El pre-
cio de las entradas se establece en 6 
euros por persona y los menores de 8 
años, gratis. El horario será desde las 
once de la mañana hasta las nueve de 
la noche ininterrumpidamente, excep-
to el martes 1 de noviembre, cuando 
la hora de cierre se adelantará a las 
siete de la tarde.

Uno de los pabellones del Salón del Motor en el Palacio de Exposiciones y Congresos  // FOTOS: ROCÍO RUZ

Más de 3.000 vehículos en el 
gran mercado del automóvil

∑ La crisis económica 
dispara la expectación 
por la cita, hasta el 1 de 
noviembre en Fibes

El presidente de Fedeme, Francisco Javier Moreno

Se podrán ver marcas 
disponibles en el mercado 
del automóvil en KM 0, 
seminuevos y de ocasión 

El evento generó unos 30 
millones de euros el pasado 
año con más de 23.000 
operaciones cerradas

SALÓN DEL MOTOR DE OCASIÓN
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R. S.

La Asociación Provincial de Em-
presarios del Transporte de Viaje-
ros de la provincia de Sevilla (Ate-
dibus) advirtió ayer que “la falta
de profesionales” para cubrir to-
das las necesidades de este colec-
tivo “agrava la situación del sector.

El presidente de Atedibus, Ma-
nuel Gutiérrez Zambruno, seña-
ló que el transporte por carretera
“viene sufriendo una serie de
complicaciones desde la pande-
mia”. “Falta de ayudas, incre-

mento de costes, subida de pre-
cios, licitaciones excesivamente
ajustadas para el transporte esco-
lar, y a todo ello debemos sumar
la falta de conductores que quie-
ran desarrollar su carrera profe-
sional en el sector”, alerta. “Des-
de Atedibus, consideramos que
hacen falta más de 250 nuevos
conductores de autobús en la
provincia para atender las épocas
de mayor demanda y tener cu-
biertos adecuadamente todos los
servicios”, añadió.

“La puesta en servicio del nue-
vo CAP, titulación obligatoria pa-
ra realizar los servicios de con-
ducción de autobuses, espere-
mos que incentive a nuevos con-
ductores”, indicó Gutiérrez Zam-
brunio, quien destacó que “la
nueva titulación se imparte des-
de el propio Ministerio de Trans-
porte, y no desde las comunida-
des autónomas, como se venía
realizando hasta ahora”. “Ade-

más, en este nuevo CAP, los soli-
citantes podrán elegir la fecha de
examen a la carta, de tal modo
que cualquier mes del año pue-
den examinarse, frente a la regu-

lación anterior, en la que las au-
tonomías sólo programaban una
o dos convocatorias de exámenes
oficiales al año”, apostilló.

Desde Atedibus se ha instado a
la Junta de Andalucía a impulsar
planes de formación y empleo en
esta materia, ya que los empresa-
rios del sector ven en este proble-
ma “la misma o similar gravedad
que a la subida de costes”. “Sin
un personal adecuado y especia-
lizado, no es posible crecer en las
empresas y ofrecer servicios de

calidad, por lo que es importante
que desde la Administración se
articulen medidas para que los
futuros conductores se puedan
acoger y obtener los permisos de
conducción profesional, el deno-
minado CAP”, precisaron.

“Si queremos una industria del
turismo fuerte, no puede ser que,
además de los problemas econó-
micos, notemos falta de personal
especializado cuando mayor de-
manda exige el sector turístico”,
avisó el presidente de Atedibus.

Las empresas
de transporte
turístico necesitan
250 conductores
● La patronal pide a
la Junta programas
de formación y
empleo para lograr
profesionales

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Protesta de autobuses de viajeros por el puente de la Barqueta.

Atedibus confía en que
la puesta en servicio
de la nueva titulación
incentive esta profesión
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SOS en el transporte de viajeros en Sevilla: faltan conductores
La Asociación Provincial de Empresarios del Transporte de Viajeros de la provincia de Sevilla

(Atedibus) ha advertido que "la falta de profesionales" para cubrir todas las necesidades de

este colectivo "agrava la situación del sector. El presidente de Atedibus, Manuel Gutiérrez

Zambruno, ha señalado a través de un comunicado que el transporte por carretera "viene

sufriendo una serie de complicaciones desde la pandemia".

original

Un autobús de transporte de viajeros. / D. S.

La Asociación Provincial de Empresarios del Transporte de Viajeros de la provincia de Sevilla

(Atedibus) ha advertido que "la falta de profesionales"  para cubrir todas las necesidades de

este colectivo "agrava la situación del sector.

El presidente de Atedibus,  Manuel Gutiérrez Zambruno, ha señalado a través de un

comunicado que el transporte por carretera "viene sufriendo una serie de complicaciones

desde la pandemia". "Falta de ayudas, incremento de costes, subida de precios, licitaciones

excesivamente ajustadas para el transporte escolar, y a todo ello debemos sumar la falta de

conductores que quieran desarrollar su carrera profesional en el sector", alerta. "Desde

Atedibus, consideramos que hacen falta más de 250 nuevos conductores de autobús en la

provincia  para atender las épocas de mayor demanda y tener cubierto adecuadamente todos

los servicios", ha añadido.

"La puesta en servicio del nuevo CAP, titulación obligatoria para realizar los servicios de

conducción de autobuses, esperemos que incentive a nuevos conductores", ha señalado

Gutiérrez Zambrunio, quien ha destacado que "la nueva titulación se imparte desde el propio

Ministerio de Transporte, y no desde las comunidades autónomas, como se venía realizando

hasta ahora". "Además, en este nuevo CAP, los solicitantes podrán elegir la fecha de examen a

la carta, de tal modo que cualquier mes del año pueden examinarse, frente a la regulación

anterior, en la que las autonomías sólo programaban una o dos convocatorias de exámenes

oficiales al año", ha apostillado.

Bolsas de empleo

Desde Atedibus se ha instado a la Junta de Andalucía a impulsar planes de formación y

empleo  en esta materia, ya que los empresarios del sector ven en este problema "la misma o

similar gravedad que a la subida de costes". "Sin un personal adecuado y especializado, no es

posible crecer en las empresas y ofrecer servicios de calidad, por lo que es importante que

desde la Administración se articulen medidas para que los futuros conductores se puedan
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acoger y obtener los permisos de conducción profesional, el denominado CAP", han precisado.

"Si queremos una industria del turismo fuerte, no puede ser que, además de los problemas

económicos que atraviesa el sector, notemos falta de personal especializado cuando mayor

demanda exige el sector turístico en nuestra provincia", ha aseverado el presidente de

Atedibus.

Desde el sector del transporte han propuesto la creación de una bolsa de empleo, donde

conductores, mecánicos y operarios especializados, puedan dejar sus datos para que las

empresas del sector dispongan de un elemento ágil que permita la contratación de nuevo

personal.
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NATALIA ORTIZ 

SEVILLA 

L
a campaña de verdeo está lle-

gando a su fin. Ya queda muy 

poca aceituna por recoger, y 

las almazaras y molinos están 

abriendo sus puertas en un año con 

muchas peculiaridades, marcado por 

la sequía, la baja producción y la alta 

demanda. 

«El sector productor se ha visto 

desbordado, y eso ha sucedido en po-

cas ocasiones», reconoce José Pedro 

Guzmán, responsable sectorial de 

Asaja Sevilla.  

Y es que la campaña comenzó con 

un aforo bastante bajo, que la inter-

profesional (Interaceituna) cifraba 

en 436.000 toneladas y que Asaja Se-

villa rebajaba a 406.000 toneladas, 

aproximadamente un 40% menos que 

la campaña anterior. 

No obstante, pese a la baja cosecha 

que ya se veía venir, el elevado stock 

de enlace (429.000 toneladas) no ha-
cía presagiar que se pudiese dar una 

escasez de aceituna. 

«El sector envasador estaba tran-

quilo, pero a primeros de septiembre 

comenzó a verse que la producción 

iba a ser aún menos de lo que se pen-

saba, por lo que se empezó a acapa-

rar todo el entamado clasificado que 

quedaba de la campaña anterior», de-

talla Guzmán. 

De esta forma, al stock de enlace 

agotado de manera apresurada en el 

mes de septiembre, se ha sumado una 

cosecha escasa, con aforos que han 

tirado a la baja conforme pasaban las 

semanas. El pasado 21 de octubre, In-

teraceituna publicaba su cuarto avan-

ce del aforo de producción de aceitu-

nas de mesa, en el que rebajaba la pre-

visión de cosecha unas 40.0000 

toneladas, hasta situarse en 422.000 

∑ La alta demanda ha superado a una 
cosecha que será aún menor de lo que 
preveían los aforos 

∑ El interés de industriales españoles y 
norteamericanos ha supuesto el 
incremento de las cotizaciones

Un verdeo muy 
corto y escaso que 
ha hecho subir 
los precios  

ACEITUNA DE MESA

toneladas. En ellas, destaca la man-

zanilla, para la que las últimas previ-

siones apuntan a 158 mil toneladas, 

la gordal, con 27 mil toneladas, y la 

hojiblanca, con 195 mil toneladas. 

La interprofesional achaca la ba-

jada a un verdeo «irregular y costo-

so», marcado por el estrés hídrico acu-

mulado, las altas temperaturas y la 

heterogeneidad entre las distintas 

parcelas.  

«Se han tenido que ir descartando 

parcelas y árboles con frutos asura-

dos, eligiendo árboles aislados y las 

primeras líneas perimetrales de ár-

boles ‘cuneteros’ que, al tener mejor 

beneficio agronómico, han manteni-

do su potencial verdeable», detallan 

desde Interaceituna. No obstante, des-

de la patronal agraria calculan que la 

cosecha será aún más escasa de lo que 

dicen los aforos.  

Y es que, cerrando ya octubre, y se-

gún datos de Interaceituna, de las 

422.000 toneladas tan solo se cogió 

el 26% en el mes de septiembre. «Esto 

supone que en octubre se ha tenido 

que coger el 74% restante, y eso lo da-

mos por imposible», descarta José Pe-

dro Guzmán, que concreta que hace 

varios días que la campaña de man-

zanilla, gordal y hojiblanca se dan por 

finalizadas, y las cooperativas están 

cerrando, o ya lo han hecho, al tiem-

po que abren molinos y almazaras. 

También el Observatorio de Precios 

y Mercados de la Junta de Andalucía 

da por terminada la recolección de 

manzanilla y gordal, aunque prevé 

todavía cantidades, muy pequeñas, 

de hojiblanca. 

«Otros años, a finales de octubre 

aún había un ritmo importante de re-

colección, cosa que en esta campaña 

no hemos tenido», concreta. 

La baja producción de aceituna de 

mesa ha hecho que los industriales se 

hayan visto obligados a comprar va-
riedades de aceituna típicamente des-

tinadas a aceite de oliva, como la pi-

cual.  

Por otra parte, a esta escasez se 

suma un hecho que han denunciado 

tanto desde Asaja Sevilla como desde 

Cooperativas Agro-alimentarias de 

Andalucía: la baja cosecha de aceitu-

na de mesa en EE.UU., que lleva enca-

denados  varios años «malos», ha he-

cho que muchos industriales norte-

americanos hayan optado por comprar 

directamente aceituna en verde en Es-

paña, en lugar de importarla, algo que 

ha aumentado la demanda y que las 

cooperativas califican de «doble mo-

ral», ya que la administración ameri-

cana sigue imponiendo un arancel del 

35% a la aceituna española que ha fre-

nado las exportaciones y que está te-

niendo graves consecuencias econó-
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micas para el sector en Andalucía. 

Este buen ritmo de los industriales 

a la hora de adquirir aceituna, suma-

do a la baja producción, ha hecho que 

suban los precios respecto al princi-

pio de campaña.  

Además, hay otro factor que, como 

destaca José Pedro Guzman, ha influi-

do  sobremanera: el precio del aceite 

de oliva, que no ha dejado de subir en 

las últimas semanas. 

«La aceituna de mesa está tenien-
do un buen rendimiento graso, por lo 

que hay agricultores que han decidi-

do destinarla a aceite. Esto ha dado 

pie a una situación en la que los indus-

Verdeo de la aceituna       // 

VALERIO MERINO

triales han tenido que pagar más por 

la aceituna de mesa para poder optar 

a ella.  

Por otra parte, tal y como destaca 

el responsable de la patronal agraria, 

se da la paradoja de que las aceitunas 

de verdeo que no se pudieron verdear 

por tamaño y que se destinaron ‘por 

obligación’ a la producción de aceite, 

«han conseguido mejor precio que las 

aceitunas verdeadas de buen calibre» 

por los altos precios en los que se mue-

ve el aceite de oliva, con el virgen ex-

tra rozando los 5 euros/kg. 

Subida de precios 
En cuanto a los precios, arrancaron la 

campaña más bajos que el año ante-

rior, pero han ido subiendo conforme 

se confirmaba la baja cosecha, tal y 

como detallan desde Asaja Sevilla.  

La variedad manzanilla ha subido 

un 18%, situándose en 1,10 €/kg fren-

te a los 0,90 €/kg por los que se paga-

ba al inicio. Por su parte, la gordal co-
menzó pagándose a 1 euro/kg y ahora 

lo hace en torno a 1,40 €/kg, un incre-

mento de un 28%.  

En referencia a la hojiblanca, arran-

có a 0,65 €/kg y ahora está a 0,90 €/kg, 

un 27% de subida. La verdial, por su 

lado, que empieza a recolectarse aho-

ra, se equipara prácticamente al pre-

cio del aceite, pagándose  a 1,10 €/kg. 

El último informe del Observatorio 

de Precios y Mercados de la Junta de 

Andalucía, publicado hace escasos 

días, daba por hecho una ligera baja-

da en la aceituna gordal, con la media 

entre 1,20-1,25 €/kg, y la manzanilla la 

situaba entre los 0,95 y 1 €/kg.  

Para la hojiblanca, el informe deta-

lla que sigue habiendo una demanda 

muy alta, por lo que el precio de la poca 

aceituna que hay este año sigue muy 

al alza. 

Por último, y dejando a un lado la 

preocupante sequía, el sector de la acei-

tuna de mesa, como pasa en otros, está 

«muy preocupado» por la entrada en 

vigor de la nueva PAC y los denomina-

dos eco-regímenes, que vinculan una 

parte de las ayudas que reciben los 

agricultores a la puesta en marcha de 

medidas respetuosas con el medioam-

biente. 

«Los nuevos eco-regímenes impli-

can la existencia de una cubierta ve-

getal, o inerte, en los olivares, el pro-

blema es que hay muchos suelos en 

los que no se puede hacer, lo que lle-
vará a que el agricultor tenga cuantio-

sas pérdidas», se lamenta Guzmán.

La escasez de aceituna de 
mesa ha hecho que muchos 
industriales hayan 
comprado aceituna picual, 
tradicionalmente 
destinada a aceite 

Los precios de las distintas 
variedades han subido 
desde principio de 
campaña, sobre todo la 
gordal, con un incremento 
del 28%
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LUIS MONTOTO 

SEVILLA 

L
a última semana de octubre 
comenzó con promesas de llu-
via, aunque el paso de los días 
evaporó esa esperanza. El oto-

ño caliente mantiene encendidas las 
alarmas en Doñana, donde la tierra 
se ha agrietado tras volatilizarse to-
das sus lagunas (la última ha sido la 
de Santa Olalla, tradicional bastión 
de agua dulce en el parque). En la me-
moria de la marisma todavía quedan 
muescas de otras crisis anteriores. 
En 1992 y en 1995 también se pade-
cieron largas sequías que provocaron 
la desaparición de las superficies 
acuáticas y, tras ellas, la de las pro-
pias bandadas de aves que cada tem-
porada invernan en la desembocadu-
ra del Guadalquivir en su ‘operación 
retorno’ del norte de Europa a Áfri-
ca. Las 600.000 aves que habitan este 
paisaje tras el fin del verano son la 
esencia de este enclave. Sin ellas, el 
parque pierde su sentido.    

Doñana vuelve a estar sin agua; 
pero ahora existe una salvaguarda 
que permite la estancia de flamencos 
y la invernada de grullas y gansos. Se 
trata del inmenso humedal de Veta 
la Palma, una superficie de 3.200 hec-
táreas inundadas con agua del Gua-
dalquivir que se ha convertido en el 
último refugio para las más de 250 
especies que conviven en estos para-
jes. «Somos un pulmón para todas es-
tas aves, tal como ha constatado el 
CSIC», afirma Ricardo Araque, direc-
tor de esta explotación agrícola que 
pertenece a la empresa sevillana His-
parroz.  

El agua de Veta la Palma es un te-
soro desconocido. Para llegar a esta 
superficie inundada hay que situar-
se primero en la localidad de Isla Ma-
yor, en el corazón de las zonas arro-

ceras de la provincia de Sevilla. Es el 
punto en el que se terminan las ca-
rreteras de asfalto y hay que recorrer 
más de veinte kilómetros por los ca-
minos de arena que atraviesan la ma-
risma para alcanzar un paisaje aisla-
do y remoto en el que los móviles de-
jan de tener cobertura. Allí aparece 
el último refugio acuático de Doña-
na: una sucesión de más de cuarenta 
balsas –cada una de ellas mayor que 
ochenta campos de fútbol– con agua 
bombeada del estuario del Guadal-
quivir, y sobre las que descansan cer-
cetas, gaviotas, pagazas... «Somos un 
espacio que puede ser regulado por 
el hombre y que es vital para la per-
manencia de todas estas especies», 

remarca este biólogo. ¿Cómo se ha 
configurado este paisaje? La historia 
del proyecto se remonta a mediados 
de los años ochenta, cuando Hispa-
rroz adquirió Veta La Palma (cuya su-
perficie total ronda las 10.300 hectá-
reas). Se trataba de una inmensa ex-
tensión de tierra que, hasta ese 
momento, había tenido usos esencial-
mente ganaderos. Sus propietarios 
iniciaron la actividad agrícola en la 
zona norte de la explotación. Com-
probaron que en los canales de la zona 
sur vivían peces muy diversos y «se 
pensó entonces en crear grandes zo-
nas inundables para la crianza de do-
radas y lubinas en unas condiciones 
extensivas». 

Gestión del agua 
El proyecto se ejecutó a lo largo de 
más de diez años en diversas fases, 
hasta que se generó finalmente un 
sistema de balsas, con más de 300 ki-
lómetros de canales y caminos, regu-
lado por compuertas y estaciones de 
bombeo que articulan toda esta masa 
hídrica. «Gestionamos la entrada y la 
salida del agua, sensorizamos la hi-
dráulica y el estado de la misma, y la 

devolvemos al río en mejores condi-
ciones que como la captamos dado 
que el proceso de circulación actúa 
también como un sistema de depu-
ración y biofiltro natural». 

En una de las instalaciones de la 
finca está el equipo informático que 
gestiona todos los datos que reciben 
los sensores y sistemas de las balsas. 
«La gestión está digitalizada y sabe-
mos qué está pasando en cada mo-
mento para controlar al minuto cada 
incidencia». Si hubiera un vertido en 
el Guadalquivir, las balsas podrían 
aislarse del curso del río «y dispon-

Un humedal de 3.200 hectáreas 
salva las aves de Doñana
∑ Las tierras inundadas de Veta la 

Palma preservan más del 90% de estas 
especies en el estuario  

∑ Con todas las lagunas del parque 
secas, esta finca se ha convertido en 
un espacio esencial 

El agua de la 
desembocadura del  
Guadalquivir circula por 
cuarenta grandes balsas 
que crían camarones 

Un estudio de la Estación 
Biológica asegura que este 
espacio es «vital para la 
integridad» y el futuro del 
Parque Nacional

ESPACIO ÚNICO 
Los flamencos ya han llegado a Veta la 

Palma. Ricardo Araque, director de la 

finca, muestra en la imagen superior el 

sistema de control de las balsas, que 

circulan agua del río con canales y 

sistemas de bombeo  // J.M. SERRANO
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dríamos de capacidad para mantener 

en buenas condiciones las balsas para 

dar vida a la avifauna durante unos 

cinco meses sin necesidad de captar 

ni evacuar agua al curso del río». 

El desarrollo económico de Veta la 

Palma tuvo un desenlace imprevisto. 

El proyecto basado en  la acuicultu-

ra no logró los resultados esperados. 

«En los primeros años de su puesta 

en funcionamiento la actividad cre-

ció, se generaron casi cien puestos de 

trabajo directos y nuestras doradas 

y lubinas se consolidaron en el mer-

cado como un producto sostenible y 

de gran calidad». Pero a partir de 2007 

se torció el rumbo. La hidrodinámi-

ca del Estuario del Guadalquivir cam-

bió sustancialmente y aumentaron 

los episodios en los que el agua pre-

sentaba una fuerte turbidez, «lo 

que elevaba la mortalidad de es-

tos peces». Se le sumaban los ca-

sos de depredación de la avifau-

na salvaje de Doñana. «La pre-
dacion por las aves ictiófagas 

era muy fuerte». Ambos fac-

tores «provocaron una ratio 

de mortandad superior al 

50%, lo que hacía que esta 

actividad fuese económi-

camente inviable». Y a 

ello se le unió el propio 

crecimiento de las gran-

jas marinas con jaulas 

de doradas y lubinas 

en toda la cuenca del 

Mediterráneo, que 

generó una gran 

competencia a pre-

cios inferiores. «Hay países como Gre-
cia y Turquía donde la producción 

acuícola está muy subvencionada, y 

este producto llega a España a unos 

precios con los que es imposible com-

petir». 

La compañía realizó entonces 

una serie de mejoras e inversio-

nes millonarias sobre Veta la 

Palma que han reforzado aún 

más su papel de salvaguarda 

medioambiental. «Ahora la 

piscifactoría mantiene es-

pecies autóctonas más 

adaptadas al entorno 

como camarones y al-

bures… Y estos cama-

rones, crustáceos y 

plancton marino 

son el alimento 

natural de las 

aves, que tienen 

garantizado el 

agua y el susten-

to en Veta la Palma». 

El aspecto más positivo es que la 

población de camarones y albures ha 

provocado que la gran lamina de agua 

se consolide como el último refugio 

del parque frente al cambio climáti-

co. «La desaparición del humedal de 

Veta la Palma sería un duro golpe para 

la integridad de Doñana», apunta un 

informe de los investigadores Marta 

I. Sánchez, Ramón Soriguer y Manuel 

Mañez. Este equipo de la Estación Bio-

lógica de Doñana (EBD-CSIC) anali-
za las dificultades hídricas que atra-

vesará esta zona en lo que resta del 

siglo XXI.  

«La superficie de marisma inun-

dada disminuye año a año por las mo-

dificaciones antrópicas y el cambio 

de patrón climático», sostienen. Se-

gún los cálculos del informe, ya se ha 

dado una reducción del 33% entre 1994 

y 2017 (periodo en el que se han rea-

lizado los análisis), y la tendencia es 

que la sequía siga agravándose en las 

décadas venideras. «Hasta el año 2100 

se podría perder entre un 15% y un 

27%», según las predicciones. Ante 

este negro panorama, Veta la Palma 

es «un ejemplo de humedal maneja-

do por el hombre que ha adquirido 

un papel esencial para la conserva-

ción de la comunidad local». 

La desaparición del mismo 
∑∑∑

Parque 
Nacional de 

Doñana

Veta la 
Palma

Río Guadalquivir
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sería «un duro golpe para la 

integridad de Doñana». 

En la zona más al sur de Veta la 

Palma es donde se percibe su verda-

dera singularidad. La finca es real-

mente una isla circundada por el Gua-

dalquivir en un flanco y el Guadiamar 

al otro. En la confluencia de ambos 

cursos se encuentra un derruido cuar-

tel de carabineros que sirvió para vi-

gilar el contrabando en el río. Desde 

esa orilla se dibuja el tráfico de bar-

cos graneleros hacia el Puerto de Se-

villa y, donde se pierde la vista en la 

orilla contraria, el inicio de las sali-

nas de Bonanza, atisbando así las tie-

rras de Sanlúcar (a apenas 14 kilóme-

tros de Veta la Palma). En esa zona 

se sitúa el canal de la Punta de la Are-

nilla, por donde entra el agua a las 

balsas. Araque apunta que «la pro-

fundidad de las balsas ronda los 60 

centímetros, y en esas condiciones se 

favorece la fotosíntesis y la creación 

de plancton, un sustento esencial para 
las aves».  La circulación permanen-

te del agua también favorece la vida 

en esta zona, ya que «en verano y en 

épocas de sequía las lagunas de Do-

ñana quedan estancadas, la calidad 

se deteriora y se favorece la transmi-

sión de enfermedades».  

Fragilidad de la marisma 
El balón de oxígeno de Veta la Palma 

mitiga la compleja situación que atra-

viesa este entorno. La escasez de llu-

vias ha puesto de relieve la enorme 

fragilidad de la marisma. La margen 

derecha del río Guadalquivir, con 

24.000 hectáreas, es un monocultivo 

de arroz. No existe otra alternativa 

por la salinidad del agua y de la ma-

risma. 

En 2021 hubo una reducción de la 

superficie plantada del 50% por la me-

nor dotación de agua, y este año el re-

corte ha sido del 70%. 

Cuando la tierra se queda sin cul-

tivar, sube la salobridad del suelo y 

baja la rentabilidad. «El arrozal y las 

aves de Doñana son actividades si-

nérgicas, necesitamos un proyecto de 

modernización del regadío urgente 

para preservar este ecosistema», 

apunta Eduardo Vera, presidente de 

la federación de arroceros. Como in-

dica Salvador Cuña, presidente de la 

Cooperativa Arrozua –la mayor coo-

perativa arrocera de España– este año 

la cosecha no va a alcanzar las 14.000 
toneladas, cuando un año normal sus 

agricultores entregaban más de 

120.000 toneladas. «Esta situación 

nos ha obligado a realizar un ERTE». 

La caída de esta actividad afecta a 

otros sectores, como el cangrejo rojo, 

al que se dedican cinco compañías 

que procesan anualmente más de 

3.000 toneladas, y que en esta ocasión 

no llegarán a las 1.000. 

La secuencia de sequías se está ace-

lerando. La Confederación Hidrográ-

fica del Guadalquivir ha constituido 

la «Comisión de Seguimiento del Pro-

yecto de Modernización del Arroz», 

dotado con un presupuesto de 220 

millones de euros. Vera recuerda que 

la situación es crítica y los pueblos se 

abandonan, de ahí la importancia del 

∑∑∑ BOMBEO DESDE 
EL RÍO 
El agua entra a la 
finca desde el estuario 
del Guadalquivir y es 
bombeada hasta las 
balsas. En la imagen 
intermedia posan 
Eduardo Vera, 
(federación de 
arroceros), Ricardo 
Araque (Hisparroz), 
Álvaro Pallarés (junta 
de regantes) y 
Salvador Cuña 
(Arrozua). Abajo, la 
orilla del Guadiamar 
en la zona sur de la 
finca.  // J.M. SERRANO

De las más de 250 especies 
presentes en el humedal de 
Veta de la Palma, hay una 
veintena que están incluidas 
en el listado de aves amena-
zadas o casi amenazadas. 
Algunos ejemplos relevantes 
son la cerceta pardilla, la 
pagaza piconegra o la gaviota 
picofina. El número total de 
la población de aves de la 
finca, que suele superar 
todos los meses los 60.000 
ejemplares, supera el medio 
millón en los meses más 
calurosos de agosto a octu-
bre, cuando las marismas de 
Doñana están secas (de ahí su 
relevancia). La inversión para 
crear este gran humedal 
comenzó en el año 1986 y 
rozó los once millones de 
euros.   

Una veintena de 
especias 
amenazadas

mismo. El inicio de un otoño seco y 

caliente ha acentuado la emergencia 

de este proyecto. «Tenemos la obliga-

ción de asegurar la pervivencia de 

una actividad que es sinérgica con 

Doñana», concluye el presidente de 

los arroceros.               

La sequía ha puesto de 
relieve la fragilidad de la 
marisma, que requiere un 
proyecto de modernización 
de regadío
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“Andalucía tiene un papel protagonista
en la transición energética en España”

● Endesa destaca la oportunidad para la región con las renovables y anima a la Junta a
agilizar aúnmás los trámites administrativos ● Ve suficiente la planificación de Red Eléctrica

RAFAEL GONZÁLEZ SÁNCHEZ. DIRECTOR GENERAL DE GENERACIÓN DE ENDESA

Alberto Grimaldi SEVILLA

–Estamos en un momento de
transformación del mundo ener-
gético. Y la responsabilidad que
usted tiene, la generación, se ha
convertido en absolutamente
clave. ¿Qué está haciendo Ende-
saengeneraciónahora?
–Efectivamente, estamos en un
momento importante porque es
de impulso a la transición energé-
tica. En Endesa la iniciamos hace
ya bastantes años y se basa en la
descarbonización y en la electrifi-
cación de la demanda. Descarbo-
nización por dos vías fundamenta-
les. Una es la reducción progresi-
va de la generación de energía
eléctrica con carbón y, por otro la-
do, la inversión en nuevas plantas
de generación de energías renova-
bles. Esta es una estrategia que en
Endesa iniciamos antes de que se
produjese esta crisis de volatilidad
de precios energéticos. Esta crisis
ha confirmado que es la correcta y
que, si cabe, hay que impulsarla y
acelerarla, mejorarla más. En la
generación nueva, lo que nos ocu-
pa más que nos preocupa, es el po-
der crecer lo máximo posible y ha-
cerlo el mayor ritmo de instalación
de nueva potencia. Tenemos un
plan estratégico que prevé un cre-
cimiento en tres años de entorno a
4.000 megavatios, una potencia
instalada que es equivalente en
potencia a casi cuatro centrales
térmicas de carbón.
–De hecho, es superior a lo que
sehacerrado, ¿no?
–Sí, si a lo que hemos construido ya
en los últimos tres años, unos
2.000 megavatios, le sumamos los
4.000 que construiremos entre es-
te año y los dos siguientes, sería su-
perior a lo que tendríamos en las
centrales de carbón en cuanto a po-
tencia. Es cierto que las plantas de
carbón, cuando funcionaban en ré-
gimen normal, producían más
energía que esta potencia de reno-
vables. Esa nueva potencia renova-
ble que construimos supone una
inversión superior a los 3.000 mi-
llones de euros en estos tres años,
distribuida por todo el territorio de
la Península Ibérica. Pero Andalu-
cía tiene una especial importancia.
–Leibaapreguntarporeso.¿Qué
papel juega Andalucía, dado su
abundanterecursorenovable?
–En esta transición energética, An-
dalucía tiene un papel importan-
te, protagonista. ¿Por qué? Porque
tenemos aquí centrales de carbón

que estamos desmantelando, caso
de la de Litoral, como parte de la
estrategia de descarbonización. Y
por otro lado, tenemos un plan de
crecimiento en nuevas inversiones
de renovables que ya estamos eje-
cutando, aparte de las que ya tene-
mos operativas, tanto las centrales
hidroeléctricas con más de cien
años de presencia en Andalucía
como las nuevas construcciones
de plantas fotovoltaicas y eólicas
que estamos construyendo o cons-
truiremos en los próximos años.
–¿Cuál es el plan en Andalucía?
–Nuestro plan es invertir en nue-
vas plantas de renovables por una
capacidad en los próximos tres
años del entorno de 2.000 mega-
vatios y con una inversión del en-
torno de 1.400 millones de euros.
Eso en la parte de renovables.

También podemos mencionar que
Endesa está apostando e invirtien-
do en la modernización de la red
de distribución, que es una parte
importante de la nueva genera-
ción, que es la responsabilidad que
yo tengo, sino también en la red de
distribución. Inversiones para di-
gitalizar la red que suponen otros
1.200 millones euros en estos en
estos tres años. Este es un centro
muy importante de desarrollo, de
inversión y generación de empleo.
–Además del recurso renova-
ble, ¿que Endesa Generación
radique en Andalucía influye
tambiénohayalgúnotro factor?
–Bueno, es importante el recurso
que hay en Andalucía, de horas de
producción del recurso fotovoltai-
co sobre todo, que es en el que se
va a basar el crecimiento en los
próximos años, y también eólico.
Pero no solamente esto, también
estamos planteando proyectos de
hibridación de las dos tecnologías
y de combinación con el almace-
namiento para reducir la intermi-
tencia de estas generaciones y
también generar esa flexibilidad
de la generación de energía con
fuentes renovables.

–¿Quétipodealmacenamiento?
–Tenemos planteados diversos
proyectos de producción de hi-
drógeno verde, generado con
energías renovables sostenibles.
El hidrógeno para producirse ne-
cesita energía eléctrica. Y en An-
dalucía, el coste de energía eléc-
trica es competitivo. En la región
hay además industrias que pue-
den absorber el hidrógeno para
un uso de mayor valor añadido,
como materia prima en sus pro-
cesos en industrias químicas, del
petróleo o de fertilizantes, que es
el uso de mayor valor para el hi-
drógeno. Para nosotros la pro-
pulsión con hidrógeno es un
complemento a la electrifica-
ción. Ahí donde no podemos lle-
gar con la electrificación de la de-
manda, llegaremos con un vector
sostenible, que sería seria el hi-
drógeno verde.
–Peroelhidrógenoverdenosólo
obliga a usar energía renovable,
sino también agua, de la cual no
estamos muy sobrados en An-
dalucía. ¿La falta de agua puede
ser en algún momento un pro-
blemaparaproducirhidrógeno?
–Puede ser un problema. Efectiva-

mente para la generación de hi-
drógeno a través de procesos elec-
trolíticos se necesita agua. Pero en
los proyectos que tenemos anali-
zados los hemos estudiado de ma-
nera que sí disponemos de agua
para poder para poder producir el
hidrógeno verde.
–¿Y dentro de este plan de in-
versiones, cuáles destacaría?
Tanto las que están en curso co-
mo las ejecutadas, caso de Car-
mona, por ejemplo.
–Destacaría el modo en que noso-
tros desarrollamos los proyectos,
porque es uno de los factores dife-
renciales. Y ha citado el proyecto
de Carmona, que es un ejemplo de
ello. Para nosotros en un proyecto
de generación renovable no basta
con la instalación de la planta de
generación. Vamos más allá. En
coordinación y en continua comu-
nicación con los agentes de la co-
munidad local, planteamos pro-
yectos que aseguren también el
desarrollo económico y social, que
generen empleo y actividad a lar-
go plazo. Que generen sostenibili-
dad final. Nuestra generación de
energía tiene que impulsar el de-
sarrollo social y económico de los

FOTOS: JUAN CARLOS VÁZQUÉZ

Rafael Gónzález (Cubillas de Rueda, León, 1961), en Sevilla el pasado miércoles.

Nuestros proyectos
no sólo se quedan en
la instalación, han de
lograr el desarrollo
económico y social”
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territorios y comunidades donde
estos proyectos se implantan. En el
caso de Carmona tenemos activi-
dades de apicultura, que es por lo
que destaca. El factor singular de
este proyecto es la asociación con
una familia de apicultores de la zo-
na ya de varias generaciones, que
se ha integrado perfectamente en
el proyecto con el proyecto solar.
Además, tenemos plantaciones
aromáticas compatibles con la ac-
tividad fotovoltaica que favorecen
la producción. El respeto y el desa-
rrollo de la biodiversidad son fac-
tores fundamentales. Todos nues-
tros proyectos de renovables, to-
dos, van acompañados siempre de
un plan de desarrollo social, eco-
nómico y de un plan de fomento
de la biodiversidad.
–Hay una constante dentro del
sector por los problemas de
atascoadministrativopara llevar
la nueva generación de renova-
blesal ritmoque laeconomíane-
cesita para su descarbonización.
¿Endesacomparteestavisión?
–Es un reto que tenemos por de-
lante. Planteamos la transición
energética y el desarrollo de nue-
vos proyectos en Andalucía como
una grandísima oportunidad de
colocar la región al primer nivel de
desarrollo energético sostenible
de Europa. Eso ha conllevado que
haya una concentración de de-
manda de proyectos para desarro-
llar. Según los datos de la Direc-
ción General de Energía, hay más
de 800 proyectos presentados en
Andalucía para tramitación en los
próximos años y más de 25.000
megavatios de capacidad de po-
tencia. Son proyectos que tienen
capacidad de evacuación en la red
y que tienen que seguir todo el pro-
cedimiento administrativo hasta
su puesta al servicio. ¿Cómo hacer
que esto fluya de una manera ade-
cuada y que se vayan construyen-
do al ritmo y la velocidad que real-
mente se necesita? Hay que acele-
rar los procedimientos adminis-
trativos, simplificarlos, agilizarlos.
La Junta de Andalucía está en el

camino de simplificar y acelerar
estos procesos. También hay cam-
bios legislativos y normativos que
impulsan y acompañan esta agili-
zación. Nosotros también, como
promotores, debemos facilitar que
esto sea así, lanzando proyectos
que, como decía, desarrollen me-
didas de protección y de diversi-
dad medioambiental y también de
desarrollo social, económico y que
cumplan las normativas para que
sean tramitados de la manera más
más rápida posible. La ejecución
será uno de los factores funda-
mentales para hacer realidad esta
oportunidad que Andalucía tiene
en estos momentos.
–La Administración se queja
mucho de la falta de planifica-

ción en cuanto a la evacuación
por parte de Red Eléctrica. ¿Los
operadoresdeestocómoloven?
–Bien. En estos momentos ahí hay
un exceso de capacidad en la red
respecto a los propios planes del
Ministerio. Por poner los núme-
ros hay concedida capacidad de
evacuación a nivel nacional de
más de 100 gigavatios con acceso
y conexión a la red. En el Peniec
en estos momentos de renova-
bles, de eólica y fotovoltaica, hay
52, Hay casi el doble de potencia
con acceso y conexión que la que
está en el plan del crecimiento de

renovables. Y esto va a crecer to-
davía más, porque con la nueva
planificación de Red Eléctrica y
con capacidades que en estos mo-
mentos ya están disponibles en
los nudos, más las capacidades
que se liberan por la transición
justa, por el cierre de las centrales
de carbón, esto se estima que has-
ta se puede duplicar esa capaci-
dad de evacuación a todo el siste-
ma. Es decir, estaríamos, por lo
que se refiere a la capacidad de
evacuación de las energías reno-
vables por encima de lo que está
en la planificación. No vemos sus-
tanciales problemas. Y de hecho
la planificación de Red Eléctrica
a largo plazo, de los próximos seis
años, sí contempla el refuerzo de
algunas de algunas infraestructu-
ras, de algunas líneas y particu-
larmente aquí en Andalucía, que
puedan dar evacuación a esa nue-
va generación de renovables en
los próximos años.
–¿Cuál es el proyecto de futuro
de la central Litoral?
–Al ser un nudo de transición jus-
ta y liberarse una capacidad, que
en este caso es superior a mil me-
gavatios, va a estar sujeta a un con-
curso, igual que lo que ha ocurrido
en la central de Andorra. Nosotros
nos anticipamos a este concurso y
ya hace tiempo lanzamos una con-
vocatoria internacional de ideas y
de proyectos que podrían implan-
tarse en el emplazamiento. Y tuvo
muy buena acogida la acogida.
Hemos recibido propuestas de
muy buena calidad, que son públi-
cas, propuestas relacionadas con
proyectos de acuicultura, de bio-
combustibles, de economía circu-
lar, proyectos que aprovechan el
emplazamiento por sus caracterís-
ticas y ponen en valor también la
infraestructura portuaria que te-
nemos ahí en Litoral. Además, es-
tamos en fase de definir las pro-
puestas viables a largo plazo. Te-
nemos planteado un proyecto
energético muy importante que
estaría en el entorno, en un radio
de 50 kilómetros de la central.

La falta de agua
puede ser un problema
para generar hidrógeno
verde, hay que hacerlo
donde haya el recurso”

Hay que acelerar
la ejecución de los
proyectos para hacer
realidad la oportunidad
que tiene la región”
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El patio de la Diputación de Se-
villa acoge, hoy 29 de octubre y
mañana, 30, la primera de las
cuatro ferias de productos loca-
les Sabores de la Provincia de Se-
villa –dos de ellas, las más pró-
ximas a la Navidad, dedicadas a
productos propios de esas fe-
chas– que Prodetur organiza,
hasta finales de año, dentro de
la programación de la Muestra
de la Provincia 2022.

El presidente de la Diputa-
ción, Fernando Rodríguez Villa-
lobos, ha presentado este vier-
nes la feria, en un acto al que
han asistido, además de repre-
sentantes de asociaciones em-
presariales y otras institucio-
nes, varias empresas asociadas
a la marca Sabores de la Provin-
cia de Sevilla y que participan
como expositoras en este pri-
mer tramo de esta cita destina-
da a la promoción de los pro-
ductos agroalimentarios loca-
les, a la que avala el éxito de pú-
blico en sus catorce años de his-
toria.

Sabores de la Provincia de Se-
villa es un distintivo promocio-
nal que aglutina “el buen traba-
jo de nuestro sector agroali-

mentario, y estas empresas son
un buen ejemplo del esfuerzo y
el impulso emprendedor”, ha
destacado Villalobos. Señaló
que esta marca, creada por Pro-
detur, constituye una “herra-
mienta” para la promoción de
los productos de la provincia y
de la “selecta” oferta gastronó-
mica sevillana. “Supone apoyo
a todo ese tejido empresarial,
contribuyendo a la comerciali-
zación de sus productos dentro
y fuera de nuestras fronteras”.

Villalobos animó a las pymes
sevillanas de este sector a adhe-
rirse a este sello de promoción.
“No implica ningún coste y todo
son ventajas, como la de partici-
par en esta feria, ubicada en
nuestro patio, en pleno corazón
de Sevilla, por donde pasean
multitud de personas los fines
de semana”.

En esta línea, destacó la par-
ticipación de Prodetur, con
stand propio de esta marca, es-
te año, hasta en 12 eventos del
sector agroalimentario y gas-
tronómico por todo el ámbito
nacional, en los que, hasta la fe-
cha, han promocionado sus
productos un total de 127 em-

presas sevillanas, como coex-
positoras. En total, la feria
cuenta con 37 casetas de pro-
ductos Sabores de la Provincia
de Sevilla de empresas ubicadas
en cerca de una treintena de
municipios sevillanos y de los
más variados sectores (ibéri-
cos, quesos, conservas, vinos y

licores, aceite, dulces, cerveza
artesanal, miel, aperitivos…).

PROGRAMA DE

ACTIVIDADES

La cita, además, cuenta con un
amplio programa de dinamiza-
ción en el espacio del escenario,
que incluye presentaciones de

productos de empresas partici-
pantes, además de actuaciones
musicales.

Como novedad, este año, ade-
más, en cada feria agroalimen-
taria de la Muestra de la Provin-
cia se ofrecerá una degustación
de platos representativos de los
municipios sevillanos. En este
caso la degustación viene de
parte de Los Palacios y Villafran-
ca, y de la mano de Loli Rincón,
cocinera jefe del restaurante
Manolo Mayo, que realizará la
receta Sopa de tomate con lan-
gostinos y huevo escalfado. Toma-
te de Los Palacios. Esta degusta-
ción gratuita se ofrecerá el do-
mingo, a partir de las 13:30.

La feria, es de entrada gratui-
ta y se puede visitar, hoy sába-
do, en horario de 11:00 a
20:00; y mañana domingo, de
11:00 a 18:00.

El listado de expositores y
programa de la XIV Feria de
Productos Locales de la Provin-
cia de Sevilla (1ª edición) se
puede consultar al completo en
el enlace: https://www.prode-
tur.es/prodetur/www/mues-
tra-provincia/programa/Dipti-
co_Sabores_1.pdf

ElPatio de la Diputación acoge la primera
de las cuatro ferias de productos locales

El presidente Rodríguez Villalobos durante la inauguración, ayer, de la primera de estas ferias que reunirán en el Patio de la Diputación los mejores productos locales de la provincia.

Muestra.Participan 37 casetas de productos ‘Sabores de la Provincia’, de empresas de una

treintena demunicipios sevillanos.Mañana, degustación de platos con tomates de Los Palacios
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GURMÉ 

SEVILLA 

Conocer a fondo la riqueza gastronó-
mica que abunda en los pueblos de Se-
villa no siempre es posible, por eso 
GURMÉ vuelve a aglutinar en un mis-
mo espacio una nutrida representa-
ción de las mejores propuestas culi-
narias que hay actualmente en la pro-
vincia. 

Las jornadas Sevilla Provincia Gas-
tronómica by GURMÉ regresan un año 
más de la mano de Prodetur y su mar-
ca Sabores de la Provincia para ofre-
cer a través de un menú degustación 
un viaje de sabores por los pueblos se-
villanos. La cita, que se celebra el pró-
ximo viernes, también cuenta con el 
patrocinio de Caixabank , y con la co-
laboración de Gastromium Escuela In-
ternacional de Gastronomía y Hoste-
lería de Andalucía e IGP Garbanzo de 
Escacena. 

Las jornadas tendrán lugar en la 
Casa de ABC, en el espacio que ocupa-
ban las antiguas rotativas del periódi-
co, y se dividirá en dos pases: uno al 

medio día y otro por la noche, cada 
uno de ellos con capacidad para 150 
comensales. 

Las recetas 
Además de las recetas que prepararán 
los restaurantes participantes, se po-
drán probar los mejores productos 
ofrecidos por Sierra de Guadalcanal , 
IGP Aceitunas Manzanilla y Gordal de 
Sevilla , Los Rosales , Oleoangeles , Pan 
de Alcalá , Pastelería 121 Grados , Pi-
cos Obando , Soto Café y Tortas de Al-
calá. 

El maridaje corre a cargo de Bode-
gas Caballero , que acude con Lustau 
vermut rojo y Lustau vermut blanco; 

Sevilla Provincia 
Gastronómica by 
GURMÉ: un festín 
con sabor a pueblo
∑ El 4 de noviembre se 

celebra una nueva 
edición de esta cita en 
la Casa de ABC

Bodegas Colonias de Galeón , Bodegas 
Valhalla con su hidromiel y Ginebra 
Puerto de Indias. 

El menú degustación está compues-
to por ocho tapas y un postre y cada 
una de las recetas procede de la coci-
na de un establecimiento de la provin-
cia de Sevilla. Restaurante Savoro (Ala-
millo, 45. Valencina de la Concepción) 
traerá su ensaladilla de mojama, ce-
bolla caramelizada y alcaparras; Casa 
Moral (Real de Villafranca, 29. Los Pa-
lacios y Villafranca) un salmorejo de 
remolacha, sardina y sorbete de toma-
te y Juanma Restaurante (Nervión, 2A. 
Los Palacios y Villafranca) su tartar 
de salmón ahumado con mostaza y 

Así es el menú degustación 
que se servirá: 
- Ensaladilla de mojama, 
cebolla caramelizada y 
alcaparras de Savoro 
- Salmorejo de remolacha, 
sardina y sorbete de tomate 
de Casa Moral 
- Tartar de salmón ahumado 
con mostaza y encurtidos de 
Juanma Restaurante 
- Huevos de codorniz y becha-
mel de whiski con taquitos de 
jamón de Lolita Fusión 
- Crema de jamón de Lazo con 
alcachofas confitadas en 
aceite de oliva y langostinos 
de Abacería La Familia 
- Rollito de presa ibérica con 
dátiles salomón y salsa de 
azafrán de Manolo Mayo 
- Conejo guisado de Venta Los 
Conejos 
- Carrillón de cordero agnei 
ibérico sobre torrija tradicio-
nal de Alcaraván 
- Huevos de panacotta de 
vainilla Tahití y yema de 
mango de Pastelería 121 
Grados

Un menú  
para conocer a 
fondo la provincia

Las jornadas se celebran en la antigua rotativa de ABC de Sevilla. En la imagen, un          

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 69

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 29/10/2022

 España

 33 263 EUR (33,096 USD)

 144,47 cm² (23,2%)

 2731 EUR (2717 USD) 

encurtidos. Lolita Fusión (Ronda Nor-
te, 48. Carmona) participa en las jor-
nadas con huevos de codorniz y be-
chamel de wisky con taquitos de ja-
món, mientras que Abacería La Familia 
(avda. de Sevilla, 1. Castilleja de la Cues-
ta) lo hace con una crema de jamón de 
Lazo con alcachofas confitadas en acei-
te de oliva y langostinos. 

Restaurante Manolo Mayo (avda. de 
Sevilla, 29. Los Palacios y Villafranca) 
estará presente con un rollito de pre-
sa ibérica con dátiles Salomón y salsa 
de azafrán y Venta Los Conejos (Cami-
no Gandul s/n. Mairena del Alcor) con 
uno de sus platos estrella: conejo gui-
sado. 

Por último, Alcaraván (avda. El Viso 
del Alcor. Mairena del Alcor) acude a 
las jornadas con una de sus recetas 
emblemáticas: carrillón de cordero ag-
nei ibérico sobre torrija tradicional. 

La nota dulce corre a cargo de Pas-
telería 121 Grados (Isla, 26. Palomares 
del Río), que cerrará el menú degusta-
ción con su postre de huevos de pana-
cotta de vainilla Tahití con yema de 
mango, strussel de cacao desmigado 
y pasta kataifi. 

Entradas 

Las entradas están a la venta en ofer-
plan.sevilla.abc.es hasta agotar exis-
tencias. El precio es de 30 euros por 
persona y el aforo total de los dos pa-
ses es de 300 personas. Se ofrecerá ser-
vicio de almuerzo (de 14 a 18) y de cena 
(de 21 a 00). 
Información completa en GURMÉ.es 

      momento de la pasada edición  // RAÚL DOBLADO
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El Ayuntamiento destinará un 28% más a proyectos del pequeño

comercio
La partida de 320.000 euros se distribuye entre 160.000 para asociaciones de comerciantes y

otros 160.000 para sus federaciones y confederaciones. El periodo de ejecución de las

actuaciones subvencionadas será el comprendido entre el 1 de abril de 2022 y el 31 de

marzo de 2023. El plazo de presentación de las solicitudes será de 20 días naturales a contar

desde el siguiente a la publicación de esta convocatoria pública de subvenciones en el

Boletín Oficial de la Provincia de Sevilla.

ARCHIVO  •  original

Turistas en tiendas de souvenirs. A 11 de agosto de 2022, en Sevilla (Andalucía, España).

La Junta de Gobierno del Ayuntamiento de Sevilla, por iniciativa de la Delegación de

Economía, Comercio y Turismo, ha aprobado este viernes financiar con 320.000 euros

proyectos que presenten las asociaciones, federaciones y confederaciones de comerciantes

destinados a "mejorar la competitividad" del comercio minorista y a "paliar" las consecuencias

de las crisis energética y económica derivadas de la guerra en Ucrania.

Esta partida se canalizará a través de una convocatoria pública de subvenciones en

concurrencia competitiva cuyo importe se incrementa un 28% con respecto a la

correspondiente a 2021, y se agrega, además, a la campaña en marcha del Bono Sevilla, que

consiste en un apoyo directo a las compras en el pequeño comercio con la distribución de

29.400 bonos de 20 euros cada uno (588.000 euros) que permitirán movilizar durante este

otoño un negocio que, según las estimaciones, rondará los cuatro millones de euros, según ha

anunciado el Ayuntamiento en una nota de prensa.

"En el actual contexto de incertidumbre ligada a la duración de la guerra, que se agrega a las

excepcionales circunstancias sociales y económicas que se arrastran desde 2020 derivadas de

la crisis sanitaria, el encarecimiento de las materias primas, la energía y los combustibles

justifica este nuevo apoyo municipal al comercio minorista para mantener la competitividad de

las empresas", ha argumentado el delegado del ramo, Francisco Páez.

"Se trata de una iniciativa más por parte del gobierno municipal para impulsar el pequeño

comercio de barrio, estratégico para la economía de la ciudad, reforzando su competitividad

frente a otros formatos comerciales a partir, sobre todo, de la innovación y la tecnología, y
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favoreciendo el papel dinamizador de su propio tejido asociativo", ha abundado.

La partida de 320.000 euros se distribuye entre 160.000 para asociaciones de comerciantes y

otros 160.000 para sus federaciones y confederaciones. Los topes unitarios por proyecto se

han incrementado también con respecto a convocatorias similares de años anteriores con el

objetivo de aspirar a proyectos de mayor envergadura y presupuesto: para las asociaciones de

comerciantes, 10.000 euros, para las federaciones, 25.000 euros, y para las confederaciones,

30.000 euros.

El periodo de ejecución de las actuaciones subvencionadas será el comprendido entre el 1 de

abril de 2022 y el 31 de marzo de 2023. El plazo de presentación de las solicitudes será de

20 días naturales a contar desde el siguiente a la publicación de esta convocatoria pública de

subvenciones en el Boletín Oficial de la Provincia de Sevilla. "Seguiremos implementando

iniciativas de impulso a los minoristas del comercio de nuestra ciudad", ha concluido el

delegado Páez.
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JAVIER MACÍAS SEVILLA 

E
l Gobierno de Pedro Sánchez 
continúa en pleno frenesí de 
promesas electorales a siete 
meses de las municipales para 

aparentar la reactivación de las in-
fraestructuras que históricamente se 

le deben a Sevilla. El último anuncio 
lo protagonizó el pasado miércoles la 
ministra de Transportes, Raquel Sán-
chez, que afirmó que presentará en 
unos meses un proyecto integral cen-
trado en la autovía AP-4, que une Se-
villa y Cádiz. La intención del Minis-

terio es la de «analizar las necesida-
des de terceros carriles o nuevos en-
laces», y la da a conocer el Ejecutivo 
central apenas un mes después de que 
la Diputación de Sevilla le instase a 
terminar de una vez por todas el des-
doble de la N-IV.  

Esta obra inconclusa tiene su refle-
jo en la de la A-49. La autopista hacia 
Huelva es otra carretera olvidada por 
la Administración central, cuyo pro-
yecto para ejecutar el tercer carril es 
interminable. En los Presupuestos Ge-
nerales del Estado para 2023 apenas 
se contempla una partida para am-
pliarlo desde Sanlúcar la Mayor has-
ta Huévar del Aljarafe, no hasta Chu-
cena como está previsto en el proyec-
to. Por eso, la nula inversión del 
Gobierno en materia de carreteras en 
Sevilla contrasta con la cantidad de 
promesas que ha anunciado a siete 
meses de las elecciones municipales. 
Es decir, la ministra habla del tercer 
carril hacia Cádiz cuando no ha ter-
minado la obra de la nacional que va 
en paralelo ni la de la A-49, que es la 
que soporta un mayor volumen de vehí-
culos, la considerada como la tercera 
carretera peor de España y que lleva 
más de dos décadas esperando su am-
pliación completa.   

Desde las provincias de Huelva y 
Sevilla se le lleva exigiendo a la Admi-
nistración central un programa de in-
versiones que amplíen el tercer carril 
hasta el cruce de La Palma del Conda-
do, conectando así la capital hispalen-
se y los puntos kilométricos más sa-
turados.  

Desde 2008, cuando se anunció el 
comienzo de las obras, apenas se han 
ampliado 19 kilómetros, cuando el pro-
yecto contempla que alcance unos 50. 
A eso se le suman las promesas incum-
plidas de forma constante con el enla-
ce de Espartinas con la A-49, después 
de más de 20 años de reclamaciones 
por fin ha salido a licitación por 2,9 mi-
llones hace apenas un par de días.  

La conexión de esta localidad con 
la autopista Sevilla-Huelva es funda-
mental para aliviar el tráfico en otro 
municipio como Gines, y saldrá ade-
lante gracias a los desvíos tras la aper-
tura del tramo de la SE-40 desde este 
punto hasta Almensilla. Precisamen-
te, la segunda ronda de circunvalación 
es otro de los proyectos que ha perma-
necido en el olvido del Gobierno cen-
tral. Hace unos días, el Ministerio fir-
mó con el alcalde de Sevilla, Antonio 
Muñoz, una hoja de ruta en la que po-
nía ya sobre la mesa un calendario de 
inversiones para completar, de aquí a 
2030, el anillo completo incluido el 
puente.  

Mil millones de inversión en ape-
nas siete años que, teniendo en cuen-
ta los antecedentes, no parece que vaya 
a cumplirse en plazo. A eso se le suma 
que hay tres tramos del arco norte cu-
yos proyectos están obsoletos, por el 
estudio medioambiental, por lo que 
esto obligará a demorar aún más el 
proyecto. 

El tercer carril de la A-49 es una obra inconclusa desde hace 20 años  // RAÚL DOBLADO

La ministra anuncia un proyecto para 
analizar un tercer carril para la A-4 
cuando en los Presupuestos apenas se 
contempla la construcción de un 
kilómetro más para el de la A-49  

Los carriles 
olvidados por el 
Gobierno central 

Tras años de reividicaciones, 
el Gobierno central aprobó en 
2003 ejecutar el tercer carril 
de la A-49, pero lo hizo por 
tramos, no en su totalidad. 
Hoy, 20 años después, sólo se 
han ampliado 19 kilómetros, 
algo totalmente insuficiente 
teniendo en cuenta la enorme 
cantidad de vehículos que 
utilizan esta carretera en hora 
punta y los fines de semana de 
los meses de calor. El hecho de 
que aún no se haya cerrado el 
anillo de la SE-40 hace que no 
exista alternativa para los 
conductores que no sea llegar 
hasta la SE-30 por la A-49, 
colapsando cada día la 
autovía pese a los nuevos 
accesos construidos en la 
Pañoleta.  

A la falta de compromiso 
de la Administración central 
en esos primeros años de 
bonanza económica se le 
sumó la crisis desde 2008, que 
hizo ralentizar aún más estos 
proyectos.

La historia 

interminable de la 

autovía a Huelva
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S. A. 

SEVILLA 

El anexo de Personal del proyecto de 
Presupuestos de Andalucía para 2023 
señala que la Junta de Andalucía cuen-
ta con 280.200 empleados, a los que se 
suman otros 7.218 efectivos en el sec-
tor instrumental, cifras que suponen 
aumentar en 1.974 empleados la pro-
pia Administración y reducir 1.592 efec-
tivos en el sector público, respectiva-
mente, en comparación con el Presu-
puesto de 2021. La comparativa de 
personal también pone de manifiesto 
que el Gobierno andaluz gana 17 altos 
cargos sobre 2021, sin contar los en-
tes instrumentales. Tendrá 189 en 2023 
frente a los 172 que contabilizó en 2021, 
una subida de un 10%. 

El mayor salto lo da el Gobierno an-
daluz en su estructura territorial, un 
ámbito donde sus representantes se 
incrementan un 65,3% al pasar de los 
49 que había en 2021 a los 81 que la Ad-
ministración contabiliza para el pró-
ximo ejercicio. Retrocede el personal 
eventual con un descenso de 12 efec-
tivos. Pasa de los 233 empleados even-
tuales de 2021 a los 221 que aparecen 
en el proyecto de Presupuestos de 2023. 

Los gastos de personal del Presu-
puesto de 2023, que ascienden a 
14.795,25 millones, suponen el 32,4% 
del gasto total de la Junta de Andalu-
cía, que será de 45.603,8 millones. El 
peso relativo de los gastos de perso-
nal es prácticamente idéntico al de las 
cuentas de 2021, cuando fue de 32,6%: 
13.140 millones sobre un total de 40.188 
millones. 

Del total de 280.200 empleados que 
registra para 2023 el Gobierno anda-
luz, 234.878 son funcionarios, 23.393 
son personal laboral y otros 21.439 son 
también personal laboral pero no del 
VI Convenio Colectivo de la Junta de 
Andalucía. 

El grupo más numeroso es el per-
sonal docente, que contabiliza 108.122 
integrantes, seguido del personal sa-
nitario, que cuenta con 96.280 efecti-
vos, el personal de Administración Ge-
neral, que suma 46.242 (23.085 funcio-
narios y 22.666 de personal laboral), y 
el de Justicia, donde se contabilizan 
8.117. 

En la comparativa entre 2023 y 2021 
se constata que hay más personal sa-
nitario y menos docente. Los sanita-
rios aumentan en 1.422 empleados, 
una subida de un 1,49%, mientras que 
los docentes retroceden en 932, un 0,85 
menos. La Junta aumenta sus efecti-
vos en Administración General y en 

Justicia. De los 7.218 empleados públi-
cos en el sector instrumental, 4.600 
trabajan en sociedades mercantiles y 
2.618, en las fundaciones. 

Veiasa, RTVA y Cetursa  
Entre las sociedades mercantiles so-
bresalen por su volumen de trabaja-
dores Verificaciones Industriales de 
Andalucía (Veiasa), que cuenta con 
1.674 empleados, seguida de Canal Sur 
Radio y Televisión con 1.116 efectivos 
y Cetursa Sierra Nevada con 623 com-
ponentes. 

Sin embargo, estas tres empresas 
pierden personal en comparación con 
2021. Veiasa tendrá 151 trabajadores 

menos que en 2021 (una bajada de un 
8,2%), Canal Sur merma su plantilla en 
96 efectivos (-7,9%) y Cetursa reduce 
sus efectivos en 41 empleados (-6,1%). 

Entre las fundaciones descuellan 
los 1.055 trabajadores de la Fundación 
Pública Andaluza para la Integración 
Social de Personas con Enfermedad 
Mental (Faisem) y los 854 trabajado-
res de la Fundación Andalucía Em-
prende. En ambos casos pierden em-
pleados. Faisem retrocede en 128 em-
pleados, -10,8%, mientras que Andalucía 
Emprende merma su plantilla en 62 
trabajadores, -6,7%. 

Fundaciones 
Sobresale también la pérdida de em-
pleo en fundaciones dedicadas a la in-
vestigación sanitaria como Fimabis, 
Fibao o Fisevi, que en 2023 tendrán 51, 
48, y 60 trabajadores, respectivamen-
te, cuando en 2021 tuvieron 275, 267, 
y 509, lo que supone un descenso de 
un 81,4%, de un 82% y un 88,2%. 

Las consejerías de la Junta tienen 
un 10% más de altos cargos

∑ Contabilizan  189 altos 
cargos frente a los 172 
de 2021, sin contar los 
entes intrumentales

El edificio de Torre Triana acoge varias consejerías de la Junta  // VANESSA GÓMEZ

Según el proyecto de 
Presupuestos, habrá el 
próximo año 1.422 más 
trabajadores sanitarios y 
932 menos docentes
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S. L.  

SEVILLA 

El presidente del PP de Sevilla, Ricar-
do Sánchez, destacó ayer que el PP 
«saca del cajón y hará realidad el so-
terramiento de la A-376» que la Junta 
de Andalucía incluye la redacción del 
proyecto en sus presupuestos para 
2023 «tras 15 años de promesas incum-
plidas por parte del PSOE». 

Así lo manifestó junto al portavoz 
del grupo popular en el Parlamento 
andaluz, Toni Martín, en el cruce de 
Montequinto de la carretera A-376 Se-
villa-Utrera, para analizar los Presu-
puestos del próximo ejercicio para la 
provincia de Sevilla junto a los cargos 
públicos y comité de dirección del par-
tido. 

En declaraciones a los medios, el 
presidente provincial recordó que el 
pasado 2 de junio el presidente anda-
luz anunció que se iba a iniciar la re-
dacción del proyecto del soterramien-
to de este cruce. «Dicho y hecho. Cin-
co meses después, se ha consignado 
partida conjunta dentro del banco de 
proyectos para ‘el enlace de Monte-
quinto en la carretera A-376’ para ac-
tualizar el proyecto que estaba obso-
leto». 

Explicó que es un punto de partida 
para comenzar y adaptarlo con una 
redacción nueva, e iniciar después los 
trámites y que, a su juicio, demuestra 
que «todo lo que ha empezado y pro-

yectado el Gobierno de Juanma More-
no, todo se ha cumplido». «Es el Go-
bierno de la credibilidad», insistió po-
niendo como ejemplos el Hospital Mi-
litar, las Atarazanas o la Ciudad de la 
Justicia. 

Respecto al proyecto del soterra-
miento, Sánchez argumentó que es 
una de las grandes zonas metropoli-
tanas de Sevilla, con un elevado tráfi-
co de 76.000 vehículos al día, entre las 
circunvalaciones SE-30 y SE-40, y se 
trataba de «una reivindicación de los 
vecinos de hace 15 años. En 2007, el PP 
ya llevaba al Parlamento de Andalu-
cía una Proposición No de Ley (PNL) 
para pedir este soterramiento». 

«El Gobierno andaluz, que era del 
PSOE entonces, no solo no hizo nada, 
sino que posteriormente, firmó un pro-
tocolo en 2008 en el que plasmaba, en-
tre otros puntos, la realización del so-
terramiento de la vía entre los barrios 
de Montequinto y Condequinto». 
«Compromiso que nunca cumplieron», 
ha subrayado el presidente provincial 
recordando que «no hicieron nada, 
solo fotos y titulares demagogos de 
una firma que nunca cumplieron». 

«Firmaron un convenio que han in-
cumplido durante 15 años. Juanma Mo-
reno ha necesitado tan sólo cinco me-
ses para poner los medios necesarios 
y sin importar el color político porque 
ahora no se mira de dónde es un alcal-
de para solucionarle a sus vecinos los 
problemas», dijo. 

«Para los ciudadanos» 

Por su parte, el portavoz del grupo po-
pular en el Parlamento andaluz, Toni 
Martín, destacó que el Presupuesto an-
daluz «es la ley más importante de una 
región ante la crisis económica y la 

pandemia que no hemos terminado 
de superar». «Los ciudadanos necesi-
tan gobiernos que den seguridad y cer-
tidumbre y eso es lo que está generan-
do el Ejecutivo de Juanma Moreno». 

Martín apuntó que el objetivo del 
Gobierno andaluz es proteger a las fa-
milias y para ello, ha destacado, «se 
tiene que cumplir una serie de man-
damientos». «No contribuirás a subir 
impuestos ni a hurgar en los bolsillos 
de los ciudadanos. Trabajarás para la 
creación de empleo porque esa es la 
mejor política social. Respaldarás a 
los ayuntamientos al ser la adminis-
tración más cercana al ciudadano», 
explicó el portavoz parlamentario de 
los populares.

Ricardo Sánchez, Jorge Paradela y Patricia del Pozo   // VANESSA GÓMEZ

La Junta presupuesta  
el soterramiento de la 
carretera de Utrera 
por Montequinto

∑ El delegado Ricardo 
Sánchez recordó que 
era una promesa 
electoral de Moreno

El soterramiento de la  
A-376 era una demanda 
histórica de los vecinos  
de Montequinto y 
Condequinto
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ABC 

SEVILLA
 

El Consejo de Gobierno de la Junta de 
Andalucía ratificó la reducción de los 
rendimientos mínimos exigidos para 
el pago de la ayuda específica al cul-
tivo del algodón de la Política Agra-
ria Común (PAC) como consecuencia 
de las condiciones climáticas excep-
cionales registradas en la campaña 
2022-2023. 

En condiciones normales, se esta-
blece como indicador para recibir esta 
subvención europea una cantidad mí-
nima de 500 kilogramos de algodón 
recolectado por hectárea en secano 
y de 1.000 kilogramos por hectárea 
de regadío. Sin embargo, el Gobierno 
andaluz ha decidido eximir del cum-
plimiento del rendimiento mínimo al 
algodón de secano y reducir a 500 ki-
logramos por hectáreas en los casos 
de las fincas de regadío.  

Esta medida, adoptada por la Con-
sejería de Agricultura, Pesca, Agua y 
Desarrollo Rural, tiene como objeti-
vo ayudar a paliar los efectos de la se-
quía y de los elevados costes de pro-
ducción que está sufriendo el sector. 

Y es que los estudios ponen de ma-
nifiesto, entre otras cuestiones, que 
la sequía ha provocado una impor-
tante reducción de las dotaciones de 
riego disponibles para el cultivo de 
algodón en Andalucía. Esta circuns-
tancia es el elemento principal en que 
se basa la disminución del rendimien-
to mínimo exigible para acceder a las 
ayudas, pero no es el único argumen-

to. Los informes realizados por el Go-
bierno andaluz también reflejan que 
las temperaturas extremas del vera-
no (momento en que se forman las 
cápsulas de algodón) han producido 
una bajada considerable en las explo-
taciones de secano; y el calor regis-
trado en julio ha supuesto una mayor 
caída de botones y cápsulas peque-
ñas en comparación con otras cam-
pañas. 

Más de 50.000 hectáreas 

Cabe recordar que a superficie dedi-
cada al cultivo de algodón en Anda-
lucía para 2022-2023 roza las 52.000 

Se reduce el rendimiento exigido al 
algodón para cobrar la ayuda PAC 

∑ La medida pretende 
aliviar la merma 
provocada por la falta 
de lluvias

hectáreas que, según los datos del afo-
ro del algodón para esta campaña, se 
estima que podrían producir alrede-
dor de 175.000 toneladas. Este volu-
men de algodón supone un 27,5% me-
nos que en 2021-2022 y una bajada del 
rendimiento medio de casi el 20%. 

Además, el cultivo ha generado en 
los últimos años una media de 850.000 
jornales por campaña, que suponen 
3.500 empleos a tiempo completo; y 
el sector desmotador de Andalucía 
ha contado con alrededor de 80 tra-
bajadores indefinidos y 285 eventua-
les por campaña. 

En la región andaluza, más del 90% 
de la superficie de algodón se encuen-
tra en regadío. Entre las explotacio-
nes de este cultivo se encuentran pe-
queñas fincas dedicadas únicamen-
te a él, mientras que en la gran 
mayoría el algodón rota por las par-
celas cada campaña con otros culti-
vos como la remolacha o el maíz.

Cultivo de algodón en Andalucía // EFE / FERMÍN CABANILLAS

Se exime del mínimo al 
algodón de secano y se 
reduce a 500 kg/ha a las 
fincas de regadío para 
paliar la sequía
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Fernando Pérez Ávila

La fiesta de Halloween para me-
nores desalojada la tarde noche
del sábado en el polígono Carre-
tera Amarilla terminó con 13
adolescentes asistidos por los
servicios sanitarios. Dos de ellos
tuvieron que ser trasladados al
hospital. La Policía Local de Sevi-
lla ha abierto diligencias contra
el responsable del evento, un
hombre de 42 años, al que se le
ha tomado declaración como in-
vestigado no detenido.

Según informó ayer el Ayunta-
miento de Sevilla, desde hace va-
rias semanas la Policía Local vie-
ne rastreando las redes sociales
para localizar convocatorias de
fiestas de Halloween que se cele-
bran durante este fin de semana.
Una de las numerosas convocato-
rias detectadas en redes sociales
anunciaba un concierto en una
fiesta, dirigida a menores de 14 a
17 años de edad, en la sala Music
Sevilla, en el polígono industrial
Carretera Amarilla.

Sobre las ocho y media de la
tarde del sábado se recibieron
llamadas al 092 denunciando la
saturación de personas en el inte-
rior de este local. A su llegada al
lugar, los agentes comprobaron
cómo una chica de 14 años esta-
ba siendo atendida por una am-

bulancia, siendo trasladada pos-
teriormente a un hospital, por
una crisis de ansiedad, mareos,
pérdida de verticalidad y extre-
midades adormecidas. A la vista
de la situación y ante la existen-
cia de más casos, los policías so-
licitaron más ambulancias.

Mientras algunos de los agen-
tes atendían a los menores que
requerían asistencia, otros se
dirigieron al establecimiento y
comprobaron cómo las salidas
de emergencias estaban blo-
queadas. Algunas puertas esta-
ban cerradas y existían vallas
metálicas que impedían la sali-
da de las personas.

Al mismo tiempo, una de las
personas del dispositivo de segu-
ridad privada denunció a los
agentes las condiciones infrahu-
manas para los asistentes a la
fiesta que los responsables del
evento habían provocado al ha-
berse agotado las botellas de
agua, no disponer de sistema de
aire acondicionado y cortar el
agua de los aseos.

Ante esta situación, los agen-
tes retiraron las vallas y libera-
ron las salidas de emergencias,
permitiendo la salida de los asis-
tentes al exterior. Tras esto, ac-
cedieron al interior y encontra-
ron completamente saturadas
las diferentes estancias. Encon-

traron a jóvenes caídos en el sue-
lo que estaban siendo atendidos
por otros menores. Todos pre-
sentaban la piel enrojecida, esta-
ban fatigados, tenían un exceso
de sudoración y mareos, y se
quejaban a los agentes de la fal-
ta de agua para su hidratación.

Los policías comprobaron que
la sensación de ausencia de aire
y calor que estaban soportando
los asistentes producía náuseas y
agotamiento. “Como en el inte-
rior de una sauna”, reconocieron
los agentes, que pudieron verifi-
car cómo en los aseos tampoco
salía agua de los grifos.

Trece menores de edad, de
edades comprendidas entre los
14 y los 17 años, fueron asistidos
in situ. En dos casos fue preciso
su traslado a centros hospitala-
rios. En el interior del estableci-
miento, los agentes contactaron
con el denunciado, responsable

del evento, para que justificase
las condiciones del interior del
local, sin que tuviera respuestas
para lo que allí estaba sucedien-
do y apelara a la necesidad de
hacer negocio. “De alguna for-
ma tengo que ganar dinero”, les
dijo a los agentes.

Éstos procedieron al total desa-
lojo del establecimiento y su pre-
cinto cautelar, al tiempo que in-
formaron al denunciado de la
apertura de diligencias judiciales
por los hechos observados. Para
facilitar el desalojo del público,
el tráfico en la calle Economía fue
cortado por la Policía Local.

Respecto a los menores afecta-
dos, los agentes contactaron con
sus padres o tutores legales para
informarles de los derechos que
les asisten como personas perju-
dicadas víctimas de delito. No se
descarta la existencia de más
afectados que fuesen trasladados
por sus propios medios a centros
médicos. La investigación conti-
núa abierta para esclarecer los
extremos de interés para las dili-
gencias en curso.

“Quiero felicitar a la Policía
Local de Sevilla por su rápida ac-
tuación y diligencia en este caso.
Es una gravísima irresponsabili-
dad jugar de esta forma con la
vida de las personas, y particu-
larmente de las y los menores,
para hacer negocio al cumplien-
do las mínimas normas de segu-
ridad en un establecimiento. A
los ciudadanos en general, y a
los padres y madres en particu-
lar, les pido que tengan presen-
tes las medidas de seguridad
cuando se acuda a una fiesta y
que denuncien ante la Policía
Local cualquier irregularidad
que puedan detectar. Porque,
como en este caso, está en juego
la propia vida”, dijo el delegado
de Gobernación, Fiestas Mayo-
res y Área Metropolitana, Juan
Carlos Cabrera.

La fiesta de Halloween desalojada
por la Policía acabó con 13 heridos

REPORTAJE GRÁFICO: EMERGENCIAS SEVILLA

La sala Music Sevilla, completamente abarrotada de público.

Jóvenes sacando en volandas a un adolescente.

● La Policía Local detecta irregularidades
gravísimas● El responsable del evento para
menores alega que “tenía que hacer dinero”

Las salidas estaban
bloqueadas, el calor era
extremo y no había agua
ni aire acondicionado

El 061 atiende a varias personas.
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VÍCTOR RUIZ DE ALMIRÓN 
SEVILLA 

Pudo escucharse un suspiro de alivio. 
El homenaje al 40 aniversario de la vic-
toria del PSOE en 1982 tocaba a su fin 
y no se había roto nada. Felipe Gonzá-
lez ya no es el que era y sus discursos 
no levantan a la militancia como anta-
ño. Ni siquiera en Sevilla. Él mismo se 
reconoce «viejo» y algo confuso: «Se me 
va el tiempo, pero esto me pasaba siem-
pre». Al término de la jornada, en el 
PSOE estaban satisfechos. Fue impor-
tante para ellos que en el discurso de 
González no se observasen diferencias 
ideológicas de fondo. Tampoco alaban-
zas, por otro lado. Porque Felipe venía 
a hablar de él. Y de algunos ausentes. 

La ausencia de Alfonso Guerra en 
todos esta organización había viciado 
los días previos a este acto central. El 
expresidente del Gobierno abrió su 
discurso con un recuerdo a su histó-
rico número dos, con el que la relación 
se vició en la segunda parte de sus 
mandatos y con el que el vínculo per-
sonal lleva mucho tiempo sin ser lo 
que fue. El PSOE incluso se había re-
fugiado en la mala relación de los vie-
jos compañeros para justificar la au-
sencia de Guerra en todo este proce-
so. Aunque el verdadero motivo es la 
ruptura emocional que esta dirección 
tiene con Alfonso Guerra, con el que, 

al contrario que con González, no ha 
llegado a recomponerse la relación 
aunque sea para mantener las formas 
en ocasiones señaladas.  

Y González, que tampoco se había 
manifestado al respecto, lo dejó claro 
desde el minuto uno. La situación ge-
nerada por esa ausencia no tenía nada 
que ver con él, vino a decir: «Trato de 
buscar, y lamento no conseguirlo, a 
este personaje singular que levantaba 
mi mano en la ventana del (Hotel) Pa-
lace, que era Alfonso Guerra. Y lo quie-
ro tener en esta mano», dijo González 
con el brazo derecho en alto desde el 
escenario mientras el público propi-
ciaba la primera gran ovación de la jor-
nada. La siguiente, seguramente la más 
fuerte, llegaría un poco más avanza-
do el acto, con Sánchez recordando a 
Alfredo Pérez Rubalcaba. Para una mi-
litancia acostumbrada a la guerrilla 
interna, y con un trauma interno to-
davía muy presente, esos mensajes son 
un bálsamo. Porque quieren intuir en 
ello cierta reconciliación. 

Continuidad y no ruptura 
En su intervención posterior, Pedro 
Sánchez también recordó de pasada 
a la mano derecha de González en esos 
años. «Tú, Felipe, junto con Alfonso, 
lo que conseguisteis va a seguir sonan-
do en el futuro». Pero González no fue 
el protagonista principal del evento o 
al menos no el único. Con José Luis Ro-
dríguez Zapatero de viaje electoral en 
Brasil –se emitió un vídeo suyo al ini-
cio– el acto se convirtió en un mano a 
mano entre González y el actual pre-
sidente del Gobierno. El enfoque que 
el PSOE le ha dado a esta efeméride 
ha sido el de presentar un hilo conduc-

tor entre 1982 y 2022. Una fusión en-
tre González y Sánchez que pretende 
cerrar la idea de que el actual presi-
dente supone una ruptura en la histo-
ria del PSOE: «Nos reconocemos en el 
valor de vuestro legado. Nos hacemos 
depositarios de ello». Por tanto, no se 
trataba de homenajear solo 1982 y a 
González. Sino el periodo que se abrió 
con esa victoria y el rol del PSOE. Ha-
bía, por tanto, mucho de homenaje 
también a Sánchez. Un formato, el del 
autohomenaje, que se repetirá el pró-
ximo 12 de noviembre con un «gran 
acto» en Madrid. 

 El partido había elegido para seña-
lar esta efeméride y todos los años que 
la han configurado el lema ‘1982-2022. 
40 años de democracia. 40 años de pro-
greso’. Llamaba la atención que se ci-

González afea a 

Sánchez la exclusión 

de Guerra en el 40 

aniversario del 28-O

∑ El expresidente se 
reivindica y envía un 
mensaje al actual 
PSOE:  «Hay que saber 
de dónde venimos»

Felipe sobre Guerra 

«Trato de buscar a este 
personaje singular que 
levantaba mi mano en la 
ventana del Palace. Y lo 
quiero tener en esta mano» 

Sánchez al expresidente 

«Frente a los desafíos de un 
presente incierto, hay que 
mirar atrás para buscar 
inspiración» 

El líder del PSOE 

«La derecha se ha quedado 
sin argumentos»

Felipe González y 

Pedro Sánchez, 

junto a otros 

dirigentes 

socialistas, en el 

acto de ayer en 

Sevilla  // JUAN FLORES
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ñese el periodo democrático a aquella 

victoria. González, sin que tampoco 

pareciera un reproche, dejó claro que 

no todo empezó con él y quiso recor-

dar el trabajo y los resultados en las 

elecciones municipales de 1979. Que 

fueron las que sentaron las bases del 

PSOE como partido de masas en Es-

paña. Porque había democracia antes 

de 1982, vino a recordar González. 

El expresidente, que reconoció que 

aquella noche del 28 de octubre de 1982 

estaba «abrumado», trajo a colación 

el momento en el que, apenas unos 

días antes de la votación, el ministro 

de Defensa del último Gobierno de la 

UCD, Alberto Oliart, «me avisó de que 

estaban intentando desmontar un gol-

pe de estado». Un recuerdo que le per-

mitió una de las reflexiones con más 

profundidad de un discurso algo deshil-

vanado: «Quien no sabe de dónde vie-

ne no sabe a dónde va. «Tenéis que 

comprender de donde venimos, y no 

por hacerle caso a un puñetero viejo 
que ya tiene 80 años, sino para tener 

sentido de la orientación y que siga-

mos construyendo futuro». Insistió 

una vez más en esa idea: «Para con-

memorar, hay que saber de dónde ve-

nimos». 

Sánchez recogía el testigo y duran-

te buena parte de su intervención se 

dedicó a glosar algunas de las decisio-

nes de los Gobiernos de Felipe Gonzá-

lez, acompañándolo varias veces con 

la coletilla «gracias, Felipe». En Sevi-

lla y con una militancia en su mayoría 

de edad avanzada, la cohabitación de 

ambos, aunque asumiendo que Gon-

zález nunca avalará toda la política de 

Sánchez, fue muy bien acogida. El en-

frentamiento entre ambos, si no olvi-

dado, quedaba encapsulado y orilla-

do. El presidente reivindicó que se im-

pone «una Europa socialdemócrata» 

tras la pandemia –«una Europa soli-

daria y no egoísta»– con una respues-

ta económica que ha hecho que «la de-

recha se ha quedado sin argumentos». 

Y que, frente a «los desafíos de un pre-

sente incierto», hay que «mirar atrás 

para buscar inspiración, buscamos esa 

inspiración en tus Gobiernos», le dijo 

a González. 

No asistió Guerra, a quien se llamó 

el martes después de que él mismo la-

mentase que no le hubieran invitado. 

Tampoco los presidentes ni líderes re-

gionales, a excepción del andaluz, Juan 

Espadas, y el extremeño, Guillermo 

Fernández Vara, que es miembro de 
la dirección. Aunque no hubo movili-

zación para que acudieran dirigentes 

del resto de España, algunos cargos 

medios se desplazaron por su cuenta 

a Sevilla. La federación andaluza hizo 

un esfuerzo movilizador y llegaron va-

rios autobuses desde otros puntos de 

la región. El Palacio de Congresos se 

llenó con 4.000 personas para ver a Fe-

lipe González. En la reciente campa-

ña autonómica el partido no fue capaz 

de hacer un acto de esta envergadura.
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M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

Sherry Ventures, uno de los tres fondos 
de capital riesgo impulsados por la Jun-

ta de Andalucía para apoyar la innova-

ción empresarial en la región, ha inver-

tido en cuatro empresas con actividad 

en Andalucía y está a punto de cerrar la 

próxima semana otras cuatro operacio-

nes. El fondo, dirigido a prestar apoyo 

a las startup de menos de siete años, ha 

invertido en  AgroSingularity, ONiAd, 

CheKin y DocLine. 

Entre los socios del fondo hay em-

presarios, directivos e industriales, aun-

que Sherry Venture está gestionado por 

el industrial e inversor Antonio Rome-

ro-Haupold, expresidente de la patro-

nal del Mercado Alternativo Bursátil 

(MAB) y director del MBA de la Univer-

sidad Loyola del Sevilla, así como por el 

emprendedor Vicente Quesada, profe-

sor en EGADE Business School del Tec-

nológico de Monterrey (México) y fun-

dador de Blus Media (desarrollador de 

aplicaciones Ipad) o las consultoras Ple-

na Consulting o Salud Marketing. 

El fondo cuenta con once millones 

de euros, de los que ocho son de apor-

tación pública a través de la Junta y tres 

millones del sector privado. Este fondo 

apuesta por modelos de negocio valida-

do, ‘business to business’ (B2B) y en los 

que puedan aportar valor. El tique me-

dio de inversión por año en una empre-

sa es de 600.000 euros. «Invertimos en 

startup  comprando acciones (equity), 

con préstamos participativos (conver-

tibles) o bien a través de participar en 
los ingresos (’revenue sharing’)», indi-

ca Romero-Haupold. 

Tras estudiar más de 250 startup, ha 

invertido en cuatro y está a punto de ha-

cerlo en otras cuatro. Una de ellas es la 

startup andaluz CheKin, creada en 2018 

por Carlos Lagares, Antonio Bustamen-

te y Eric Fernando Sánchez. Su objeti-

vo es convertirse en líder mundial en el 

proceso que integra el check-in de un 

viajero, lo que incluye desde el registro 

e identificación de huéspedes a la fir-

ma y modificación de contratos online, 

pasando por los pagos online, el acceso 

remoto a la vivienda o el envío automá-

tico de los partes de viajeros a las auto-

ridades. Más de 20.000 hoteles unida-

des alojativas de más de 22 países usan 

sus soluciones. Forman parte del accio-

nariado Sabadell Venture Capital; En-

comenda Seed; Media Investment Part-

ners; Mihalovits Invest; JME Ventures y 

la sociedad de capital riesgo Travel Tech 

1 Smart, entre otros. 

Sherry Ventures ha entrado en una 

empresa del sector agroalimentario. Se 

trata de Agrosingularity, fundada por 

Daniel Andreu Acosta. Afincada en Mur-

cia pero con un tercio de su producción 

en Andalucía, es una empresa integra-

da en la economía circular, ya que usa 

las mermas alimentarias (brócoli, alca-

chofa, calabaza, espinaca, remolacha, 

limón o manzana) para convertirlas en 

colorantes y conservantes naturales que 

puedan ser usados por empresas  ali-
mentarias en sus recetas, evitando así 

componentes químicos artificiales. Pas-

ta Gallo es una de las empresas que ya 

usan sus colorantes naturales en sus 

productos, según ha podido saber ABC. 

«Pensamos que esta empresa empresa 

tiene el potencial para transformar el 

sector de la alimentación hacia un mo-

delo más sostenible», indica Antonio 

Romero-Haupold. 

ONiAd, radicada en Zaragoza y con 

desarrolladores en Málaga, está dedica-

da a la publicidad programática. La com-

pañía, que prevé abrir oficina en Anda-

lucía, está dirigida por uno de sus co-

fundadores, Javier Martínez Amo, pro-

fesor de publicidad programática y mar-

keting digital en diversas universidades 

y escuelas de negocio. Enfocada al ge-

nerar negocio digital desde 2013, ha de-

sarrollado una plataforma que permi-

te a las empresas y agencias de cual-

quier tamaño realizar campañas de 

publicidad sin requerir grandes inver-

siones ni tener conocimientos técnicos 

de la programática.  

Plataforma de telemedicina 
La cuarta empresa en la que Sherry Ven-

tures ha entrado es la malagueña Do-

cline, fundada en 2015 por el marroquí 

Omar Najid y el médico español Rober-

to Medina. Es una plataforma de tele-

medicina que ofrece soluciones a ase-

guradoras, farmacéuticas, hospitales y 

profesionales de la salud. Trabaja con 

hospitales públicos, como el hospital de 

León, reduciendo la lista de espera de 

seis mes a diez días en especialidades 

como la dermatología gracias a su tec-

nología. «La plataforma facilita el diag-

nóstico, tratamiento y toma de decisio-

nes a distancia de forma más rápida, se-

gura y eficaz; agiliza el funcionamiento 

del sistema sanitario; minimiza el mar-

gen de error, supone un ahorro de tiem-

po y disminuye los costes, y aumenta la 

productividad de los profesionales de 

la salud», dice Najid.

El fondo Sherry Ventures  
invierte en CheKin, 
Agrosingularity, Docline y ONiAd
∑ Dotado con 11 millones  

e impulsado por la 
Junta, cerrará otras 
cuatro inversiones en 
los próximos días

CheKin 

Dirigida por Carlos Lagares, uno de 
sus fundadores, esta firma andalu-
za tiene más de 
20.000 unidades 
alojativas en todo 
el mundo que 
usan sus solucio-
nes para el 
registro e 
indentificación 
de huéspedes, el 
acceso remoto a la vivienda o el 
envío automático de los partes de 
viajeros a las autoridades. 

Agrosingularity 

Esta empresa creada en Murcia por 
Daniel Andreu tiene en Andalucía 
un tercio de su producción, ya que 
usa las mermas alimentarias 
(brócoli, alcachofa, calabaza, 
espinacas, remola-
cha o limón) para 
hacer colorantes 
y conservantes 
naturales, 
evitando así a las 
empresas 
procesadoras 
usar productos 
químicos. 

ONiAd 

Esta sociedad radicada en Zarago-
za y con desarrolladores en Málaga, 
está dedicada a la publicidad 
programática. La compañía, que 
prevé abrir oficina en Andalucía y 
está dirigida por uno de sus 
cofundadores —Javier Martínez del 
Amo— ha creado una 
plataforma que 
permite a empre-
sas y agencias de 
cualquier tamaño 
realizar campañas 
de publicidad sin 
requerir de 
grandes inversio-
nes ni tener conocimientos de 
programación. 

Docline 

Omar Najid y Roberto Medina han 
creado una plataforma de telemedi-
cina para aseguradoras, farmacéuti-
cas, hospitales y 
profesionales de la 
salud. En 2020 
inicio su actividad 
en Marruecos y 
acaba de firma un 
contrato con el 
grupo internacio-
nal de asistencia 
Mok para prestar servicio en Chile, 
Colombia, Brasil, Perú y México. A 
día de hoy, Docline trabaja con 
aseguradoras como Mapfre, AXA y 
Caser, con compañías farmacéuticas 
como Roche o Almirall y con grupos 
hospitalarios privados como Vithas 
y San Juan de Dios.

STARTUP 

CARLOS LAGARES

D. ANDREU

J. MARTÍNEZ

OMAR NAJID

Antonio Romero-Haupold  // ABCVicente Quesada  // ABC

Sherry Ventures invierte en 
empresas adquiriendo 
acciones, con préstamos 
convertibles o con 
participación en ingresos
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E. FREIRE SEVILLA 

M
inera Los Frailes, filial de 

Grupo México, multinacio-

nal dueña de la mayor re-

serva de cobre del mundo, 

prevé que su primer proyecto en Eu-

ropa, la reapertura de la mina de Az-

nalcóllar en Sevilla, tome impulso a 

partir de mediados de 2023. La com-
pañía, que está participada en un 97,3% 

por el grupo mexicano y en un 2,7% por 

la empresa cordobesa Magtel, ganó en 

2015 el concurso minero internacio-

nal convocado por la Junta de Anda-

lucía para la explotación de esta reser-

va de mineral de 50 millones de tone-

ladas de cinc, plomo y cobre. Un 

proyecto industrial que incluye el com-

promiso de restaurar medioambien-

talmente la zona que dejó devastada 

la rotura de la balsa minera en 1989, 

cuando la sueca  Boliden Apirsa ope-

raba el yacimiento sevillano. 

El camino ha sido proceloso: por un 

lado, el frente judicial abierto por su 

contrincante en el concurso, Emérita 

Resources, aún no se ha zanjado, a la 

espera de que el Juzgado señale la fe-

cha de juicio. Por otro, toda la trami-

tación ambiental del proyecto, que se 

inició en junio de 2017, sigue en curso 

seis años después. La perspectiva de 

Minera los Frailes, tras diversas modi-

ficaciones en el expediente, es que a 

mediados de 2023 la Junta de Andalu-

cía dé luz verde a la Autorización Am-

biental Unificada (AAU) y que, a par-
tir de ese momento, se pueda dar el 

banderazo de salida en la corta de Los 

Frailes. Una vez que se consigan los 

permisos, son tres años los que tiene 

programados la empresa para vaciar, 

depurar las aguas y construir la mina. 

«Para obtener la Autorización Am-

biental necesitamos primero un infor-

me de admisibilidad del vertido de las 

aguas tratadas, y en eso estamos», se-

ñalan fuentes de la compañía. Con este 

objetivo, se ha modificado el proyec-

to inicial. «Originalmente pensába-

mos verter el agua tratada al río Gua-

diamar, pero decidimos hacer un cam-

bio a sugerencia de algunas 

autoridades, como la Confederación 

Hidrográfica del Guadalquivir, y aho-

ra vamos a verter al río Guadalquivir, 

que es un dominio hidráulico-maríti-

mo-terrestre», explican. 

Al ser una mina subterránea, la em-

presa necesita obtener el permiso de 

la CHG para la concesión del agua que 

el yacimiento tiene en su interior, que 

no es muy abundante, y también de la 

que está depositada en superficie so-

bre el bloque mineral.  

«Encima de las cortas sí que tene-

mos bastante agua que hay que depu-

rar y purificar para poder verterla al 

río en condiciones ambientalmente 

aceptables y poder construir la mina», 

señalan desde Minera los Frailes. «Es-

tamos asesorados por empresas im-

portantes con dilatada experiencia en 

este tipo de actividades. Hemos mon-

tado un laboratorio, hecho muchísi-

mas pruebas y estamos seguros de po-

der limpiar el agua a niveles acepta-

bles», recalcan las fuentes. 

Depuración del agua 
Tras ganar la concesión, Minera Los 

Frailes recibió 2.183 hectáreas en Az-

nalcóllar dividida en 72 cuadrículas 

mineras. En esta superficie se encuen-

tran la corta de Los Frailes, donde se 

va a construir la mina, que contiene 

un agua bastante limpia, aunque to-

davía necesita una depuración para 

poder ser vertida al río; la corta de Az-

nalcóllar; una escombrera Este, que 

ya fue restaurada; y una segunda es-

combrera Noroeste, que tiene que res-
taurar la empresa, donde se acumula 

el agua de lluvia, que en contacto con 

el azufre del mineral de cobre, forma 

ácido y ese ácido disuelve los metales. 

«Por eso el agua de Aznalcóllar es áci-

da y lleva metales disueltos», aclaran.  

«El compromiso de esta concesión 

es que la empresa que ganara el con-

curso minero tendría que restaurar 

toda el área. Es un proyecto de restau-

ración ambiental sustentado por la 

misma operación minera. Mantener a 

raya todo para que no hubiera un daño 

ambiental le estaba costando mucho 

dinero a la Junta de Andalucía», sub-

rayan las fuentes. Actualmente, el gas-

to anual de gestión de pasivos y man-

tenimiento de instalaciones supone 

2,5 millones de euros. 

Aparte del pasivo ambiental que ve-

nía con la concesión, existía un pasi-

vo laboral que absorbió Minera Los 

Frailes, en concreto 28 empleados que 

sigue manteniendo como plantilla.  

Los cálculos de la empresa son que 

en el primer año de operación se crea-

rán, aproximadamente, mil empleos en 

Aznalcóllar. Los plazos marcados son 

tres años de construcción y desagüe, 17 

años de operación y producción (que 

pueden ser más, según los últimos cál-

culos), cinco años de desmantelamien-

to de lo lo que se haya construido para 

dejar limpio todo y otros cinco años para 

terminar la restauración. Esta es la cro-

nología de un proyecto que superará los 
300 millones de euros de inversión pre-

vistos inicialmente. Hasta ahora, Gru-

po México ha desembolsado 45 millo-

nes en distintas actuaciones (gestión de 

pasivos, investigación, desarrollo del 

proyecto y obtención de permisos).   

«Es un proyecto muy bonito que 

puede ser modélico. La gran apuesta 

es realizar la restauración ambiental 

sustentada por la misma operación 

minera. Y es la visión que tuvo la Jun-

ta de Andalucía cuando sacó a concur-

so internacional este reserva de mine-

ral. Durante los años de explotación 

se hace la restauración, pero para todo 

se necesita permisos y lo que nos tie-

ne detenidos son los permisos, las au-

torizaciones», recalcan desde la com-

pañía.

Corta minera de Aznalcóllar con las aguas superficiales  // ABC

FEBRERO DE 2015 

Adjudicación  
Grupo México resultó ganador hace 
siete años del concurso internacio-
nal convocado por la Junta de 
Andalucía para operar la mina de 
Aznalcóllar. 

MARZO DE 2017 

Finaliza la investigación 

Tras 107 sondeos y más de 37 
metros de barrenación concluyen 
las prospecciones en el yacimiento 
Los Frailes, que alberga 50 millo-
nes de toneladas de mineral 
polimetálico, principalmente de 
cinc, plomo y cobre. 

JUNIO DE 2017 

Tramitación ambiental 

Se inicia la tramitación de la 
Autorización Ambiental Unificada 
(AAU) del proyecto minero. 

MARZO DE 2021 

Modificación del proyecto 

Se cambia la propuesta de vertido 
de las aguas por recomendación de 
la Confederación Hidrográfica del 
Guadalquivir y se reactiva la AAU.

HITOS Y CIFRAS DEL 
PROYECTOGrupo México prevé obtener la 

autorización ambiental en 2023, seis 
años después de iniciar los trámites

Cuenta atrás 
para la mina de 
Aznalcóllar
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JESÚS BAYORT SEVILLA 

E
l seísmo regional de Ciuda-
danos, con la ‘invitación’ de 
salida enviada a Juan Marín, 
ha tenido su réplica en la ca-

pital hispalense, donde el portavoz del 
grupo municipal, Álvaro Pimentel, tie-
ne asumida su más que posible expul-
sión de la formación naranja. La for-
malidad dice que si no deja la porta-
vocía del Ayuntamiento antes del 10 
de noviembre —como «plazo más ade-
cuado para garantizar el normal fun-
cionamiento» del grupo municipal—, 
se «dará inicio a la propuesta de expe-
diente disciplinario». La realidad es 
que Inés Arrimadas vendrá el próxi-
mo 12 de noviembre a presentar los 
ocho cabezas de lista de las ca-
pitales andaluzas y para ese día 
quieren a Pimentel fuera. Bien 
dimitido, bien expulsado.  

El que fuera candidato de Ciu-
dadanos en las municipales de 
2019 anunció a finales de sep-
tiembre que no concurriría a las 
elecciones de la próxima prima-
vera, aunque aseguraba que se-
guiría como portavoz con su 
«firme compromiso de traba-
jar por los sevillanos y centra-
do en mi ciudad hasta el final 
de mi mandato». Tres semanas 
después, y tras las injerencias 
de la comisión gestora regional 
que dirige el partido tras la mar-

cha de Juan Marín, anunció Pimentel 
que «la mayoría» de quienes confor-
man el grupo municipal —él y los con-
cejales Amelia Velázquez y Lorenzo Ló-
pez— preferían esperar al 31 de diciem-
bre para hacer el relevo en la portavocía.  

En ese punto se inicia una guerra 
abierta en un grupo municipal que has-
ta la fecha se había caracterizado por 
sus nulas fracturas y salidas de tono. 
Un bando acusa a Pimentel de estar 
preparando un posible salto de alam-
brada hacia la parcela de José Luis 
Sanz; el otro señala al único concejal 
alineado con la gestora regional (Mi-
guel Ángel Aumesquet) —elegido ex-
traoficialmente para capitanear la pró-
xima candidatura— de estar preparan-
do una estrategia de acercamiento 
hacia el PSOE para beneficiarse del ni-
cho de votantes que ofrece la disolu-
ción de Adelante Sevilla (Podemos e 
Izquierda Unida). Electores con reti-
cencias a marcar la casilla de los so-
cialistas en sus sufragios que podrían 
recaer en el sumidero naranja.  

Las relaciones entre Álvaro Pimen-
tel y la dirección del partido parecen 
irreversibles. Según ha asegurado la 
coordinadora provincial y responsa-
ble de Acción Institucional en la ges-
tora, Isabel González, el que fuera can-
didato naranja en los comicios de 2019 

la ha «bloqueado» en su teléfono. La 
utrerana explica que «no tiene nin-
gún sentido el obcecamiento» de Pi-
mentel en fijar el 31 de diciembre 
como fecha de salida de la portavo-
cía. «No existe un argumento que lo 
justifique», afirma. 

Proyectar al ‘nuevo’ 
El partido ha contratado una «poten-
te» campaña marketing y publicidad 
para promocionar a los nuevos candi-
datos. De ahí las prisas por tener al 
frente en el Ayuntamiento a su nuevo 
alcaldable. «Una vez que Pimentel de-
cide retirarse, tenemos todo el dere-
cho a ser nosotros quienes marque-
mos la nueva estrategia», explica a este 
periódico la coordinadora provincial, 
quien también señala que la estrate-
gia llevada hasta ahora en el Ayunta-
miento «no ha sido muy acertada», 
porque «estamos a cero».  

Los datos que maneja el partido en-
tre bastidores gravitan muy próximos 
a la encuesta publicada el pasado lu-
nes por este periódico: por debajo del 
3 por ciento de los votos, quedándose 
fuera de la representación municipal 
tras las elecciones de mayo. Ahora quie-
ren empezar a proyectar al más que 
posible próximo candidato, Miguel Án-
gel Aumesquet, gracias al foco que otor-
ga la portavocía del Ayuntamiento. 
Asumiría toda la argumentación y la 
potestad de presentar mociones, aun-
que ciertamente lleva tiempo asumien-

do galones en los Plenos municipa-
les.  

La responsable de Acción Ins-
titucional no esconde la preo-

cupación que existe en Ciuda-
danos por la fuga incesante 

de sus miembros a las filas 
del Partido Popular. «Vivi-
mos un asedio y acoso dia-
rio del PP». Y reconoce que 
tampoco le sorprendería 
que los dos concejales más 
íntimos de Álvaro Pimen-

tel (Amelia Velázquez y Lo-
renzo López) emprendan el 
sendero de lo naranja a lo 
azul. «La actitud de ellos dos 
es aún más grave, porque se 
ponen de parte de Álvaro en 
lugar de arropar al partido 
que representan», agrega.  

La dirección provincial del partido naranja expulsará 
a Álvaro Pimentel si no dimite antes del día 10, fecha 
en la que pretenden anunciar a Miguel Ángel 
Aumesquet como nuevo candidato a las municipales

Fuego cruzado por 
el control del grupo 
de Ciudadanos

A la izquierda, 
Álvaro Pimentel, 
actual portavoz 
municipal; a la 

derecha, Miguel 
Ángel Aumesquet  // 

JUAN FLORES/ROCÍO RUZ

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 40

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 30/10/2022

 España

 9 985 EUR (9,949 USD)

 146,81 cm² (23,6%)

 2764 EUR (2754 USD) 

S. A. SEVILLA  

Diversos dirigentes socialistas que an-

tecedieron en el uso de la palabra al ex-

presidente del Gobierno y exsecretario 

general del PSOE, Felipe González, le 

han agradecido «una victoria incon-

mensurable», como afirmó  la presiden-

ta del partido, Cristina Narbona, o han 

subrayado el legado de «un Estado del 

Bienestar que tú construiste», como 

hizo el secretario general del PSOE-A, 

Juan Espadas. Susana Díaz llegó a de-

cir que se echa de menos a Felipe Gon-

zález y a Alfonso Guerra. 

La ministra de Hacienda y vicesecre-

taria general del PSOE, María Jesús Mon-

tero, y el alcalde de Sevilla, Antonio Mu-

ñoz, junto a los mencionados Narbona 

y Espadas, fueron los encargados de re-

memorar su recuerdo de aquella noche 

de octubre de 1982. Montero evocó que 

en aquel momento se encontraba en el 

instituto y consideró que aquella vic-

toria se interpretó como «una invita-

ción de Felipe a toda la sociedad para 

que participáramos, no era exclusivo, 

se abría a todos los sectores, nos sen-

tíamos interpelados», con la peculiari-

dad en su caso de que era participante 

en «los movimientos cristianos», y con-

cluir que de aquel triunfo se intuía que 

«algo bueno se avecinaba». 

El secretario general del PSOE an-

daluz remarcó «la sensación de orgu-

llo y de esperanza» asociada a aquella 

victoria de «un socialista como Felipe 

González, un sevillano del que nos sen-

timos muy orgullosos» y del que apun-

tó que vino precedida por el triunfo de 

Rafael Escuredo con 66 diputados en 

las primeras elecciones al Parlamento 

de Andalucía de 1982. Espadas consi-

deró «un sueño hecho realidad» ese 

triunfo por cuanto entrañaba la llega-

da de «un presidente con gente solven-

te». 

El alcalde de Sevilla, Antonio Muñoz, 

blandió que en su caso era «un joven 

universitario que estudiaba Económi-

cas en Málaga» y elogió que «nunca ha 

habido un eslogan de nuestro partido, 

de la democracia, que haya sido tan 

acertado», en alusión a ‘Por el cambio’, 

como para expresar «el ansia de cam-

bio, las ganas de que las cosas cambia-

ran y construir la democracia sin des-

truir la convivencia», al tiempo que re-

cordó «la ola de cambio en el 83» con el 

primer alcalde socialista de Sevilla, Ma-

nuel del Valle.

Los dirigentes andaluces agradecen 
a González el Estado del Bienestar

EL PSOE DE ANDALUCÍA
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R. A. SEVILLA  

El dato surge de una de una rápida re-
gla de tres con los datos facilitados por 
la Consejería de Turismo, Cultura y 
Deporte de la Junta de Andalucía en 
cuanto a las viviendas con fines turís-
ticos que hay registradas en Sevilla, la 
mayoría en barrios céntricos de la ciu-

dad. Según el listado de establecimien-
tos conocidos por la Junta, existe un 
total de 7.566 viviendas, además de 232 
apartamentos turísticos (unidades de 
alojamiento cuyos titulares son em-
presas y los inmuebles no tienen ca-
rácter residencial). 

Tomando como media que se pue-

dan hospedar unas cuatro personas 
por vivienda, y sin contabilizar la de 
los apartamentos turísticos, la suma 
acredita que existen más de 30.000 
plazas para visitantes que quieran ac-
ceder a este tipo de alojamiento. Las 
plazas hoteleras, en las que se cuen-
tan los hoteles de todas las estrellas, 
hostales y pensiones, son de 287 esta-
blecimientos. Juan Carlos Millán, due-
ño de un hotel en el Centro de Sevilla, 
reflexionó sobre estos apuntes y otros 
datos: «Hablan de que existe un turis-
mo de calidad que accede a las vivien-
das turísticas. Eso no es cierto. ¿Turis-
mo de calidad es tener una cocina en 

una vivienda y que los visitantes va-
yan a un supermercado a comprar?», 
explicó Millán. 

Para el empresario, «ya es hora» de 
marcar unas normas claras para to-
das las partes: «Hay un intrusismo en 
toda regla. Han visto que hay negocio 
y ya está. Esto es insostenible. Pero 
hay mucho más. No crean empleos, 
eliminan a los residentes habituales. 
Hay que poner límites. El que no cum-
pla con las medidas, que pierda la li-
cencia. Existe una competencia des-
leal. Es normal que haya una norma-
tiva similar a la de la industria hotelera 
para este tipo de viviendas».

Las viviendas turísticas crecen en 
Sevilla capital: 7.566 registradas 

QUEJAS DE LOS EMPRESARIOS HOTELEROS 
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SEVILLA

Ana S. Ameneiro

Los usuarios que tienen que acu-
dir con su coche a la estación de
trenes de Santa Justa a cargar y
descargar viajeros se quejan de la
falta de espacio que hay en el ca-
rril reservado a este fin en la zo-
na más próxima al vestíbulo fron-
tal de entrada y del colapso que
se forma en las horas punta cuan-
do llega un AVE.

Hay un único carril de 80 me-
tros donde sólo caben apenas 12
coches particulares para la car-
ga y descarga de viajeros duran-
te un tiempo límite de 10 minu-
tos. Este exiguo espacio se debe
a que los particulares están obli-
gados a compartir espacio con
motos, vehículos de alquiler con
conductor (VTC) y vehículos
oficiales. Demasiados usos para
tan poco espacio.

Los conductores que usan este
carril opinan que esta zona de
estacionamiento para unos po-

cos minutos debería ampliarse a
otro carril más, de forma que ha-
ya dos vías disponibles, como
poco. Se quejan de lo caro y el
mínimo espacio que hay en el P2
Exprés, de la “confusa” informa-
ción sobre los precios que apare-
ce en los carteles, donde se expo-
nen los céntimos por minuto de
cada tramo, pero no la cantidad
total que hay que pagar.

Pocos usuarios de los consul-
tados conocen que en los apar-
camientos de Adif (el P2 exprés
de la zona frontal, y el P1 y P3
de los laterales) son gratis los
primeros 14 minutos.

“
Esto es de

vergüenza. Es

un sacadero de dinero

a los contribuyentes”

José acude dos veces al mes a la
estación de Santa Justa a recoger
a sus hijos, que trabajan fuera.
Este miércoles está esperando a

su hijo mayor que es militar y vie-
ne en AVE. Aguarda con su vehí-
culo estacionado pendiente de
no sobrepasar los 10 minutos má-
ximos para evitar una multa.
“Aquí sólo puedes estar diez mi-
nutos. En el momento que te des-
cuidas viene la Policía y te echan
200 euros de multa. Pasa lo mis-
mo que en el aeropuerto. He vis-
to a los agentes poner multas a
ocho o diez coches en un día”. La
espera se prolonga más allá de
los 10 minutos porque hay huel-
ga de Renfe.

“Esto es de vergüenza. Es un
sacadero de dinero a los contri-
buyentes. Si tuviera opción apar-
caría en otro lado”, relata. Opina
que debería haber más espacio
para que los coches puedan parar
un momento a cargar o descargar
viajeros, en lugar del aparca-
miento P2 Exprés, que cobra des-
de el momento en que se alcan-
zan los 15 minutos. “Deberían
quitar el cobro a los conductores
por estar 15 minutos. Eso es un

robo. Si te pasas varios minutos
de ese límite te dan un sablazo y
los cuatro o cinco euros no hay
quien te los quite”.

Opina que debería haber más
sitio para aparcar por un espa-
cio corto de tiempo, mínimo de
20 minutos, para los conducto-
res que como él vienen a recoger
viajeros.

“
Es muy escaso

el tiempo límite

de 10 minutos que se

permite estacionar”

Los que llegan por primera vez
a Santa Justa se pierden sin sa-
ber dónde aparcar. Pablo, otro
conductor que espera a su hija,
lamenta lo “muy escaso” que le
resulta el tiempo límite de 10
minutos que se permite estacio-
nar en el carril para carga y des-
carga de viajeros. “Es la prime-
ra vez que vengo y no sé dónde
dejar el coche. Me pierdo, he
dado dos o tres vueltas por aquí
para ver dónde puedo dejar el
coche un cuarto de hora o vein-
te minutos. El problema que veo
es que si se retrasa un poco el
tren te pasas enseguida del lími-
te de los 10 minutos”.

Responde que no le compen-
sa, por comodidad, aparcar en
las plazas que ofrece Adif en los
laterales de la estación por
cuestión de tiempo. “Este carril
está cerca para coger las male-
tas y salir rápido. Aquí dejé a mi
hija y aquí la voy a recoger.
Aparcar en los laterales no me
compensa porque hay que car-
gar con las maletas”, señala.

“
“Hay que

ampliar la zona

de carga y descarga

de pasajeros”

Antonio, que acude a la estación
a recoger a un familiar que viene
en AVE, también es partidario de
ampliar la zona de estaciona-
miento de carga y descarga de
viajeros a un segundo carril más.
Desconocía que la estación
cuenta con aparcamientos que

permiten aparcar 14 minutos
gratis por la escasez de carteles
que lo indiquen con claridad.

“
El carril de

carga y descarga

de viajeros es un

atolladero de coches

normalmente”
Esther, vecina de Montequinto
que aguarda a una amiga chilena
que viaja en AVE a Sevilla, recla-
ma igualmente la necesidad de
ampliar a otro carril la zona de
carga y descarga de viajeros en
Santa Justa. “La verdad es que
podía haber dos vías, en lugar de
una, para los vehículos que dejan
y recogen a pasajeros. Normal-
mente este carril es un atollade-
ro de coches sobre todo en las
horas punta, porque esta zona
está bien para parar 10 minutos.
Si vienen en AVE son muy pun-
tuales y no tengo que esperar
más de dos o tres minutos aquí”.

MOVILIDAD | PROBLEMAS EN LA ZONA DE PARADA DE LOS VEHÍCULOS

Cola de vehículos para entrar al único carril de carga y descarga de viajeros de Santa Justa.

Misión imposible en la
estación de Santa Justa

● Los usuarios se quejan del colapso diario del único carril, con apenas
espacio para los conductores particulares que dejan o recogen viajeros

CARGA Y DESCARGADE PASAJEROS
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SEVILLA

Esta usuaria, que acude dos ve-
ces al mes a la estación, no sabía
que hay aparcamientos en la zona
en los que los primeros 14 minutos
son gratis y añade que “sería bueno
que se pusieran los carteles con es-
tos precios un poco más grandes”.

“
Se forman

peloteras a las

horas en las que

llegan los trenes”

Antonio, que trabaja para una em-
presa que recoge los coches de
clientes que viajan en tren y los
trae de vuelta a la estación el día
que regresan, viene habitualmen-
te a Santa Justa. Lamenta la falta
de espacio que hay para estacionar
los vehículos particulares. “La ver-
dad es que esta zona de aparca-
miento frente a la estación, que se
hizo para la Expo 92, se ha queda-
do chica. No puede ser que dos ter-
cios del espacio es para taxis y so-
lo un tercio para usuarios. No tie-

ne lógica ninguna con las pelote-
ras que se forman en este carril a
las horas en las que llegan los tre-
nes. Es horroroso porque no hay si-
tio. El único sitio que hay son los
parkings de pago. Los aparca-
mientos en Sevilla son un robo”.

Es partidario de duplicar la vía
actual para carga y descarga de pa-
sajeros. “Un carril más por lo me-
nos hace falta para los vehículos
particulares o que habiliten más
espacio para los usuarios en la zo-
na que usan los taxis”.

Antonio se queja de que los VTC
paran en medio de este carril úni-
co para vehículos particulares y
entorpecen la circulación.

“
Los VTC

deberíamos

tener una zona

para nosotros

en Santa Justa”
Diego, conductor de Uber, usa a
diario el carril para carga y des-

carga de viajeros de Santa Justa.
Opina que hay muy poco espacio
para los VTC, tan sólo este carril
y ellos usan la zona del McDo-
nald’s para recoger pasajeros.
Reclama un lugar más amplio en
Santa Justa donde puedan parar
los VTC a recoger viajeros y ve
inviable que los VTC puedan
compartir espacio con los taxis.
“No es viable que compartamos
espacio con los taxis porque nos
sacan el móvil y nos graban al
ser competencia nuestra. Debe-
ríamos tener una zona para no-
sotros en Santa Justa, pero no la
tenemos. Tenemos que compar-
tir espacio con cualquier usuario
que venga a la estación”.

Explica que en el aeropuerto
de Sevilla los VTC sí tienen un
parking para ellos, no así en el
resto de intercambiadores de
transporte u otras zonas de la
ciudad. Tampoco sabe que los
aparcamientos de la estación
de Adif son gratis los primeros
14 minutos.

“
En este carril

nunca hay hueco

y tiene muy pocas

plazas disponibles”

Manuel, que espera a un fami-
liar, se queja de que en este ca-
rril de carga y descarga “nunca
hay hueco y tiene muy pocas
plazas disponibles”. Por eso
confiesa que suele evitar el uso
de este carril, con lo que para en
la zona más lejana y viene an-
dando a la estación, o lo deja en
uno de los aparcamientos.

Señala que si existiera un
transporte público colectivo
más eficiente para llegar a la es-
tación de trenes no habría tanto
colapso de coches. “Hace falta
el Metro ya que venga del centro
a Santa Justa”, reclama. Cree
que una solución a ese carril sa-
turado sería ampliarlo y que tu-
viera a un guarda regulando la
circulación para que no se for-

men atascos. “Hace falta orga-
nizar esto en condiciones. Que
no haya coches más de diez o
quince minutos, que es lo que se
necesita para venir a recoger un
pasajero, y que lo controle al-
guien, porque aquí hay coches
aparcados todo el día”, recalca
Manuel.

Se queja de lo caro y escaso de
plazas que es el P2 Exprés cuan-
do te pasas de los 14 minutos
gratis. “En el P2 aparqué una
vez por error pensando que iba
con el billete de preferente y no.
Me costó casi 50 euros por dejar
el coche un día”.

En realidad sólo los aparca-
mientos laterales de la estación
aceptan los billetes preferentes
de Renfe. “Este parking P2 es ri-
dículo por el tamaño que tiene
y es abusivo por lo que te co-
bran. Podría ser un poco más
grande, subterráneo y más ba-
ratito. Pero estamos en Sevilla.
No estamos en Cataluña”, dice
con sorna.

FOTOS: JUAN CARLOS MUÑOZ

Hay tan poco espacio en el carril que apenas caben una docena de vehículos aparcados.
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se había instalado cómodamente
en el llamado efecto Feijóo y no
ha estado suficientemente atento
a las maniobras de Sánchez para
intentar neutralizarlo. Y ha deja-
do libre esa brecha por la que
Sánchez y su artillería pueden
acusarlo de todos los males, re-
vertiendo incluso la situación que
se daba respecto a Bruselas, críti-
ca con el Gobierno por no tomar
decisiones que neutralizaran la
evidente politización de la Justi-
cia española, y poniendo ahora al
PP como principal responsable de
impedir la renovación del CGPJ y
abrir una etapa en la que se con-
templaba una nueva fórmula de
elección de sus miembros.

Sánchez ha visto cómo en cues-
tión de días ha cambiado su situa-
ción electoral. Ha logrado que se
visualice la fortaleza y unión del
bloque de investidura, que ha da-
do su respaldo al primer paso de
los Presupuestos al no presentar
enmiendas a la totalidad, como
amenazaban; y no va a tener com-

plejo en aprobar la reforma del
Código Penal para conseguir re-
bajar las condenas de los indepen-
dentistas catalanes de manera
que algunos puedan incorporarse
a la actividad política al perder la
actual inhabilitación. Eso supon-
drá que ERC pueda presentar a
Oriol Junqueras como candidato
a la Generalitat, con muchas pers-
pectivas de conseguirla a través
de un Gobierno apoyado entre
otros por el PSC. Y podría permi-
tir también el regreso de Puigde-
mont a España sin ser detenido.

Por otra parte, la decisión de
Macarena Olona de crear un nue-
vo partido debilitaría a la extrema
derecha, la ley d’Hont castiga las
divisiones y da mayor número de
escaños a formaciones que acuden
unidas. Un problema para el PP si
necesitara en algún momento
apoyos de Vox para formar Gobier-
no, aunque Feijóo no contempla
esa posibilidad y confía en conse-
guir suficientes escaños por sí mis-
mo para no estar obligado una

coalición. Y está también la situa-
ción que se vive en Cs, que se si-
guen con el máximo interés tanto
en Génova como en La Moncloa.

LA CAUTELA DEL PNV

No hay un solo sondeo que dé un
escaño a Cs, y aunque es probable
que se presenten si llegan vivos a
la fecha en que se celebran las au-
tonómicas y municipales primero,
y a las generales después, es evi-
dente que se producirá una im-
portante fuga de votos al PP, pero
podrían retraerse si el PSOE y
Sánchez aciertan en su estrategia
de presentar al PP de Feijóo como
un partido escorado a la derecha.

Estrategia que tiene como ob-
jetivo también cortar el trasvase
de votos del PSOE al PP que reco-
gen los sondeos. Que Sánchez
rascara votos de CS es clave para
remontar en las encuestas.

El PP contraataca tratando de
captar voluntades de miembros
destacados de Cs, pero no con la
falta de respeto del equipo de Pa-
blo Casado, que instaló en un
despacho de Génova al ex secre-
tario de Organización de Cs con
la única función de captarlos pa-
ra el PP. Pero Juanma Moreno sí
ha ofrecido cargos a destacados
miembros de ese partido que tra-
bajaron con él. El último, Juan
Marín, fue su vicepresidente.

La reacción de Cs ha sido darlo
de baja como militante y acusar
al PP andaluz de una maniobra
ilegal, hacerse con la lista de mi-
litantes para contactar con cada

uno de ellos y tratar de atraerlos
a sus filas. El PP-A niega tajante-
mente esa situación, pero ha ca-
lado en determinados sectores
que puede ser cierto y ha envene-
nado el clima hasta ahora de res-
peto mutuo entre el PP y Cs.

Feijóo, pensando siempre en el
futuro y en la necesidad de am-
pliar su mayoría si ganara las elec-
ciones, se ha entrevistado con el
presidente del PNV, Andoni Ortu-
zar. El clima ha sido cordial, pero
el jeltzale no ha mostrado un solo
síntoma para apoyar a Feijóo, lo
que fue recibido con satisfacción
en La Moncloa; el PNV es uno de
sus principales socios y centra a
un Ejecutivo muy tocado por sus
alianzas y cesiones a los indepen-
dentistas y a Bildu, el partido que
más preocupa al PNV porque le pi-
sa los talones en el País Vasco.

Sin embargo, que Ortuzar no
haya demostrado ningún tipo de
cercanía con Feijóo es lógico: sería
impensable que lo hiciera cuando
gobierna Sánchez, al que el PNV
apoya a cambio de que acepte la
mayoría de sus exigencias. Una
vez que se celebren las elecciones
ya se verá. Lo más importante que
hay que ver es si esas elecciones
las gana Feijóo como dicen las en-
cuestas... o Sánchez aprovecha los
errores de sus adversarios para
ganar nuevamente. Es sabido que
se crece ante la adversidad, al
punto de recuperar la Secretaría
General del PSOE cuando todos lo
daban muerto tras haber sido ex-
pulsado del partido.

PILAR CERNUDALAS CLAVES

Mala baza. La pésima estrategia de Feijóo al romper las negociaciones por el CGPJ a cuenta

de la posible reforma del delito de sedición abre la puerta al líder socialista para la remontada

5

A
Pedro Sánchez le ha ve-

nido Dios a ver. El mis-
mo día que se conocen
unas cifras de empleo

preocupantes para los españoles y
para un Gobierno que celebra
elecciones en unos meses; el mis-
mo que la ministra de Hacienda da
tres versiones distintas sobre las
intenciones del Ejecutivo respecto
al delito de sedición; el mismo que
se visualiza la profunda brecha en-
tre los socialistas de Sánchez y los
que formaron parte de la mejor
historia del PSOE, los de Felipe
González, y el mismo día que Sán-
chez regresa de un viaje africano
falto de interés empresarial aun-
que La Moncloa vendía lo contra-
rio, Feijóo rompe las negociacio-
nes para renovar el CGPJ y pone en
bandeja que Sánchez, que nunca
ha respetado al adversario, diga
en su gira que al líder del PP “le
han temblado las piernas”.

No es cierto que Feijóo haya sen-
tido miedo, pero se ha equivocado
al vincularlo a la aprobación del
Código Penal para rebajar las pe-
nas por sedición, cuando Bolaños
y Pons habían pactado separar los
dos asuntos porque consideraban
que era prioritario el desbloqueo
de las negociaciones sobre la reno-
vación del CGPJ y además sabían
los dos que la reforma no del Códi-
go Penal no tenía vuelta atrás.

Al que le temblaban las piernas
era a Sánchez sólo de pensar que
si no daba un toque al delito de
sedición ERC podría dejarlo sin
apoyos para sacar los Presupues-
tos. Lo dicho, le ha venido Dios a
ver, y Feijóo tendrá que hacer un
esfuerzo ímprobo en los próxi-
mos meses para recuperar la ima-
gen de candidato con posibilida-
des de alcanzar La Moncloa.

Dispone de tiempo, pero proba-
blemente el jueves comprendió
que Sánchez no es enemigo fácil,
se crece ante la adversidad y no se
le puede dejar ni un resquicio libre
por el que colarse para machacar
sin piedad a su rival, como están
haciendo él y su equipo de Gobier-
no. Además de su círculo mediáti-
co que, desde luego, funciona me-
jor que el del PP. El primero apoya
a Sánchez por desastrosas que se-
an sus iniciativas; el segundo sólo
respalda a Feijóo si hace lo que
ellos creen que debe hacer. En ca-
so contrario, leña hasta en el DNI.

TODOPORJUNQUERASYERC

Feijóo, además, inició la semana
con mal pie. El Confidencial, uno
de los medios más influyentes de
España, que tiene fama de no ca-
sarse con nadie y cuyos análisis
políticos y sondeos son serios,
anunciaba que Feijóo sigue en ca-
beza de la intención de voto pero
que Sánchez ha recortado de for-
ma notable las distancias. Un to-
que de atención para el gallego
que, como dicen sus contrarios,

EDUARDO PARRA / EP

Sánchez
se crece
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E
L PSOE hace terapia fa-
miliar, son varias gene-
raciones, muchas victo-
rias, otras tantas derro-

tas y bastantes egos. Jarrones
chinos por los pasillos. Cuidado,
con no romperlos. Aunque mo-
lesten. Pedro Sánchez se ha re-
conciliado con Felipe González
y se lleva mejor con José Luis
Rodríguez Zapatero, los dos pre-
sidentes socialistas anteriores,
pero se le ha descolgado Alfonso
Guerra, que casi lo fue. Es muy
probable que lo rescate, Gonzá-
lez ha dado el primer paso.

Los socialistas lograron con-
memorar ayer en Sevilla su pri-
mera victoria electoral, la de
1982, con una alegría similar a
la de ese mes de octubre cuando
Felipe González obtuvo 202 es-
caños. La primera frase que
González pronunció ante el au-
ditorio, lleno, del Palacio de Fe-
rias y Exposiciones de Sevilla
(Fibes) se la dedicó a quien fue-
se su vicepresidente. “No logro
traerlo, quiero tener en esta ma-
no, en ésta –aseguró a la vez que
levantaba el puño–, en la del
balcón del Hotel Palace, a Al-
fonso Guerra”. Aquella noche
de octubre del 82, Guerra y él
salieron juntos a una de las ven-
tanas de ese hotel madrileño a
festejar la primera victoria so-
cialista.

La rivalidad larvada durante

años llevaría al PSOE a dividir-
se, sin fracturarse, entre felipis-
tas y guerristas, pero eso ya es
historia. Vendrán otras.

No participó Guerra y casi
ninguno de los barones territo-
riales, sólo el extremeño Gui-
llermo Fernández Vara, pero el
desembarco de ministros fue
nutrido: diez, capitaneados por
la andaluza María Jesús Monte-
ro. La ex presidenta de la Junta,
Susana Díaz, estuvo al lado de
José Rodríguez de la Borbolla.
Casi 4.000 personas en un audi-
torio, ante el que Felipe Gonzá-
lez reclamó que la “prioridad”
de ahora es la misma que cuan-
do él comenzó a gobernar: una
convivencia en paz. “Sin convi-
vencia en paz y libertad, todo es
liviano, todo se puede caer”, in-
dicó.

La historia del PSOE desde
ese octubre de 1982 también es
la de sus divisiones internas,
aunque a pesar de ello nunca ha
llegado a fragmentarse. Tam-
bién le ocurrió a González, tam-
bién el tardó en reconciliarse
con Sánchez. Lo hizo en el últi-
mo congreso federal, el de Va-
lencia de hace un año. Enton-
ces, reclamó que se le dejase
opinar. En esta ocasión, Gon-
zález no abrió brechas con la di-
rección actual. Trató de situar al
público en que momento se en-
contraba España en ese mes de
octubre.

Y nada mejor lo explica que en
aquellas semanas se desmontó
un golpe de Estado que se prepa-
raba para el día de reflexión, el
27 de octubre. “Hicimos una re-
forma militar, y ahora puedo de-
cir, con 80 años, que nos pode-

mos sentir orgullosos de nues-
tras Fuerzas Armadas”, aseguró.

El acto fue un homenaje al ex
presidente. González repasó los
logros de sus gobiernos. De la
única política de la que no se ha
sentido conforme es de la terri-
torial. “Descentralizar, política-
mente, a España le ha venido
muy bien para su desarrollo, pe-
ro centrifugar el poder para en-
frentarnos a todos no está
bien”, señaló.

Tanto González como Sánchez
hicieron mención a la falta de
acuerdo con el PP para renovar
el Consejo General del Poder Ju-
dicial. Sin nombrar al partido,
sin citar a su líder, Alberto Núñez
Feijóo. “Si no le gusta una ley,
tiene derecho a cambiarla, pero
no puede incumplirla”, aseguró
el ex presidente socialista. Y
Sánchez, también sin mentar a la
oposición de modo explícito,
subrayó: “La Constitución se
cumple de pe a pa, del primero al
último artículo, y todos los días”.

Pedro Sánchez homenajeó a
González como no había hecho

nunca. En 1982, todavía 90.000
españoles cruzaban la frontera
del Pirineo para trabajar en la
vendimia francesa, iban en “tre-
nes llenos de dignidad y de po-
breza”. En 1996, no llegaban al
10%. “Gracias, Felipe”. Una y
otra vez, el presidente del Go-
bierno le agradeció cada uno
de los logros de aquellos prime-
ros ejecutivos socialistas que
gobernaron España de 1982 a
1996. En 1982, no había un kiló-
metro de línea ferroviaria de al-
ta velocidad; en 1992, 400 kiló-
metros. Hoy, 4.000. Así, una y
otra vez, Sánchez ha ido agra-
deciendo al ex dirigente socia-
lista las políticas de sus prime-
ros gobiernos.

Sánchez y González fueron
los únicos oradores que habla-
ron en el acto que se celebró en
Sevilla para conmemorar el 40º
aniversario de la victoria de los
socialistas en 1982. “Yo era un
niño, no era capaz de intuir lo
que aquella victoria, soy de una
generación que no conocía el
significado de la palabra censu-
ra”, indicó. “No olvidemos de
donde venimos. Como decía
Blas de Otero, de todas las his-
torias de la historia la más tris-
te es la de España. Bueno, pues
eso se acabó el 28 de octubre de
1982”, valoró.

Antes de la intervención, la
organización proyectó dos ví-
deos de felicitación de la prime-
ra ministra danesa y del ale-
mán. Scholz reveló que Gonzá-
lez fue uno de los líderes más
admirados cuando militaba en
las Juventudes Socialistas. “Fe-
lipe, tú siempre serás la cara de
la joven democracia española”,
dijo el alemán.

FOTOS: JUAN CARLOS MUÑOZ

Felipe González y Pedro Sánchez, ayer ante el auditorio de Fibes, en Sevilla.

JUAN M.
MARQUÉS
PERALES

@marquesperales

● El ex presidente del Gobierno
recuerda que su prioridad
de 1982 era la misma que
ahora: una convivencia en paz

A González

le falta

Guerra

No participó casi
ninguno de los
barones territoriales
salvo el extremeño

La primera fila del patio de butacas estuvo plagada de líderes socialistas.
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Reyes Rocha

El próximo 24 de noviembre el Co-
legio de Abogados de Sevilla cele-
brará elecciones al decanato. Hay
cinco candidaturas, pero sólo dos
completas para todos los cargos de
la junta de gobierno. Óscar Fer-
nández León ofrece en su candida-
tura para dirigir el Colegio de Abo-
gados de Sevilla una mezcla de ex-
periencia y nuevas ideas. El hasta
ahora diputado cuarto de la insti-
tución y responsable de la Comi-
sión de Formación, señala varios
puntos “innegociables” como el
turno de oficio, la deontología, la
dignificación profesional y la for-
mación y anuncia un “acercamien-
to sin precedentes al colegiado”. El
lema de la candidatura, “El Cole-
gio eres tú”, es toda una declara-
ción de intenciones de cómo plan-
tea los próximos cuatro años en la
institución si recibe el apoyo en las
urnas de los letrados sevillanos.

El candidato a decano asegura
que su mandato será un compro-
miso con los colegiados y con la
modernización del Colegio a tra-
vés de 16 medidas que abordan to-
dos los aspectos de la profesión
desde un punto de vista “moderno
y actual”. Todo alrededor de un eje
vertebrador: “Un trabajo continuo
para que el colegiado pueda bene-
ficiarse de todo lo que le puede
ofrecer el Colegio”.

Respecto a las condiciones del
turno de oficio, una de las reivin-
dicaciones más importantes de la
abogacía, Óscar Fernández es ta-
jante: “Está infravalorado. Estoy
absolutamente sensibilizado con
este problema y desde el Colegio,
si salimos, lo apoyaremos con to-
das las fuerzas”. Reconoce que du-
rante los últimos años “se han
sembrado semillas desde el Cole-
gio” para mejorar las condiciones
de los abogados de oficio, de las
que “ahora se recogerán los frutos
en cuanto a la organización y ges-
tión del turno”. Asegura que serán
“muy proactivos a la hora de rei-
vindicar las necesidades del turno
ante la Administración”.

De este modo, la candidatura se
compromete a demandar ante el
organismo competente la revisión
de las tarifas, una flexibilización
de los plazos de justificación de
trabajos y la garantía de cobro de
todas las actuaciones de asisten-
cia. A esto Fernández León suma la
propuesta de fortalecer la forma-
ción “incluyendo las habilidades

profesionales de gestión de clien-
tes e inteligencia emocional”, así
como la creación de un boletín del
turno de oficio, papel cero en la
justificación de los oficios y la me-
jora en la gestión a través de las
nuevas tecnologías.

Otro de los puntos es la dignifi-
cación de la profesión. El aspiran-
te a decano en las elecciones del
próximo 24 de noviembre apuesta
por fortalecer la comisión y el
equipo del defensor del colegiado,

además de incrementar la forma-
ción deontológica de los aboga-
dos, sobre todo de los más jóvenes.

Una de las preocupaciones de
cualquier trabajador es la concilia-
ción de la vida familiar y laboral,
cuando se trata de una profesión
de las llamadas “liberales” este
problema aumenta. “Vamos a ha-
cer la presión necesaria y coadyu-
var a que medidas claves se incor-
poren a reformas legislativas que
están a punto de producirse”. En-

tre ellas, luchar porque las bajas de
maternidad y paternidad sean
causa de suspensión de procedi-
miento en los plazos de la legisla-
ción social, la incorporación de un
periodo inhábil del 23 de diciem-
bre al 6 de enero y que el falleci-
miento de un familiar, la hospita-
lización o accidente grave de un
familiar puedan tener de tres a cin-
co días de suspensión.

A esto, la candidatura suma la
formación en racionalización de

horarios, el teletrabajo y la ges-
tión del tiempo. Asimismo, pro-
ponen la creación de convenios
con guarderías próximas a las se-
des judiciales, una bolsa de susti-
tuciones voluntarias o la crea-
ción de un sello de buenas prác-
ticas en igualdad para los despa-
chos. El equipo que acompaña a
Óscar Fernández León está com-
puesto por diez mujeres y ocho
hombres, estableciéndose la pa-
ridad en el Comité Ejecutivo que
asesorará al decano.

La candidatura de Óscar Fer-
nández pretende abrir la sede de
la calle Chapineros a letrados y a
sevillanos. Para ello proponen la
creación de una Comisión de Cul-
tura y Ocio. “Será una oportuni-
dad para compartir con la socie-
dad exposiciones, tertulias o con-
ferencias. Es el magisterio social
de la abogacía”. Entre las nuevas
comisiones que lleva la candida-
tura es la de Salud Mental para
ayudar al bienestar físico y men-
tal del abogado.

“Nuestro pilar central es que el
Colegiado haga suyo el colegio en
doble sentido: vocación de servi-
cio del Colegio a sus miembros y la
implicación y participación de és-
tos en la institución”, subraya.

La vocación didáctica del can-
didato hace que la formación sea

un elemento transversal en todo
el programa de trabajo que pro-
pone para los próximos cuatro
años el equipo liderado por Óscar
Fernández. “El Colegio de Aboga-
dos de Sevilla ya es un referente
en este aspecto y queremos inci-
dir en él”. Entre otras acciones,
proponen una formación conti-
nuada que incluyen juicios simu-
lados o la puesta en marcha del
Curso de Acceso a la Abogacía,
que ya está homologado.

Una formación que no sólo esta-
rá en la sede de Chapineros sino
que pretende ser itinerante por los
diferentes partidos judiciales de la
provincia de Sevilla.

Uno de los retos a los que se en-
frentará la junta de gobierno que
salga de las elecciones del 24 de
noviembre será la puesta en mar-
cha de la Ciudad de la Justicia. “Si
salimos, mantendremos una rela-
ción permanente con las institu-
ciones y nos preocuparemos no só-
lo por el acceso y la movilidad, si-
no por que el espacio destinado
para el Colegio de Abogados sea
digno y ajustado al cuarto Colegio
de Abogados de España en núme-
ro de colegiados”.

“Seremos muy proactivos en
reivindicar el turno de oficio”

● La formación y la apertura del colegio no sólo a los abogados, sino también a la ciudad,
otra de las claves en el programa de Óscar Fernández León para los próximos cuatro años

ÓSCAR FERNÁNDEZ LEÓN. CANDIDATO A DECANO

JUAN CARLOS MUÑOZ

El abogado Óscar Fernández, en un momento de la entrevista.

Otros dos aspirantes se presentan
sólo a decano y otro a vicedecano

Las elecciones del Colegio de
Abogados de Sevilla tienen un
sistema de listas abiertas que
permite la presentación de
candidaturas unipersonales. En
esta ocasión, dos letrados se
postulan como decano y otro
como vicedecano sin que estén
amparados con un equipo de
diputados. Se trata de Carlos
Palomar, Daniel Sánchez Ber-
nal y Jessel A. Contreras. Car-

de conseguir “un Colegio para
todos los abogados donde haya
transparencia y una lucha por
la conciliación”. Por su parte,
Jessel A. Contreras, que se
presenta a vicedecano, se defi-
ne a sí mismo como un hombre
de perfil muy discreto, que no
quiere destacar más que por
méritos propios. Es abogado en
España, Nueva York y Massa-
chusetts y tiene experiencia
profesional en despachos nor-
teamericanos, y en Garrigues y
Cuatrecasas en España, ade-
más de en alta dirección en la
Junta de Andalucía.

los Palomar cuenta con una am-
plia experiencia y a sus 72 años
quiere “poner orden en la casa
de la abogacía” y asegura que, si
cuenta con el respaldo de sus
compañeros, “habrá un antes y
un después en el Colegio”. El
abogado Daniel Sánchez Bernal,
que llevó hasta el Constitucional
el problema de los señalamien-
tos tardíos, ha presentado su
candidatura a decano con la idea

El turno de oficio
está infravalorado.
Estoy sensibilizado
y lo apoyaremos con
todas las fuerzas”
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El presidente de la Diputación
de Sevilla, Fernando Rodríguez
Villalobos, se ha reunido esta
semana con el alcalde Diego
Manuel Agüera en La Algaba,
para inaugurar las instalacio-
nes del nuevo Pabellón Depor-
tivo de la localidad, junto a la
delegada provincial de Turis-
mo, Cultura y Deporte de la
Junta de Andalucía, Minerva
Salas.

La realización de este Pabe-
llón arrancaba en 2017, con la
solicitud del Ayuntamiento a la
Institución Provincial para la
redacción del proyecto y supo-
ne una inversión total de 1,4
millones de euros, abordada
con financiación participada
por la Diputación a través del
Plan Supera.

Según explicó Villalobos du-
rante la visita, “resulta muy sa-
tisfactorio poder venir y consta-
tar con vosotros, en vuestro mu-
nicipio, la rentabilidad social y
humana de los proyectos inver-

sores de la Diputación, en los
que siempre procuramos poner
en el centro de la acción a las
personas. Lo hacemos a través
de las demandas, que manifies-

ta en este caso vuestro alcalde,
que es quien mejor conoce de
primera mano las necesidades
que tenéis los vecinos y vecinas”.

“Por ejemplo, en La Algaba”,

añadió, “el haber contado con
la autorización del Gobierno de
España para que las entidades
locales podamos reinvertir
nuestro superávit en recupera-
ción económica y social, ha he-
cho posible que hoy estemos
inaugurando este equipamien-
to tan especial. Especial, por-
que va a apoyar y fomentar la
práctica deportiva de vuestros
jóvenes y de todos los vecinos y
vecinas que vivís en esta zona
de expansión del municipio. Y
especial por su color, por su sin-
gularidad, al tratarse de un edi-
ficio integrado en vuestro pai-
saje urbano de manera sosteni-
ble y que, además, se quiere ins-
pirar en uno de vuestros monu-
mentos más queridos y más
identificativos de vuestro pue-
blo, como es la Torre de Los
Guzmanes”.

“Éste es el eje de la concep-
ción municipalista, desde la
que diseñamos programas eco-
nómicos que se basan en la ple-

na autonomía municipal, por lo
que prácticamente son planes
de inversiones a la carta”, re-
marcó el presidente de la Dipu-
tación, que recordó que la insti-
tución provincial está invirtien-
do en La Algaba 5 millones de
euros, entre los planes Contigo
y Supera, y que ha puesto en
carga en muy poco tiempo en la
provincia 470 millones de eu-
ros, con la suma inversora de
ambos planes, para la recupera-
ción económica y social de los
pueblos sevillanos.

Por su parte, el alcalde alga-
beño, Diego Manuel Agüera,
manifestó que este Pabellón
“nace para albergar las más di-
versas modalidades deportivas,
ampliando la oferta en La Alga-
ba y consiguiendo que nuestros
deportistas no tengan que des-
plazarse a otros municipios por
no tener aquí dónde practicar
determinados deportes”.

Además, Agüera añadió que
“seguirá trabajando para que
proyectos de estas característi-
cas se sigan haciendo realidad,
impulsados con decisión y vi-
sión de futuro por este equipo
de gobierno, tras escuchar a la
ciudadanía y gracias también a
la cooperación de otras admi-
nistraciones”.

EL NUEVO PABELLÓN

Estas nuevas instalaciones for-
man parte del Complejo Depor-
tivo Municipal, al sur del Casco
Histórico de La Algaba, y cuen-
tan con un total de superficie
útil de algo más de 1.800 me-
tros cuadrados. Como instala-
ciones interiores cuenta con un
área de servicios generales,
gradas de 158 asientos, vestua-
rios para deportistas y árbitros
y la zona deportiva central y
complementaria, así como de-
pendencias de almacenes.

De especial interés es la ilu-
minación natural de las pistas,
que se confía a seis lucernarios,
que facilitan la práctica depor-
tiva interior. En cuanto a las
instalaciones exteriores, el Pa-
bellón cuenta con un parque de
calistenia para la práctica del
deporte al aire libre.

Tras el acto de la inaugura-
ción oficial, con el corte de la
cinta y el descubrimiento de la
placa conmemorativa, Villalo-
bos acompañó al alcalde de La
Algaba y al resto de invitados en
un recorrido por las nuevas ins-
talaciones, que culminó con una
serie de exhibiciones de gimna-
sia rítmica y baloncesto, así co-
mo un triangular de fútbol sala,
a cargo de deportistas locales.
El presidente de la Diputación
agradeció poder compartir la
puesta en uso del Pabellón a los
algabeños, a quienes deseó que
“lo disfrutéis y lo sintáis y ha-
gáis vuestro desde hoy”.

Inversión. Estas nuevas instalaciones para los vecinos y vecinas de la localidad suponen un

coste total de 1,4millones, sufragados en sumayor parte por el Plan Supera de la Diputación

M. G..

El presidente de la Diputación en el acto de inauguración del nuevo pabellón junto al alcalde de La Algaba. Abajo, una imagen general de las pistas interiores.

Villalobos inaugura el
nuevoPabellónDeportivo
Municipal de La Algaba
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El microscopio

UN GESTO DE
DESLEALTAD
FORZADO

D
ESDE hace varias se-

manas tenía el go-

bierno municipal

concertada una reunión con

la Consejería de Justicia pa-

ra abordar varios temas. En

el equipo de Antonio Muñoz

no sentó nada bien que justo

un día antes (el martes de la

semana pasada) el consejero

tuviese una reunión similar

con el candidato del PP a la

Alcaldía. Los socialistas con-

sideran que se trata de un

gesto de deslealtad forzado

por José Luis Sanz. El Ayun-

tamiento trasladó formal-

mente a la Junta una queja y

avisó de que ese no es el com-

promiso de respeto institu-

cional de Juanma Moreno

con el alcalde. Es la segunda

vez que la presión de Sanz

tensa las relaciones entre

ambas administraciones.
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A. R. VEGA / M. MOGUER 

SEVILLA 

E
laborar el proyecto de Presu-
puestos es una tarea compleja 
que no se hace en dos semanas. 
Menos con un horizonte car-

gado de negros nubarrones: el encare-
cimiento de la energía motivada por la 
guerra de Ucrania ha desbocado la in-
flación y frenado la recuperación eco-
nómica. Todo eso resta. Aun así, Juan-
ma Moreno ha conseguido la difícil cua-
dratura del círculo: disparar el gasto en 
sanidad, políticas sociales y educación 
y la inversión en proyectos y obras has-
ta cifras récord con un gobierno del PP, 
sin tener que subir impuestos a los an-
daluces. El proyecto de Presupuestos 
de la Junta para 2023 aprobado ayer 
por el Consejo de Gobierno alcanza los 
45.603,83 millones de euros en cifras 
absolutas, un 12,9% más que las de 2022, 
que fueron prorrogadas. Prevé recau-
dar 4.280,7 millones más a través de 
impuestos, a pesar de haberlos baja-
do. «Hacemos más gasto social con 
menos impuestos», recapitulaba la 
consejera de Economía, Hacienda y 
Fondos Europeos, Carolina España, en 
la presentación de las cuentas. Éstas 
son las siete claves para descifrar los 
presupuestos de la Junta para 2023: 

1. El ‘maná’ de Europa 
Esta aparente paradoja se explica por 
dos motivos: el fulgurante crecimien-
to de los ingresos tributarios, que pe-
gan un estirón del 25,8% en gran par-
te motivado por la inflación, y la lle-
gada del ‘maná’ de fondos procedentes 
de Europa, 4.921,5 millones de euros 
en 2023, que permitirán repartir ayu-
das entre familias y sectores produc-
tivos para mitigar los efectos de la cri-
sis y aprovecharlos para invertir en in-
fraestructuras sanitarias y educativas 
o transportes. A la citada cifra hay que 
sumar los 567,9 millones de euros de 

cofinanciación con recursos propios. 
En total son 5.489,4 millones de euros 
que se desglosan de la siguiente ma-
nera: 2.430,9 millones del marco 2014-
2020 y 695,3 millones del nuevo mar-
co 2021-2027, en relación con los fon-
dos estructurales, además de 1.267 
millones del MRR y 1.093,5 millones 
del REACT-EU, que conforman los fon-
dos Next Generation. Estos fondos se 
destinan a proyectos vinculados a la 
agricultura (15,9%), dinamización eco-
nómica e industrial (12,8%), educación 
(12,8%), sanidad (12%), infraestructu-
ras de transporte (10,5%) e I+D+i y Di-
gitalización (10,5%). Con el dinero de 
Bruselas se pagan ayudas a la mejora 
de la eficiencia energética o a la im-
plantación del bilingüismo en las es-
cuelas o la construcción de los Metros. 
 
2. Menos impuestos 

El Ejecutivo acaba de deflactar los tres 
primeros tramos de la tarifa 

autonómica en un 4,3% –medida co-
piada por comunidades autónomas 
incluso del PSOE– y suspendido el ca-
non del agua, a lo que se suma una re-
baja del Impuesto de Transmisiones 
Patrimoniales hasta el 7% desde abril 

de 2021 y el de Actos Jurídicos Docu-
mentados al 1,2%, tributos asociados 
a la compra de una vivienda. La «úni-
ca línea roja» para el Ejecutivo es que 
«nosotros no vamos a subir los im-
puestos», indicó la consejera, marcan-
do distancia con el Gobierno central. 

La última rebaja de impuestos aho-
rrará a los contribuyentes unos 360 mi-
llones. Se compensa con el crecimien-
to de ingresos procedentes del IRPF, 
que espera recaudar 1.808 millones 
más, y del IVA, unos 1.843 millones, en-
tre las entregas a cuenta del Estado a 
la Comunidad y las liquidaciones que 
se realizan con dos años de retraso, 
como marca el sistema de financiación 
autonómica. Los ingresos tributarios 
alcanzarán los 20.864,6 millones. 

3. Previstos 68.000 empleos 

La Junta prevé la creación de 68.000 
empleos en el sector público y priva-
do en la comunidad autónoma en 2023 
y un crecimiento económico del 1,9%, 
dos décimas menos de la previsión del 
Gobierno central para toda España. 
En 2022 la Junta contemplaba la crea-
ción de 113.000 puestos de trabajo para 
una previsión de crecimiento del 7%, 
previsión que ha dejado corta la En-

Las cuentas con 
más gasto social 
y menos tributos 
en siete claves

∑ Los presupuestos de la Junta para 2023 
elevan las inversiones en un 83%, casi 
5.500 millones más que el presente año  

∑ El aumento de la recaudación y los  
fondos europeos permiten a Moreno 
elevar el gasto en servicios públicos   

¿En qué se gasta el dinero?

€

€

Gastos de personal

Gastos Corrientes en bienes y servicios

Gastos financieros

Transferencias Corrientes

Fondo de Contingencia

Operaciones corrientes

Inversiones reales

Transferencias de Capital

Operaciones de Capital

Operaciones no financieras

Activos financieros

Pasivos financieros

Operaciones financieras

TOTAL

14.795.256.904

6.506.172.452

560.982.312

13.416.432.648

16.010.000

35.294.854.316

3.202.474.647

2.267.194.046

5.469.668.693

40.764.523.009

82.567.741 164

4.756.740.126

4.839.307.867

45.603.830.876

2023 % Var.

5,6

12,9

29,6

8,2

0,1

8,2

101,4

62,1

83

14,5

1.646

-0,5

1,1

12,9

Fuente: Presupuesto de la Junta de Andalucía 2023 ABC SEVILLA

La consejera de Economía, Carolina España, entrega las cuentas a Jesús Aguirre   // MANUEL   
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cuesta de Población Activa del tercer 
trimestre del año. Andalucía acumu-
la una creación de empleo en térmi-
nos interanuales de 133.000 empleos, 
«más del previsto en los Presupues-
tos». La consejera defiende que la pre-
visión es fiable porque cuenta con el 
aval de la Autoridad Independiente de 
Responsabilidad Fiscal (AIReF) y An-
dalucía «ha acumulado durante los úl-
timos tres años un crecimiento supe-
rior a la media española». 

4. Un 83% más de inversión 

Los capítulos de inversiones reales en 
proyectos tangibles y transferencias 
de capital ascienden a un montante 
total de 5.469 millones de euros, lo que 
representa «un 83% de incremento en 
relación al presupuesto anterior». En 
las anteriores cuentas la inversión «no 
llegaba a 3.000 millones», según Es-
paña. Solo en Sanidad, el Ejecutivo de 
Juanma Moreno va a invertir 3,3 veces 
más que en 2018. Si en 2023 serán 421,9 
millones de euros, hace cuatro años 
fueron 128. Esa misma tendencia de 
apuesta por los «servicios públicos 
esenciales», como los llamó el porta-
voz del Gobierno andaluz, Ramón Fer-
nández-Pacheco, se mantiene en Edu-
cación y Políticas Sociales. En el pri-
mer caso el aumento de inversión para 
el próximo año es del 15,3 por ciento 
con respecto a 2018. En dependencia 
y discapacidad el gasto crece mucho 
más: hasta el 70% en cuatro años. 

5. Consejerías que suben 
La Consejería de Política Industrial y 
Energía es la que más crece en su do-
tación presupuestaria, un 175,5%, pa-
sando de 131 millones a 360,9 millones. 
La que menos, la Consejería de Univer-
sidad, Investigación e Innovación, que 
manejará 1.919,6 millones en 2023, un 
aumento del 6,8%. La segunda que más 
presupuesto tiene es la Consejería de 
Fomento, Articulación del Territorio y 
Vivienda, que pasa de 1.033 millones a 
1.619 millones, un 56,7% más. 
 
6. Gasto social 
Los primeros presupuestos del Gobier-
no en solitario del PP destinarán a gas-
to social 27.773 millones de euros en 
2023. De cada cien euros que ha con-
signado en sus cuentas, casi 61 se de-
dican a políticas de Sanidad, Educa-
ción, Conciliación, Vivienda, Empleo, 
Autónomos y Cultura, según el ante-
proyecto. El presupuesto para sanidad 
aumenta un 10,8% respecto al prorro-
gado de 2021, hasta alcanzar los 13.837,5 
millones, que equivalen al 7,4% del PIB 
andaluz. El gasto de Educación crece 
en 1.126,7 millones de euros (15,3%), y 
el presupuesto de la Agencia de Servi-
cios Sociales y Dependencia ascende-
rá a 1.760,1 millones, un 12,2% más. 
 
7. ‘Administración paralela’ 
La Junta dedica 289 millones de euros 
al sector público instrumental. La lla-
mada ‘administración paralela’ au-
menta su dotación en un 2% en un año. 
Además, espera reintegros de ayudas 
irregularmente empleadas, como los 
ERE o las subvenciones de formación, 
por importe de 115 millones en 2023.

Las cuentas son previsiones. La 
prueba del algodón vendrá al 
final del ejercicio, cuando se 
hace balance de lo realmente 
gastado. «Las inversiones 
cuando se ejecutan son 
creación de empleo», destacaba 
la titular de Hacienda, a quien 
los periodistas preguntaron 
por la cifra de ejecución del 
actual presupuesto. Hasta 
agosto pasado, las llamadas 
obligaciones reconocidas, el 
dinero ejecutado, alcanzaban 
los 437 millones de euros, que 
representan el 15,25% del 
crédito total del capítulo de 
inversiones reales (2.867 
millones). El dinero compro-
metido en proyectos se eleva a 
1.542 millones, el 53% de la 
suma total, según el informe 
mensual de ejecución presu-
puestaria que elabora el 
Ministerio de Hacienda con los 
datos que facilitan las regiones. 

La ejecución de las 
inversiones, la 
prueba del algodón   

    GÓMEZ
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FERNANDO DEL VALLE 

ALMERÍA 

Del ladrillo a la piedra. Y de los salo-
nes privados de la constructora Pra-
sa en Córdoba al Museo del Realismo 
de Almería. Afortunadamente, todo 
va a quedar entre dos buenas familias 
andaluzas. Cosentino acaba de adqui-
rir a la firma de los hermanos Rome-
ro ‘La consagración de la copla’, el fas-
tuoso óleo de Julio Romero de Torres. 
Una de las obras maestras del pintor 
cordobés se expondrá en Almería, en 
el Museo del Realismo que está a pun-
to de abrir sus puertas, según ha in-
formado la Fundación de Arte Ibáñez 
Cosentino. El precio de compra no ha 
sido facilitado. 

Se trata del último, por ahora, des-
tino del fabuloso cuadro, que desde su 
origen ha tenido continuos cambios 
de propietarios. Uno de sus primeros 
dueños en España fue el director de 
ABC Juan Ignacio Luca de Tena. En ese 
momento, el cuadro estuvo a punto de 
desaparecer pasto de las llamas du-
rante una insurrección popular en la 
Segunda República que afectó a su re-
sidencia de Sevilla, donde estaba col-
gado.  

Luego se le perdió la pista. Pero en 
los años 90 apareció en Venezuela. Va-
rios supuestos propietarios litigaban 
por él. La vuelta a España se produjo 
ya en el siglo XXI. En 2002, Sotheby’s 
subastaba no sólo «La consagración 
de la copla». También «Rivalidad«, del 
mismo autor.  

Eran los años buenos del ladrillo, 
con las constructoras ganando dine-
ro a espuertas e invirtiendo, también, 
en obras de arte. Así que fue Prasa 
quien ofreció la cifra más alta y se ad-
judicó la puja por ambos cuadros. Por 
una cuantía que entonces se cifró en 
unos 800.000 euros cada uno. Los lien-
zos de Romero de Torres volvían a casa. 

Bien de Interés Cultural 

Pero luego vinieron las burbujas, que 
explotaban y al hacerlo traían compli-
caciones. Y con el bluf, el miedo a que 
los cuadros pudieran volver a salir de 
España. Por eso el Estado declaró am-
bos inexportables, y la Junta de Anda-
lucía les otorgó la categoría de Bien de 
Interés Cultural. 

Ahora, después de algunos inten-
tos infructuosos del Ayuntamiento de  
la capital cordobesa de hacerse con la 
ella, y adquirida por la familia Cosen-
tino, ‘La consagración de la copla’ sal-
drá de Córdoba, pero no de Andalucía. 
La adquisición se presentará  el pró-

ximo jueves 3 de noviembre a las 19 
horas en el Museo Ibáñez de la locali-
dad almeriense de Olula del Río. 

Su ubicación final será el  Museo del 
Realismo español Contemporáneo, que 
se instalará en el antiguo Hospital Pro-
vincial de Almería. Se trata de un pro-
yecto que ha salido adelante gracias 
al empeño del artista Andrés García 
Ibáñez y de la Fundación de Arte Ibá-
ñez Cosentino y del que se ha encar-
gado la Diputación de Almería, que ha 
restaurado un edificio de su propie-
dad de origen renacentista para aco-
ger el museo. 

Su apertura está prevista para mar-

zo. Mientras tanto, el cuadro, que ha 
sido depositado en las colecciones ar-
tísticas de la Fundación de Arte Ibá-
ñez Cosentino, se podrá ver en las ins-
talaciones museísticas de la Ciudad 
de la Cultura en Olula del Río. 

‘La consagración de la copla’, de 250 
x 300 centímetros, pintado al temple 
y al óleo, fue concebido y ejecutado 

por Romero de Torres entre 1911 y 1912. 
Con un objetivo claro: que fuera ex-
puesto en la Exposición Nacional de 
Bellas Artes de 1912. Y con la ambición 
de obtener el máximo galardón oficial 
de la época.  

Pero el  jurado no le otorgó meda-
lla alguna, lo que motivó la indigna-
ción de decenas de intelectuales, que 
alzaron su voz contra el fallo del jura-
do y realizaron un banquete de desa-
gravio en honor del pintor cordobés.  

El cuadro es una suerte de compen-
dio magistral del simbolismo telúrico  
del autor sobre los mitos ancestrales 
de lo andaluz, en una composición cen-
tralizada inspirada en la pintura de 
los maestros del Renacimiento italia-
no. En el centro, una bella joven que 
representa a la copla, escoronada de 
laurel por otras dos sensuales muje-
res, muy representativas del refinado 
erotismo fetichista del pintor, que es-
tán en pie sobre un podio barroco.

Cosentino adquiere un cuadro 
primordial de Romero de Torres

∑ Compra a la promotora 
Prasa ‘La consagración 
de la copla’, que 
exhibirá en Almería

‘La consagración de la copla’ del pintor cordobés Julio Romero de Torres  // ABC

La promotora cordobesa 
adquirió el lienzo en 2002 
por algo más de 800.000 
euros cuando fue 
subastado en Sotheby’s
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Ana S. Ameneiro

El proyecto de Presupuestos
andaluces para 2023 incluye
partidas para el tramo Norte de
la línea 3 del Metro (20,19 mi-
llones), así como para actuali-
zar los proyectos de la línea 2
del Metro (350.000 euros). Pa-
ra el tranvía de Alcalá se desti-
na una inversión global de 81,7
millones, lo que supone la cul-

minación de esta prolongación
de la línea 1 del Metro.

En lo que respecta al Metro,
la inversión de la Junta se suma
así a los 21 millones que tam-
bién ha reservado el Gobierno
central para el tramo Norte de
la línea 3 (Pino Montano-Pra-
do), con lo que este tramo pue-
de disponer de algo más de 41
millones para la construcción
de las primeras obras.

Aún quedan dos pasos esen-
ciales: la firma del convenio de
financiación entre ambas admi-
nistraciones y la adjudicación
de las primeras obras de este
tramo correspondientes al ra-
mal técnico que conecta las co-
cheras con la primera de las es-
taciones.

El convenio de financiación
debería firmarse “antes de que
finalice este año”, a juzgar por el

compromiso que el presidente
socialista Pedro Sánchez hizo al
alcalde de Sevilla, Antonio Mu-
ñoz, en septiembre.

El coste del tramo Norte es fi-
nalmente de 1.366 millones de
euros, frente a los 1.045 millo-
nes en que se cuantificó inicial-
mente. Así pues, a cada una de
las dos partes le corresponde
aportar 683 millones de euros,
ya que el compromiso es poner

el 50% cada una. Este encareci-
miento ya se ha incluido en el
texto del convenio de financia-
ción del Metro de Sevilla que van
a firmar el Ministerio de Hacien-
da y la Consejería de Fomento,
según precisó la Junta en su día.

Por lo que respecta a las pri-
meras obras licitadas de la lí-
nea 3, se trata 650 metros que
van de los talleres y cocheras al
resto de la línea. Es el llamado

La Junta destina 20,19 millones al
tramo Norte de la línea 3 del Metro

JUAN CARLOS MUÑOZ

La estación del Prado es la última del tramo Norte y enlaza con la línea 1.

PRESUPUESTOS ANDALUCES | EL PROYECTO PARA 2023

3,9millones para rehabilitar el pabellón del siglo XV

El Centro Andaluz de Arte Con-
temporáneo (CAAC) recibe casi
5,9millones de euros para dife-
rentesmedidas y servicios. En
esta cuantía destacan 3,9millo-
nes de euros para las obras de
rehabilitación y adecuación del
Pabellón del Siglo XV como al-
macén visitable y sala de exposi-
ciones de la colección permanen-
te de dicho centro, un proyecto
adjudicado la pasada primavera.
Según figura en el anexo de in-
versiones del nuevo proyecto

antigua Urso romana. Los nuevos
presupuestos incluyen 871.704 eu-
ros para el proyecto de reforma
parcial de la Sala Santa Inés, en-
clavada en la céntrica calle Doña
María Coronel, y la adecuación de
sus espacios, para acoger una se-
lección de piezas de la colección
del Museo Arqueológico de Sevilla,
actualmente cerrado en espera de
su demandado proyecto de rehabi-
litación y renovación integral; des-
pués de que esta actuación fuese
licitada la pasada primavera.

presupuestario autonómico, el pro-
yecto de investigación del yaci-
miento arqueológico del cerro de
El Carambolo, en Camas, recibe
50.000 euros. Figuran otros
40.000 euros para el proyecto ge-
neral de investigación de la necró-
polis fenicia y púnica de Osuna, da-
tada entre los siglos quinto y sexto
previos a la era actual, descubierta
recientemente en el marco de
unas obras promovidas para insta-
lar un depósito de agua en el en-
torno de las ruinas del teatro de la

ANTONIO PIZARRO

El pabellón del siglo XV ligado al CAAC.

●Esta aportación se suma a los 21 millones del Gobierno central ● Las cuentas andaluzas
incluyen 81,7 millones para el tranvía de Alcalá y partidas para actualizar la línea 2 del Metro
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ramal técnico. Los trabajos sa-
lieron a licitación con un presu-
puesto base de 6.805.897 euros
(IVA incluido) y un plazo de
ejecución de 11 meses y medio.
La obra cuenta con financia-
ción europea, concretamente
un 80% de fondos Feder (Fon-
do Europeo de Desarrollo Re-
gional).

La construcción de la línea 3
empezará por este ramal técni-
co, pero la obra completa del
tramo Norte necesita muchos
más años. La Consejería de Fo-
mento de la Junta ha aclarado
este mes que “motivos técnicos
y de afección al tráfico aconse-
jan” que la obra del tramo Norte
se hagan en el plazo previsto de
ocho años (2023 a 2030).

El método constructivo de es-
te tramo, mediante muros-pan-

talla en lugar de con tunelado-
ra, obliga a obras a cielo abierto,
como en el Metro de los años
ochenta. Primero se construyen
los muros-pantalla laterales,
luego se coloca la losa superior
y entonces se puede permitir el
paso del tráfico para seguir bajo
tierra los trabajos.

La prolongación de la línea 1
del Metro a Alcalá de Guadaíra
mediante un tranvía recibe una
inversión importante para su
culminación. La Consejería de
Fomento sacó recientemente a
concurso la fabricación y adqui-
sición de seis trenes para el tran-
vía de Alcalá (32,5 millones de
euros). Este contrato está cofi-
nanciado por los fondos euro-
peos Feder e incluye la fase de
prueba de cada uno de estos
nuevos trenes. También en el úl-
timo año se han iniciado las
obras de reparación de los da-
ños que sufrió por vandalismo,
robo y expolio valorados en 4,3
millones de euros. Y se han re-
dactado los proyectos de Talle-
res y Cocheras y de los servicios
de electrificación.

Más información en págs. 28-29

Euros. Es la partida de la Junta
para actualizar el proyecto
constructivo de la línea 2

350.000
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J. J. BORRERO 

SEVILLA 

Sevilla recibirá en 2023 la mayor in-
versión provincializada de los Presu-
puestos de la Junta de Andalucía de 
2023. Serán unos 690 millones de eu-
ros, lo que significa una media de 353 
euros de inversión por habitante, en 
unas cuentas que señalan a la puesta 
en marcha del tranvía de Alcalá de 
Guadaíra, con 87 millones de euros, 
como inversión estrella. 

 En similar proporción se financia-
rán el próximo año infraestructuras hi-
dráulicas por valor de 42 millones a los 
que unen otros 29 millones para la me-
jora de los regadíos, dentro de los 132 
millones de inversión que correspon-
den a la Consejería de Agricultura.  

En cuanto a los proyectos del Me-
tro de Sevilla, se destinarán 20,19 mi-
llones de euros para la ejecución del 
tramo norte de la línea 3, además de 
otros 350.000 euros para la redacción 
de la Línea 2 el próximo año. Estas in-

versiones, junto a la referida del tran-
vía de Alcalá, y las intervenciones en 
carreteras suman una dotación de 167 
millones de euros desde la Consejería 
de Fomento. Entre los proyectos con-
cretos en viarios se encuentran la pla-
taforma reservada para autobús en-
tre Sevilla y Salteras y el Bus-VAO de 
la carretera A-8057. 

Ciudad de la Justicia  
Justicia dispondrá de 1.812.000 euros 
para poner en marcha la Ciudad de la 
Justicia en Palmas Altas y se prevé do-
tación de 200.000 para una sede judi-
cial en Alcalá de Guadaíra y 515.000 
para sedes judiciales en Osuna.  

La construcción y remodelación de 
centros sanitarios en la provincia ten-
drá una reserva de 1,4 millones de eu-
ros junto a los 14 millones para en do-
tación tecnológica, en los que se pre-
vé una inversión específica de 1,5 
millones en la puesta en servicio del 
Hospital de la Cartuja como Maternal 
adscrito al Área Hospitalaria Virgen 
Macarena. Asimismo se prevé la cons-
trucción del centro de salud Virgen de 
los Dolores del Cerro del Águila. 

También destaca la partida de casi 
4 millones de euros que se destinará 
a la restauración del pabellón del si-
glo XV de la Expo 92, como ampliación 

del Centro Andaluz de Arte Contem-
poráneo en la Isla de la Cartuja.  

La partida más novedosa en Educa-
ción se reserva a la dotación de aulas 
digitales interactivas, con 49 millones 
de euros. Para obras en centros se des-
tinarán unos 70 millones .

El tranvía de Alcalá 
será la inversión 
estrella de la Junta en 
la provincia para 2023

∑ Cada sevillano recibirá 

una media de 353 

euros de inversión, en 

total 690 millones  

Obras del tranvía de Alcalá de Guadaíra en el año 2015  // ROCÍO RUZ

El metro tendrá 20 
millones para el tramo 
norte de la línea 3 y 350.000 
euros para la redacción del 
proyecto de la línea 2
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M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

El grupo Abengoa presentó ayer ante 
el Juzgado de lo Mercantil 3 de Sevi-
lla la solicitud formal de concurso de 
voluntario de acreedores de las so-
ciedades que estaban en preconcur-
so, así como de otras también nece-
sarias, que ha acompañado de una 
oferta vinculante presentada por la 
empresa cotizada Urbas Grupo Fi-
nanciero, que contempla el compro-
miso de mantener el 100% del empleo, 
según el comunicado que el grupo ha 
dirigido a los trabajadores, al que ha 
tenido acceso ABC. 

En base a lo anterior, Urbas «com-
promete el mantenimiento del 100% 
del empleo tanto en operaciones como 
en staff —equipos de Abenewco1 y Si-
mosa IT—, subrogándose en las rela-
ciones laborales existentes» y además 
«hace suyo el plan de negocio de la 
compañía, comprometiendo la finan-
ciación y los avales necesarios para la 
ejecución del mismo». El grupo tiene 
en todo el mundo casi 11.000 emplea-
dos. En España dispone de una plan-
tilla de 1.900 personas, de las que 1.500 
están en Andalucía, principalmente 
en Sevilla (Écija, Utrera y Sanlúcar la 
Mayor), Córdoba (El Carpio), Málaga o 
Huelva. En el extranjero, Abengoa tie-
ne 9.000 trabajadores en Sudamérica 
(Chile, Argentina y Brasil) y en Orien-
te Medio (Emiratos Árabes, Arabia y 
Omán). 

La solicitud del concurso de acree-
dores por parte de Abenewco1 y una 
treintena de filiales operativas del 

grupo va acompañada de la oferta de 
Urbas, aunque la multinacional ad-
vierte de que esta decisión inicial «no 
rechaza ni descarta ninguna otra ofer-
ta estudiada», ya que el procedimien-
to concursal escogido prevé un proce-
so competitivo en sede judicial. 

Según la compañía, la cotizada pre-
sidida por Juan Antonio Acedo «com-
promete el mantenimiento de la ma-
yoría de actividad que viene desarro-
llando la compañía en los sectores de 
Agua y Energía, Innovación, Transmi-
sión e Infraestructuras y Operación y 
Mantenimiento» e «incluye en el perí-
metro definido las participaciones de 
nuestras sociedades en Argentina, Chi-
le y Brasil». Este proceso concursal 
prevé «un procedimiento exprés», cuyo 
plazo de resolución se estima en dos 
meses v será el juez encargado el que 

determinará «la solución 
más conveniente entre 

todas las ofertas.

Urbas se compromete a mantener 
el 100% de empleo en Abengoa

∑ La compañía tiene 
casi 11.000 empleados, 
1.900 de ellos en 
Andalucía

Juan Antonio Acedo, presidente 

de la cotizada Urbas Grupo 

Financiero
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M. MOGUER/ A. R. VEGA 

SEVILLA 

El Presupuesto de Andalucía para el 

próximo año es de 45.603,83 millo-

nes de euros. De ese dinero, casi un 

tercio será para pagar las nóminas 
de los en torno a 300.000 trabajado-

res que tiene la Junta entre funcio-

narios y entes instrumentales. El Go-

bierno andaluz destinará, en concre-

to, el 33 por ciento de sus fondos para 

el capítulo 1, es decir, el que recoge 

los gastos de personal público.  

Según los Presupuestos diseña-

dos por el Ejecutivo de Juanma Mo-

reno, hay ámbitos en los que el gas-

to en nóminas será incluso superior 

a ese 33 por ciento. Es el caso de Sa-

nidad donde, detalló ayer la conseje-

ra de Economía, Hacienda y Fondos 

Europeos, Carolina España, los fon-

dos destinados a gastos de personal 

suponen el 44 por ciento del total del 

presupuesto.  

Aunque parece alto, este montan-

te para nóminas tiene sentido. La Sa-

nidad andaluza tiene hasta 120.000 

trabajadores y es el cuerpo de la Ad-

ministración andaluza más numero-

so. Para el año que viene se recoge 

una subida en la partida por valor de 

122,8 millones de euros por el aumen-

to de las retribuciones. Por detrás 

está Educación, donde trabajan 

105.000 profesores  en el sistema pú-

blico. El gasto en personal de este co-

lectivo supone el 38,8 por ciento del 

montante total para el sector y el pró-

ximo año tendrán 120,7 millones más 

de euros para pagar sueldos.  

La plantilla de la Junta de Andalu-

cía, que roza los 300.000 efectivos, 
tiene su  grueso en funcionarios, in-

terinos, y altos cargos. Ahí hay 258.761 

trabajadores. A esos se suman los que 

se desempeñan en las empresas, fun-

daciones y entes de la administra-

ción instrumental. Son algo más de 

21.000, de los que 8.560 trabajan para 

agencias administrativas —como el 

Servicio Andaluz de Empleo, SAE—; 

hay 3.523 en las agencias de régimen 

especial; y en los consorcios traba-

jan 165 personas.  

Además, la Administración anda-

luz tiene otros 7.128 personas en nó-

mina. De esas, 4.600 están en las so-

ciedades mercantiles del sector pú-

blico instrumental y 2.618, en las 

fundaciones en las que participa la 

Junta de Andalucía.  

Según explicaron ayer desde el Go-

bierno andaluz durante la presenta-

ción de los Presupuestos de 2023 para 

la comunidad, la Administración an-

daluza ha crecido especialmente en 

el personal que trabaja en el sector 

de los servicios públicos.  

Así, detalló la consejera de Econo-

mía, Hacienda y Fondos Europeos, 

en la Sanidad pública andaluza se 

han sumado 7.631 profesionales es-
tructurales más desde el año 2019. 

Los años con mayores aumentos de 

plantilla en este ámbito fueron en 

2019 y 2020. Solo entre esos dos años 

se añadieron más de 4.500 trabaja-

dores. El próximo año no será una 

excepción en el crecimiento de la 

plantilla de sanitarios. Así, según ex-

plicó España, para 2023 se espera in-

corporar al Servicio Andaluz de Sa-

lud (SAS) 544 nuevos efectivos.  

Lo mismo ocurre en Educación. 

Desde el año 2019 los docentes en el 

sistema público andaluz han aumen-

tado en 6.584 efectivos. Como en el 

caso de los sanitarios, cuando más 

se incorporaron al sistema fue en el 

año 2019, cuando se sumaron 2.343. 

Para el próximo curso se espera que 

se contrate a 1.794 profesores más. 

Uno de cada tres euros 
de los presupuestos es 
para pagar nóminas

∑ Desde 2019 hay 6.584 
docentes más y se han 
sumado 7.631 
trabajadores al SAS

Una sanitaria en Córdoba  // V. MERINO

Sanidad gasta más del 40 
por ciento de su 
presupuesto en pagar al 
personal, que ronda los 
120.000 efectivos
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 La sanidad y la educación eran 
emblemas exclusivos del socialismo 

en Andalucía   

L
AS autonomías y su extensa maraña 

burocrática y simbólica envuelven dia-

riamente al españolito, que ha visto 

cómo palidecen durante décadas los 

espacios y emblemas nacionales. Los Gobier-

nos regionales legislan y opinan sobre todo, 
tejen alianzas al margen de las siglas del par-

tido para presionar o desautorizar a Moncloa, 

se pavonean en visitas a Bruselas con ínfulas 

de jefes de Estado; pero tras la gran tramoya 

de banderas, escudos y discursos queda una 

única realidad: la misión que imprime real-

mente sentido a una comunidad autónoma es, 

sobre todas las cosas, la gestión de las compe-

tencias sobre sanidad y educación, dos servi-

cios esenciales del Estado del Bienestar… y dos 

maquinarias insaciables que se comen la ma-

yoría de los recursos del presupuesto. 

Las cifras de las cuentas andaluzas para 

2023 son imponentes. De las más de 300.000 

nóminas que dependen directamente de la Jun-

ta, unas 125.000 forman parte del sistema edu-

cativo y otras 120.000 están al servicio de los 

centros de salud. Casi el 80% de la plantilla y 

más del 85% de los sueldos están en colegios 

y hospitales. Las consejerías con competen-

cias en salud, educación y políticas sociales 

copan en torno a un 60% de todos los recursos 

que se manejan desde el Palacio de San Tel-

mo. Por lo tanto, no habrá jamás un Gobierno 

de la Junta –sea del partido que sea– que no 

acabe manifestando una apuesta decidida por 

mejorar la educación y la sanidad, ya que son 

la esencia de su propia existencia como admi-

nistración. 

El destino es caprichoso y ha hecho coinci-

dir hoy la resaca de la presentación de los pre-

supuestos de la comunidad con el gran acto 

en Sevilla para conmemorar el primer ascen-

so al poder del PSOE. Un hito cuyos ecos lle-

garon muy lejos en esta tierra. Desde aquel 

1982 se vivieron 36 años ininterrumpidos de 
total predominio socialista en Andalucía, en 

los que el partido del puño y la rosa forjó una 

simbiosis tan perfecta con las instituciones 

autonómicas que apareció como el único ga-

rante de la política social a ojos de una férrea 

e inmutable mayoría. Al propio PP le costó un 

enorme trabajo entender la singularidad del 

aparato burocrático andaluz, gestado en años 

convulsos para el centro-derecha. El panora-

ma ha cambiado radicalmente y hoy el PSOE 

conmemorará en Fibes el día de la nostalgia. 

Podría haber sido la ocasión para tratar de re-

lanzar al socialismo en Andalucía, pero las ren-

cillas entre generaciones y la instrumentali-

zación de la historia al servicio exclusivo de 

Pedro Sánchez lo han impedido. Mientras el 

PP-A presume de una inversión histórica en 

salud y educación, en el palacio de congresos 

se asistirá al llanto por las banderas perdidas, 

y para recuperarlas no bastará con sacarle bri-

llo a las viejas fotos en color sepia. 

LUIS 
MONTOTO

El día de las  
banderas perdidas

TRATOS Y CONTRATOS
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EDITORIAL

Los Presupuestos más expansivos

E
L Parlamento andaluz aprobó ayer el
proyecto de ley de Presupuestos de la
Junta de Andalucía para 2023. Más de
45.600 millones de euros, unas cuen-

tas expansivas para afrontar la crisis con un in-
cremento de casi el 13% respecto a los núme-
ros vigentes de 2021. El Ejecutivo autónomo
ensalza sus cifras: las ha conseguido cuadrar
“con menos impuestos” pese a que afronta el
mayor “gasto social de la historia”. Una fórmu-
la ideal, protege a los más desfavorecidos sin
penalizar el bolsillo de los contribuyentes. El
presidente Juanma Moreno se desmarca de es-
ta manera de Pedro Sánchez, que también pre-
sume del mismo fin pero defiende la necesidad
de aumentar los ingresos estatales en casi
4.000 millones de euros por la vía impositiva.

La Junta contempla que su modelo le permitirá
incrementar la recaudación en un 25%. Sólo el
futuro permitirá dictaminar cuál es la apuesta
acertada o si ambas, incluso, pueden ser com-
patibles. Pero para ser correctos en el análisis,
no se puede olvidar que la comunidad autóno-
ma espera recibir el próximo año casi 5.000 mi-
llones de fondos europeos en sus distintas va-
riantes, más de un 11% del volumen total de su
presupuesto. Más allá de diatribas políticas, las

cuentas andaluzas revelan el escaso margen de
maniobra con el que se maneja la propia Admi-
nistración autonómica. Más de un 60% de los
gastos se hallan comprometidos para financiar
partidas básicas como la sanidad, la educación
o las ayudas sociales. No hay ni un solo partido
en el arco parlamentario andaluz que discuta
que ésa es la única apuesta posible. Si acaso se
podrá discrepar si resulta o no suficiente la
cuantía que se destina a este esfuerzo. Lo que
reduce la crítica a exigir una gestión eficaz de
los servicios que presta. Sí que hay un capítulo
en el que se debe ir más allá. Es costumbre de
los gobiernos buscar fáciles titulares con las in-
versiones. Casi 5.000 millones prevé la Junta,
un 83% más que en 2021. Dentro de un año se
verá si disponía de capacidad para ejecutarlos.

No hay un solo partido en el arco
parlamentario de Andalucía que discuta
que la sanidad, la educación y las ayudas
socialesmerecen elmáximo esfuerzo
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A. S. Ameneiro

Otras inversiones destacadas
en los presupuestos andaluces
de la Consejería de Fomento
que dirige Marifrán Carazo
son para mejoras en la movili-
dad del Aljarafe, tales como
un carril Bus-VAO entre San
Juan de Aznalfarache y Maire-
na del Aljarafe (1,8 millones)
y un carril reservado para au-
tobuses entre Sevilla y Salte-
ras (1,5 millones).

El carril Bus-VAO, que ha
sido licitado por la Junta, es
un carril exclusivo para auto-
buses y vehículos de alta ocu-

pación (con dos o más de dos
ocupantes incluyendo al con-
ductor) desde la glorieta del
Parque PISA hasta la confluen-
cia de la Autovía de Coria (A-
8058) y la ronda de circunvala-
ción SE-30. Tiene un trazado de
cuatro kilómetros.

La redacción del proyecto
constructivo se licitó por más de
medio millón de euros
(530.610). Se trata de una in-
fraestructura que mejorará los
desplazamientos en transporte
público entre Mairena del Alja-
rafe y Sevilla para reducir los
atascos en los accesos a Sevilla.

Por lo que respecta a la plata-
forma reservada de autobuses
del Aljarafe hasta Salteras, en
Sevilla, ésta le dará continui-
dad al carril Bus-VAO existente
del puente de la Señorita, entre

Camas y Sevilla, que se inaugu-
ró en abril de 2021 tras una in-
versión cercana a los 300.000
euros.

El proyecto constructivo
cuenta con un presupuesto base
de licitación de 458.027 euros.
La plataforma tendrá una longi-
tud de nueve kilómetros y su
ejecución se financiará a través
de los fondos europeos Next Ge-

neration.
El carril irá del paso inferior

de la SE-30 a la avenida Prime-
ro de Mayo de Camas y al cruce
con la carretera del Aljarafe
norte (A-8077), cuya calzada se
ampliará para acoger un tercer
carril que servirá de plataforma
reservada por el trayecto entre
Camas, Castilleja de Guzmán,
Valencina de la Concepción y
Salteras. Esta infraestructura se
ideó la pasada legislatura tras
un análisis para determinar las
actuaciones más eficientes para
mejorar el transporte público
en el eje de Mairena del Aljara-
fe-Bormujos-Gines-Valencina
de la Concepción. Se plantearon
cinco propuestas de plataforma
reservada para transporte pú-
blico en el ámbito de estudio.

M.G.

Carretera que une el Polígono PISA con la SE-30.

C.F.

El carril reservado del puente de la Señorita se prolongará a Salteras.

Los fondosvanalcarril

Bus-VAOdelPISAa la

SE-30yalcarril para

busdeSevillaaSalteras

3,3millones paramejorar
lamovilidad en el Aljarafe

Un estudio determinó
la eficacia del bus para
Mairena, Bormujos,
Gines y Valencina
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Alberto Grimaldi SEVILLA

La incertidumbre económica no
frena a Befesa. La multinacional
de origen español presidida por el
sevillano Javier Molina ha cerra-
do el tercer trimestre con buenos
resultados financieros, tras repor-
tar un crecimiento del beneficio
operativo tanto de julio a septiem-
bre como en los primeros nueve
meses de 2022.

El negocio en lo que va de año se
eleva a 857,9 millones de euros, lo
que supone un crecimiento del
49% respecto a los 574,2 millones
en ventas obtenidos de enero a
septiembre en 2021. Gracias a que
el crecimiento del tercer trimestre
fue de un 50%, al pasar de una
facturación de 190 en el mismo
periodo de 2021 a los 285,3 regis-
trados este año.

El Ebitda ajustado del tercer
trimestre se situó en 45,9 millo-
nes de euros, frente a los 42,7
millones de euros del mismo tri-
mestre del año anterior, lo que
supone un incremento del 7,6%
interanual. El crecimiento en lo

que va de año ha sido aún mayor,
ya que Befesa alcanzó los 163,9
millones de euros en los prime-
ros nueve meses, lo que supone
un aumento de 27 millones de
euros o del 20% en comparación
con los nueve primeros meses de
2021, impulsado por el buen
comportamiento de los volúme-
nes en el negocio del polvo de

acería, incluidas las operaciones
de zinc en Estados Unidos, y los
altos niveles de utilización de las
plantas en torno al 80% en sus
dos negocios principales.

Las cifras logradas durante es-
tos nueve primeros meses y el
Ebitda de los últimos doce meses,
de 225 millones de euros, indican
que se espera que los resultados

de Befesa para el año completo se
sitúen en torno a la parte inferior
del rango de previsión (Ebitda de
2022: 220 millones de euros y 270
millones de euros), pese a lo cual
supondría un nuevo año récord
para la compañía, ahora cotizada
en Fráncfort, con un crecimiento
interanual igual o superior al 11%
para el año completo.

Con estas cifras la valoración de
Javier Molina sólo podía ser posi-
tiva: “En el tercer trimestre hemos
continuado con un sólido creci-
miento del Ebitda en un entorno
de mercado difícil, confirmando
así nuestra previsión para el año y
completando con éxito la adquisi-
ción del negocio de refino de zinc
en Estados Unidos”. Molina agre-
gó que la próxima semana, el 3 de
noviembre, se cumplirán el quin-
to aniversario en la Bolsa de
Fráncfort, un periodo en el que,
destacó que la compañía ha “pasa-
do de ser una empresa líder cen-
trada en Europa a ser un líder in-
ternacional con una presencia di-
versificada en todo el mundo”.

“Estamos orgullosos de lo que
hemos logrado, pero, sin embar-
go, estamos aún más entusiasma-
dos con los próximos cinco años
que tenemos por delante”, añadió
al anticipar que su “crecimiento se
acelera aún más”.

La empresa expondrá su plan
quinquenal a sus accionistas y a
los analistas en su primer Día del
Inversor en Londres, el próximo 8
de noviembre.

Befesa aumenta un 49% su cifra
de negocio hasta septiembre
● JavierMolina

anticipa una

aceleración del

crecimiento tras subir

el Ebitda un 20%

M. G.

Javier Molina, presidente ejecutivo de Befesa.
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Abenewco 1
elige a Urbas
para adquiera
los activos
de Abengoa

Redacción · Efe SEVILLA · MADRID

El consejo de administración
de Abenewco 1, actual cabe-
cera del grupo que lideró du-
rante 81 años Abengoa, hoy
disuelta por orden judicial, ha
seleccionado la oferta de la in-
geniería Urbas para presen-
tarla al juez y que se haga con
la mayoría de los activos que
se pusieron en preconcurso
cuando la Sociedad Estatal de
Participaciones Industriales
(SEPI) le denegó el rescate.

Según han informado este
jueves a Efe fuentes conoce-
doras de la reunión, la oferta
es de un perímetro amplio, es
decir que abarcaría una gran
parte de las 27 sociedades
que entraron en preconcurso
tras fracasar el intento de que
la SEPI concediera a Abe-
newco una ayuda de 249 mi-
llones de euros. Además, las
citadas fuentes han indicado
que Abenewco ha elegido es-
ta oferta entre las cuatro de
gran perímetro que habían
llegado porque da garantías
de empleo y viabilidad.

Tras fracasar la solicitud de
rescate de Abenewco 1, esta
sociedad de Abengoa, que
agrupa sus activos operativos,
solicitó el pasado 30 de junio
el preconcurso de acreedores
para 27 sociedades del grupo.

La oferta seleccionada se
presentará como muy tarde
el próximo lunes al titular de
la Sección Tercera del Tribu-
nal de Instancia Mercantil de
Sevilla y se abrirá un plazo
de quince días para adoptar
una decisión.

En ese plazo de quince días,
las ofertas que no han pasado,
tres de ellas de un perímetro
también amplio como la de
Urbas –las de Sinclair, el fon-
do estadounidense Terramar
Capital y el fondo Ultramar–
podrán presentar mejoras.

También en ese plazo de
quince días otras compañías
o fondos pueden presentar
nuevas ofertas.

En el caso de que finalmen-
te haya más de una oferta por
los activos de Abenewco tras
ese plazo de quince días, se
abrirá otro de tres días para
que las compañías puedan
presentar mejoras en las
ofertas.

Opta por esta oferta
al asegurar que da
garantías de empleo
y de viabilidad
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D.S.

La Universidad de Sevilla.

Financiaciónde36millonespara la
Hispalensey6,7millonespara laUPO

El proyecto de presupuestos
andaluces para 2023 incluye
partidas para las dos Universi-
dades de Sevilla en concepto de
“investigación y mejora de re-
sultados”. Según las cantidades
que constan en el anexo de in-
versiones de la Consejería de
Universidad, Investigación e In-
novación, la Hispalense recibe
36 millones de euros, mientras
la Pablo de Olavide cuenta con

6,7 millones. Otro proyecto al que
también se destina inversión es el
nuevo centro de innovación Elca-
no, con 3,82 millones. Las univer-
sidades se quejaron el año pasa-
do de la deficitaria situación eco-
nómica que soportarían “si la
Junta de Andalucía decide hacer
caer sobre la Universidad un nue-
vo recorte de financiación como
los ya sufridos en 2019 y, muy es-
pecialmente, en 2020”.
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BRUNO PÉREZ 
MADRID 

La última vez fue hace un par de vier-
nes, en la reunión del autodenomina-
do Grupo de Analistas de Coyuntura 
Económica (GACE), un cónclave de ca-
rácter rigurosamente privado que reú-
ne con regularidad más o menos se-
mestral a la élite del análisis económi-
co doméstico con analistas de la 
Autoridad Independiente de Respon-
sabilidad Fiscal (Airef), el Banco de 
España y el Ministerio de Asuntos Eco-
nómicos, –en ocasiones también asis-
ten altos cargos del Instituto Nacio-
nal de Estadística–, para compartir y 
contrastar visiones sobre la situación 
económica y su evolución futura. 

El secretario general del Tesoro y  
Financiación Internacional del Minis-
terio de Asuntos Económicos, Carlos 
Cuerpo, desgranó ante un selecto au-
ditorio formado por poco más de una 
veintena de analistas el argumentario 
con el que el Tesoro Público aspira a 
convencer a los inversores internacio-
nales para que sigan comprando deu-
da española ahora que el BCE va a de-
jar de hacerlo y que la espiral de subi-
das de tipos de interés eleva el riesgo 
de que se reabran las antiguas brechas 
entre los bonos refugio del centro de 
Europa y los de los países periféricos. 

Varias fuentes conocedoras del con-
tenido de la reunión confirman que en 
líneas generales el relato fue el ya co-
nocido, que tanto los organismos in-
ternacionales como los analistas pri-
vados coinciden en que España va a 
seguir creciendo, que además lo hará 
más que la media de las principales 
economías del euro y de los países de-
sarrollados, que la reforma laboral está 
alentando la creación de empleo y de 
mayor calidad, y que la generación de 
ingresos permitirá además rebajar la 
deuda y el déficit públicos. 

Sin embargo, descolló un nuevo ar-
gumento que cada vez está más pre-
sente en el relato gubernamental: Es-

paña está experimentando un cambio 
estructural de su modelo económico 
y de su patrón de crecimiento que hace 
al país más resistente ante los emba-
tes de los ‘shocks’ económicos y que 
le permite crecer y crear empleo aún 
en circunstancias tan complicadas 
como las actuales.  

Una base para el optimismo 
La tesis del cambio estructural del mo-
delo económico ha hecho fortuna de 
puertas para adentro. La ronda de com-
parecencias de altos cargos del Gobier-
no para explicar el proyecto de Presu-
puestos Generales el Estado para 2023 
ha puesto de manifiesto que esta es la 
base sobre la que el Gobierno susten-
ta su cuadro macro y desacredita las 
críticas por su excesivo optimismo, 
avaladas por el hecho de que no hay 
un solo instituto de análisis que sos-
tenga a día de hoy un crecimiento del 
2,1% para 2023. 

No es un simple punto en un argu-
mentario. Analistas de diferentes ins-
tituciones consultados por ABC con-
firman bajo la condición del anonima-
to que ese supuesto cambio de modelo 
económico es la razón de base que se 
enarbola desde el área económica del 
Gobierno en sus reuniones privadas 
con expertos para justificar la distan-
cia sideral que existe entre la previ-
sión gubernamental de crecimiento 
para el año que viene y el panorama 
bastante más sombrío que arrojan la 
práctica totalidad de metodologías de 
predicción utilizadas tanto por otras 
instituciones como por los servicios 
de estudios privados. 

El foco se ha puesto sobre la gran 
diferencia entre la previsión de creci-
miento del Gobierno para el año que 
viene, ese 2,1% ya mencionado, y la del 
resto de instituciones, que se sitúan 
sistemáticamente por debajo de esa 
cifra y se aproximan cada vez más al 
1% según avanzan los días. 

En realidad, lo que separa la previ-
sión oficial del resto son dos cosas: la 
evolución de la inversión y el compor-
tamiento del comercio exterior. Mien-
tras el Ministerio de Asuntos Econó-
micos trasladó al cuadro macro su cer-
teza de que la inversión se sostendrá 
en 2023 gracias al impulso de los fon-
dos europeos y crecerá por encima del 
9%, y que las exportaciones y las im-

portaciones sortearán la ralentización 
económica global con un crecimiento 
del 7,3% y el 8,2%, respectivamente, el 
consenso del mercado prevé un creci-
miento de la inversión mucho más mo-
desto, de entre el 1,5% y el 2,5%, y tam-
bién un comportamiento bastante más 
plano de las transacciones comercia-
les con el exterior. 

Las fuentes consultadas aseguran 
que en privado el Ministerio defiende 
sus cifras como las más fiables. Su ex-
plicación es que en lo que se refiere a 
la inversión instituciones nacionales  
internacionales y analistas privados 
estarían infravalorando el impacto real 

de los fondos europeos sobre la eco-
nomía española. El Gobierno lo deja 
bien claro en el informe económico-
financiero que acompaña a las cuen-
tas públicas, que descuenta una apor-
tación de los fondos europeos al cre-
cimiento de 1,9 puntos este año 2022 
y de nada menos que 2,8 puntos para 
2023. 

El grueso de los analistas descree 
de este efecto tractor sobre la base de 
los pobres datos de ejecución que 
muestran los datos proporcionados 
por el Gobierno. El Banco de España 
cree que la aportación rondará los 1,5 
puntos tanto este año como el que vie-

Calviño alecciona a los analistas de 
un cambio de modelo que nadie ve
∑ Economía usa sus encuentros privados 

con expertos para persuadirles sobre 
los supuestos cambios estructurales 
operados en la economía española  

∑ Atribuye a este factor las diferencias 
entre su cuadro macro y el consenso  

La vicepresidenta de Asuntos Económicos, Nadia Calviño  // ÁNGEL DE ANTONIO

Los analistas no detectan 
ningún indicio de que haya 
el cambio estructural que 
asegura el Gobierno y ven 
riesgos en el horizonte
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España es más resiliente 

El Gobierno está convencido de que 
sus reformas han hecho de España 
una economía más resiliente y así 
lo ha trasladado a sus previsiones, 
que anticipan que en 2023 el país 
crecerá el doble de lo que opinan 
las mayoría de los analistas. 

Inversión oculta tras 
los fondos europeos 

El departamento de Nadia Calviño 
entiende que es un error medir la 
aportación de los fondos europeos 
por su ejecución real. Entiende que 
su mera existencia ha alentado la 
inversión privada y ha dado un 
impulso extra a la economía. 

Somos más competitivos 

Economía justifica el vigoroso 
crecimiento de las exportaciones y 
las importaciones que augura en 
2023 por el impacto de las refor-
mas estructurales ya aprobadas y 
la ventaja competitiva que tendrá 
España en la actual coyuntura 
energética. 

Cambios estructurales 

El Gobierno enarbola las cifras de 
ingresos fiscales y la creación de 
empleo como pruebas del cambio 
estructural de la economía españo-
la. En su opinión hay más empleo, 
de más calidad y más base fiscal. 

LO QUE DICE ECONOMÍA

CONTRASTES

Frenazo inevitable 

Los analistas creen que España 
acusará la ralentización económica 
global como el resto de economías 
del euro y que si no entra en 
recesión no será por su mayor 
resiliencia sino por su menor 
exposición a la guerra en Ucrania. 

Aportación limitada e 
impacto poco significativo 

Los analistas no observan ningún 
indicio de ese impacto indirecto 
sobre la inversión privada que 
sostiene el Gobierno. Vinculan el 
efecto en la economía a la ejecu-
ción de los fondos y por tanto lo 
consideran limitado hasta la fecha. 

Riesgos en el horizonte 

Los expertos consultados no ven 
razones para pensar que seamos 
más competitivos. Afirman que el 
cambio estructural se produjo en la 
crisis anterior, cuando se multipli-
có la base exportadora del país, 
pero advierten de riesgos por el 
alza de costes fiscales y laborales. 

Reformas incompletas 

Los analistas señalan que no hay 
datos para acreditar un eventual 
cambio estructural en la economía, 
avisan de que las reformas adopta-
das son incompletas y que sus 
efectos dependerán de su acierto. 

DUDAS DE ANALISTAS

ne, mientras la Autoridad Fiscal la deja 

en ocho décimas en 2022 y la eleva al 

2% en 2023 sobre la base de que el Go-

bierno ejecutará todo lo que dice que 

va a ejecutar, algo que no ocurrió en 

2021 y que la Airef da por hecho que 

tampoco ocurrirá este año. 

El departamento que dirige Nadia 

Calviño entiende que vincular su im-

pacto sobre el PIB al nivel de ejecu-

ción de los fondos es una base erró-

nea. Entienden que la mera existencia 

de los fondos y la expectativa de una 

inyección de más de 140.000 millones 

de euros en la economía en un perio-

do corto de tiempo han estimulado a 

la inversión privada, al margen de que 

la ejecución no haya sido la esperada. 

Ninguno de los analistas consultados 

asume este argumento. 

Escepticismo general 
El otro flanco es el mercado exterior. 

El Gobierno ha previsto un crecimien-

to de las exportaciones y de las impor-
taciones que excede ampliamente to-

das las previsiones privadas, hasta las 

más optimistas. La Cámara de Espa-

ña es uno de los organismos que ha 

construido sus previsiones para 2023 

sobre la base de que el sector exterior 

«puede resistir porque ha consolida-

do una base exportadora muy amplia 

desde la gran crisis financiera», como 

reconoce el director de su Servicio de 

Estudios, Raúl Mínguez, y plantea un 

crecimiento de las exportaciones del 

4,3%. La del Gobierno es del 7,3%. 

«No le encuentro explicación, ni por 

circunstancias coyunturales ni por ra-

zones estructurales», asegura María 

Jesús Fernández, economista senior 

de Funcas, que enfatiza que el año que 

viene se augura una recesión en Ale-

mania, uno de los principales merca-

dos de nuestras exportaciones. 

El análisis que el Gobierno trasla-

da en sus reuniones con expertos es 

que entiende que ha garantizado a las 

empresas españolas una ventaja com-

petitiva fundamental con la ‘excepción 

ibérica’, que la orientación de las in-

versiones y reformas financiadas con 

fondos europeos están mejorando ya 

la competitividad económica de Espa-

ña y que las reformas estructurales 

adoptadas hasta la fecha –entre las 

que los analistas consultados solo 

aciertan a citar la laboral y la de pen-

siones– han mejorado la capacidad de 

competir de las empresas domésticas 

en los mercados internacionales. 

«Se habla mucho de la reforma la-

boral, pero esta, en el mejor de los ca-

sos, ha sido neutra para la competiti-

vidad de la economía española», ex-

plica María Jesús Fernández. «El resto 

de cosas que se han hecho apenas han 

tenido efecto alguno y hay una subi-

da de las cotizaciones, que va a pesar 

negativamente sobre la competitivi-

dad y especialmente sobre los secto-

res de mayor valor añadido», dice en 

referencia a la subida del 8,5% de las 

bases máximas de cotización, que se-

gún la analista no va a subir el coste 

laboral de los ricos sino de los traba-

jadores cualificados, lo que va a ser un 

muro para la atracción de talento. 

Para el director del Servicio de Es-

tudios de la Cámara de España las di-

ferencias entre las predicciones de los 

analistas y el cuadro macro no son jus-

tificables a partir de un eventual cam-

bio estructural en el modelo económi-

co español. «Esos cambios no se ma-

nifiestan de la noche a la mañana, sino 
que suelen tener impacto a medio pla-

zo. Las reformas que se realicen pue-

den llegar a ser determinantes de un 

cambio estructural en el modelo eco-

nómico español, pero eso solo se verá 

a medio plazo y habrá que ver si las re-

formas y las inversiones realizadas 

han sido las más eficientes». 

En realidad, la información propor-

cionada por el Gobierno a la Comisión 

Europea dentro del Plan Presupues-

tario cuestiona de alguna forma sus 

argumentos, ya que no prevé ningún 

avance en el PIB potencial de la eco-

nomía española entre 2022 y 2023 en 

el que se queda anclado en el 1%, se-

gún el documento enviado a Bruselas. 

«Estamos en una situación en la que 

vemos muy difícil que la economía es-

pañola alcance un crecimiento del 1% 

el año que viene y además las circuns-

tancias son tan negativas que aunque 

realmente se hubiera producido un 

cambio de modelo en España difícil-

mente alcanzaría a compensar ese me-

nor crecimiento», remacha María Je-

sús Fernández.
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ANA I. SÁNCHEZ 

MADRID 

L
a número dos del PP es la antí-

tesis del retrato que Pedro Sán-

chez dibuja de los populares. 

Cuca Gamarra (Logroño, 1974) 

es políticamente moderada, liberal en 

lo económico, defensora de la mujer e 

intolerante con la corrupción. En los úl-

timos días ha estado en el centro  del 

huracán por señalar que la negociación 

del Poder Judicial y la reforma de la se-

dición eran «dos cuestiones distintas». 

Tan solo 72 horas después, las conver-

saciones saltaban por los aires tras con-

firmar el Gobierno que el calendario de 

ambas reformas iba parejo. Gamarra 

culpa a Sánchez de «estar llegando más 

lejos que Zapatero en el desmantela-

miento del Estado de derecho». Y lan-

za una advertencia: «Hace falta otro 

PSOE para alcanzar pactos de Estado».   

—Recientemente una encuesta de ‘El 
Confidencial’ decía que el ‘efecto Fei-
jóo’ se desinfla, ¿les preocupa? 

—No, estamos en la calle y sabemos lo 

que son los sondeos. España no aguan-

ta otros cuatro años más de Sánchez. 

—Ustedes tienen sus encuestas, ¿está 
teniendo efectos la crisis de Vox? 

—Hay un amplio margen para seguir 

creciendo y ofrecer a España un proyec-

to político sólido y estable liderado por 

Feijóo. Y ese margen de mejora tiene 
mucho que ver con los que votaron a 

Vox en las últimas elecciones y hoy se 

replantean la necesidad de que el cen-

tro derecha se unifique. Nosotros no les 

vamos a fallar. 

—A Feijóo no le gustan los pactos con 
Vox, pero ¿y si tuviera que elegir en-
tre este partido y el PSOE?   
—La aspiración del PP es gobernar en 

solitario con estabilidad y una mayoría 

suficiente. Otro PSOE es posible y el PP, 

desde el Gobierno, podrá llegar a pac-

tos con el constitucionalismo, pero no 

con Sánchez. Lo que le puedo decir es 

que Feijóo no miente nunca y lo que pro-

mete lo cumple. 

—¿Ve al PNV pactando con el PP? 

—No hay que sacar conclusiones de lo 

que significará en un futuro la comuni-

cación entre Ortuzar y Feijóo. 

—Feijóo se reunió con Ortuzar, Díaz, 
Abascal... ¿Cuándo con Arrimadas?  
—Ha habido comunicación para algu-

nos asuntos, como el recurso de incons-

titucionalidad en Cataluña en defensa 

de los derechos lingüísticos.  

—¿Propondrán a Arrimadas alguna 
opción para integrar Cs en el PP? 

—Iremos viendo los distintos escena-

rios políticos en los que se pueden afron-

tar las próximas citas electorales. Con-

tactos de cara a unas elecciones no ha 

habido. Estamos en el marco de que el 

propio votante ha ido tomando decisio-

nes en Madrid o Andalucía. El tiempo 
de las coaliciones ya pasó y está descar-

tado en el PP.  

—Si Feijóo llega al Gobierno en 2023, 
heredará una situación económica 
muy difícil. ¿Piensa ya en quienes com-
pondrían su gobierno? 
—Estamos muy centrados en la políti-

ca económica, energética y la gestión 

de los fondos europeos porque se están 

convirtiendo en una oportunidad per-

dida y eran la clave de la recuperación. 

El equipo económico lo lidera Juan Bra-

vo, un político que va a marcar sin duda 

alguna el futuro económico del país.  

—¿Temen que Sánchez deje miles de 
millones sin pagar como Zapatero?    
—Sánchez también está llegando más 

lejos que Zapatero en lo económico. Está 

volviendo a llevarnos a la situación de 

los brotes verdes porque el crecimien-

to que dibujan los Presupuestos no se 

lo cree ni el Gobierno. Está dibujando 

una gran mentira sobre la situación eco-

nómica.  

—Entonces, ¿fue inoportuno Moreno 
al quitar el Impuesto de Patrimonio?  
—Nadie discute que los que ganan 

más tienen que pagar más impues-

tos. Ese impuesto grava dos veces el 

patrimonio y hasta Zapatero había 

prometido eliminarlo. La apuesta de 

Feijóo es deflactar el IRPF y en eso le 

están copiando los barones socialis-

tas, porque un Gobierno no se puede 

enriquecer a costa de la inflación, que 

es la mayor losa que soportan los ciu-
dadanos. La clase media es la gran 

abandonada por este Gobierno.  

—Al principio de la semana pasada us-
ted decía que el desbloqueo de la Jus-
ticia no dependía de la sedición.  
—Hasta el jueves, en público y en pri-

vado, el Gobierno negaba que fuera a 

reformar el Código Penal en relación 

al delito de sedición. El jueves Mon-

tero y Sánchez confirman que va a ha-

ber cambio de Código Penal por Pre-

supuestos para que los independen-

tistas los apoyen. En ese momento 

cambia absolutamente el contexto.  
—Cuando Sánchez habla con Feijóo, 
¿le cuenta las líneas de la reforma? 
—No, confirma que se va a llevar a cabo 

y que va a cumplir un compromiso con 

los independentistas. Sánchez está lle-

gando mucho más allá que Zapatero 

en el desmantelamiento del Estado de 

Derecho. Está dispuesto a debilitar los 

delitos de sedición y rebelión para que 

los prófugos tengan un tratamiento 

preferente y no entren en la cárcel.  

—¿Y cuál es el escenario ahora? ¿Des-
bloquear en la próxima legislatura?  
—El escenario es la firmeza y la defen-

sa del Estado de Derecho. Si Sánchez 

renuncia a reformar la sedición con el 

independentismo, se podrá reconducir 
la situación. Si no lo hace, será el res-

ponsable de que no se avance. Lo que 

está claro es que el PP podrá llegar a 

pactos de Estado con otro PSOE. 

—Al margen del reparto de culpas, ¿no 
cree que este bloqueo alimenta la mala 
imagen de los políticos? 
—Estoy convencida que ese despresti-

gio viene de lo que está haciendo Sán-

chez, dispuesto a entregar lo que sea a 

los independentistas y a Bildu. Pero no 

todos los políticos somos así, Feijóo es 

todo lo contrario, nosotros nos debe-

mos a unos principios. Otra política es 

posible y nos debemos a ella.  
—Habla de firmeza, pero ¿no les ha pe-
sado la reacción que pudiera tener la 
derecha más dura al pacto judicial? 
—Lo que siempre pesa es hacer lo co-

∑ CGPJ: «Nos debemos a unos principios. 
Firmeza es decir hasta aquí he llegado 
cuando alguien te quiere llevar a 
cruzar una línea que no quieres»

«Tenemos margen para 
crecer, hay votantes de Vox 
que se replantean su voto»

Cuca Gamarra 
Secretaria general del Partido Popular

Foto de Feijóo y un narco  

«Sánchez utiliza todo 
para atacar. Esperamos 

cualquier cosa»  

Crisis 

«Moncloa está dibujando 
una gran mentira sobre 
la situación económica» 

Futuro del PSOE 

«Mi apuesta es que se 
acabará el sanchismo  

y volverá el socialismo»  

Inflación 

«La clase media es  
la gran olvidada por este 

Gobierno» 

Ciudadanos 

«No ha habido contactos 
con Arrimadas» 

Impuestos 

«Los barones socialistas 
están copiando al PP» 

Ministrables 

«Juan Bravo marcará  
el futuro económico  

del país»
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A.I.S. MADRID  

—Hemos visto que Cayetana Álva-
rez de Toledo ha tenido acercamien-
tos públicos a Vox y Cs. ¿Tiene hue-
co en el PP de Feijóo? 
—Por supuesto. Este es un partido 
muy amplio y tiene espacio absolu-
tamente todo el mundo.   
—Hablaba antes de los asesores en 
la sombra que tiene Feijóo, ¿no de-
bería estar Sáenz de Santamaría? 
—Las decisiones personales de cada 
uno, de cómo afronta su futuro y su 
vida, son de cada uno. Y por tanto esa 
decisión de haber pasado a la vida 
privada le corresponde a ella y debe-
mos respetarla. 
—Pero hay personas del sector pri-
vado que sí le asesoran... 
—Bueno, pero son decisiones perso-
nales de cada uno. Y por supuesto, 
este partido está abierto a todo aquel 
que quiera aportar. Y por supuesto, 
Soraya es un gran activo de este par-

tido. Ha sido vicepresidenta del Go-
bierno de España, nada más y nada 
menos.  
—La manera de elegir candidatos de 
cara a las próximas elecciones loca-
les ha provocado acusaciones de de-
dazo a Génova en Asturias, Navarra 
o La Rioja. ¿Seguirán la misma fór-

mula en otras regiones? 
—Creo que estamos llevando a cabo 
un proceso ejemplar, donde está pri-
mando la unidad dentro del Partido 
Popular, que es nuestra principal for-
taleza. Es una unidad basada en la ge-
nerosidad de todos y en la defensa ex-
clusivamente del interés general, que 
es la responsabilidad de servir y ga-
rantizar una alternativa a un mal Go-
bierno socialista, como sucede en La 
Rioja, Navarra o Asturias. 
—¿Y por qué cree que se producen 
esas críticas?  
—Si hay alguna voz discordante, son 
individuos, personas concretas. 
—¿Qué relación tienen con Pablo Ca-
sado? 
—Sabemos que está bien y respeta-
mos su decisión de mantenerse al 
margen y alejado de la política.  
—¿Tiene interlocución con Feijóo?  
—Esa cuestión es del ámbito privado 
y le corresponde a él. 

«Por supuesto que Cayetana tiene espacio 
en este PP, aquí cabe todo el mundo»

rrecto y lo que España merece y ne-
cesita. La firmeza es decir hasta aquí 
hemos llegado cuando alguien te 
quiere llevar a cruzar una línea que 
tú no quieres cruzar.  
—¿Les preocupa que Sánchez reac-
tive la reforma de las mayorías? 
—Sánchez no debe cruzar esa línea.  
Europa le ha recordado recientemen-
te lo que significa en términos de fon-
dos europeos y presidencia europea. 
—A toro pasado, ¿este desbloqueo 
no se debió pactar hace cuatro años? 
—La causa del bloqueo de la Justicia 
es la reforma del PSOE con Podemos 
para vaciar de competencias al CGPJ. 
No es la primera vez que no hay re-
novación en plazo, pero nunca nadie 
se atrevió a bloquear un poder des-
de otro. Sánchez está dispuesto a le-
gislar en perjuicio del país. 
—Sánchez ataca a Feijóo con todo, 
pero no usa la famosa foto tomada 
con un narcotraficante. ¿Temen que 
la guarde para la campaña?  
—De Pedro Sánchez podemos espe-
rar cualquier cosa. 
—¿Qué le augura al PSOE?   
—Mi apuesta es que terminará el san-
chismo y volverá el socialismo. 

IGNACIO GIL

Sáenz de Santamaría 

«Soraya es un gran 
activo, fue nada menos 

que vicepresidenta»  

Pablo Casado  

«Sabemos que está bien 
y respetamos su decisión 

de estar al margen»

√

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 22

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 31/10/2022

 España

 6 923 EUR (6,898 USD)

 458,34 cm² (73,5%)

 3277 EUR (3265 USD) 

RaquelMontenegro

En 2023 la Junta de Andalucía da-
rá empleo a un total de 280.200
personas, repartidas entre cole-
gios, institutos, centros sanitarios
–educación y sanidad son las
principales áreas de contrata-
ción– y otras dependencias auto-
nómicas. La primera empresa de
Andalucía aglutinará al 8,5% de
los ocupados de la comunidad au-
tónoma, 3,2 millones en total se-
gún la última Encuesta de Pobla-
ción Activa, y supone el 45% del
total del empleo público andaluz.

Este porcentaje supone un
avance respecto al registrado al
inicio de la legislatura, cuando
había 250.492 personas recogi-
das en el documento presupues-
tario, un cambio que llegó de la
mano de la pandemia. Las contra-
taciones para hacer frente a la
pandemia de Covid impulsaron el
crecimiento del empleo público
en todo el país, también en Anda-
lucía, y se reflejaron ya en el pre-
supuesto de 2021, donde el nú-
mero de trabajadores de la Junta
ascendía a 278.226, dato que
ahora crece en 2.000 personas.
Por otra parte, el aumento del pe-
so de lo público en la economía se
reflejó también en otros paráme-
tros: según los datos del Instituto
de Estadística y Cartografía de la
Junta de Andalucía, el consumo
público pasó de suponer un
23,7% en el periodo 2015-209 a
un 28,4% en el trienio 2019-2021.

El colectivo educativo supone
más de un tercio de los 280.000
trabajadores de la Junta. En total,
son 108.122 personas las contra-
tadas en el área de educación en
la comunidad autónoma; la con-
sejera de Economía, Hacienda y
Fondos Europeos, Carolina Espa-
ña, destacó en la presentación de
las cuentas que para 2023 se crea-
rán 1.794 plazas más.

En el caso de sanidad, el núme-
ro de profesionales contratados
asciende a 96.280 y el proyecto de
Presupuestos contempla la incor-
poración de 544 profesionales
más en estructura.

En total, el gasto de personal
supone uno de cada tres euros de
los presupuestos: ascenderá a
14,7 millones de euros, un 5,6%
más que en el Presupuesto de
2021, el último aprobado (en
2022 fue prorrogado tras recha-
zarse el proyecto en el Parlamen-
to). Ahí se incluye el aumento re-
tributivo que tendrán los emplea-
dos públicos andaluces, en conso-
nancia con lo acordado en la Me-
sa General de Negociación de la

Función Pública: un 2,5% de in-
cremento, al que se sumará otro
0,5% en función de la evolución
del IPC y otro 0,5% dependiendo
de la del PIB. A esto se suma la su-
bida salarial de un 1,5% aproba-
da para 2022 que se aplicará este
año con carácter retroactivo y se
consolidará en 2023. También se
contempla el coste de los acuer-
dos retributivos alcanzados para
la sanidad y la educación, para
equiparación salarial con el con-
junto de las comunidades.

El proyecto de Presupuestos
también refleja la reestructura-
ción de consejerías y delegacio-
nes territoriales de la Junta de An-
dalucía para esta legislatura. Las
cuentas del próximo año recogen
un total de 270 altos cargos en el
anexo de personal, 17 más de los
que había al finalizar el periodo
anterior. Sí que baja el número de
eventuales –los conocidos como
asesores– que pasan de 233 a 221.

El documento que llegó la pa-
sada semana al Parlamento de
Andalucía recoge en ese anexo

189 personas en la categoría de
altos cargos, 17 más que en el
presupuesto anterior. Aparte si-
túa los delegados territoriales y
asimilados (81), 10 por provin-
cia más el subdelegado del Cam-
po de Gibraltar, aunque estos
puestos también tienen la consi-
deración de alto cargo a efectos
de retribuciones e incompatibi-
lidades. En este caso también
hay un aumento respecto a las
últimas cuentas aprobadas
(2021), pero después de publi-
carse estas se hizo un cambio en
la administración periférica, pa-
sando el número de delegados
de seis a 10 por provincia.

Los altos cargos también ten-
drán un aumento retributivo pa-
ra 2023, de un 3,5%, que la con-
sejera justificó en que llevaban
dos años congelados. Tras este in-
cremento, el presidente de la Jun-
ta, Juanma Moreno, pasará a co-
brar 71.667,36 euros “sin derecho
a pagas extraordinarias y referi-
das a doce mensualidades, sin
perjuicio de la percepción de ca-
torce mensualidades de la retri-
bución por antigüedad que pudie-
ra corresponderle de acuerdo con
la normativa vigente”. Los conse-
jeros y asimilados cobrarán
66.858,96 euros anuales –con
dos pagas extra de 1.838,29 eu-
ros– y los viceconsejeros y asimi-
lados, 62.740,44 euros –con dos
pagas de 2.080,00–.

La Administración autonómica
suma el 8,5% del empleo andaluz

M. G.

Los altos cargos también tendrán un aumento retributivo para 2023.

●Uno de cada tres euros del Presupuesto se destina a pagar a los 280.000 empleados
de la Junta ● Las cuentas para 2023 incluyen a 270 altos cargos, 17 más que en 2021

El PSOE pedirá estabilidad
para los interinos de la RTVA

El PSOE defenderá una proposi-
ción no de ley el miércoles en la
comisión de control de la RTVA
del Parlamento en la que insta a
la Junta a que dé estabilidad al
personal interino de la cadena.
En la exposición de motivos de
la iniciativa, consultada por Eu-
ropa Press, los socialistas indi-
can que el 5 de mayo de 2022 se
produjo un importante acuerdo
en el ámbito de la Mesa de Con-
tratación entre representantes
de la Dirección de la RTVA y del

Comité Intercentros de la RTVA
y Canal Sur Radio y Televisión
para la fijación de las plazas a
estabilizar al amparo de lo dis-
puesto en la Ley de reducción de
la temporalidad en el sector pú-
blico y en cumplimiento de lo
dispuesto en la instrucción con-
junta de la Secretaría General
de la Regeneración, Racionaliza-
ción y Transparencia y de la Di-
rección General de Presupues-
tos de la Junta, de fecha 5 de
abril de 2022.

Repullo: “Nunca se había
invertido tanto en gasto social”

El secretario general del PP, An-
tonio Repullo, defendió ayer, tras
la aprobación del proyecto de Ley
del Presupuesto de la Comunidad
Autónoma para 2023, que “nunca
se había invertido tanto en gasto
social en Andalucía reduciendo
los impuestos”. Así lo remarcó el
dirigente, que valoró que, “de
nuevo”, el Gobierno popular
“cumple con su palabra” y pre-
senta el Presupuesto “en tiempo
y forma, tal y como se compro-

metió con todos los andaluces”.
Repullo, según el PP, subrayó que
es “el presupuestomás social de
la historia de Andalucía, dedican-
domás del 60% de los recursos a
gasto social para proteger a las
familias y seguir blindando los
servicios públicos esenciales”, e
incidió en que “son los presu-
puestosmás responsables, por-
que atienden las necesidades
reales de los andaluces bajando
los impuestos”.

Millones de euros. Es el
importe de los gastos de personal
en el Presupuesto de 2023

14,7
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EDITORIAL

Parálisis en el gobierno de los jueces

E
L cuarto desacuerdo entre el Gobierno
y el PP ha dejado al Consejo General
del Poder Judicial (CGPJ) en una si-
tuación insostenible y de parálisis, hay

una veintena de plazas sin cubrir en el Supre-
mo y otras 30 en los tribunales superiores. Para
presionar al PP a un acuerdo, el Gobierno logró
reformar en 2020 en el Congreso la ley orgáni-
ca para impedir que el Consejo realizase nom-
bramientos al encontrarse sus miembros con
los mandatos caducados. El Gobierno intentó
rebajar la mayoría necesaria para nombrar a
los vocales, pero tuvo que dar marcha atrás an-
te las advertencias de Bruselas. La reciente di-
misión del presidente del Poder Judicial, Car-
los Lesmes, había sido resuelta con un doble re-
levo (este cargo conlleva el del puesto más alto

en la jerarquía del Supremo), que sólo es inte-
rino. Hay serias dudas de que esto pueda valer
para un año, que es lo que queda de la actual le-
gislatura. El asunto se complica más si se tiene
en cuenta que también se deben renovar cua-
tro vocales del Tribunal Constitucional, cuyos
nombramientos corresponden al Gobierno y al
órgano de gobierno de los jueces. El presidente
del Ejecutivo, Pedro Sánchez, y el líder del PP,
Alberto Núñez Feijóo, ya habían cerrado los

nombres de los nuevos vocales del Consejo,
cuando los populares rectificaron por su oposi-
ción a que el Congreso reforme las penas del
delito de sedición. Como hemos subrayado en
otras ocasiones, entendemos que tal rebaja es
un indulto encubierto para aquellos líderes in-
dependentistas catalanes que se fugaron de la
Justicia española. Es más, aunque lo nieguen,
Gobierno y ERC lo están utilizando como mo-
neda de cambio para facilitar la aprobación de
los Presupuestos Generales del Estado. Pero la
modificación, reforma o aprobación de las le-
yes corresponde al Congreso, al legislativo, no
es un asunto relacionado con el Consejo Gene-
ral del Poder Judicial. Aunque sea casi una ilu-
sión, es necesario que se retomen las negocia-
ciones. Bruselas también lo cree.

Hay una veintena de plazas sin cubrir en
el Supremo y otras 30 en los tribunales
superiores, y la solución dada a la
dimisión de Carlos Lesmes es interina
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E
L PP se ha metido en tal
lío con su bloqueo a la
renovación de los órga-
nos judiciales que ahora

está en una posición crítica que le
atenaza. Los populares son rehe-
nes de los más radicales entre los
suyos. El frente social, mediático
y judicial que le ha amparado
hasta ahora se le volverá en con-
tra si desbloquea el CGPJ, con el
desgaste que conlleva y con las
oportunidades que brinda a Vox
esa “desafección” del principio
de la inamovilidad. Pero lo cierto
es que las negociaciones entre el
Gobierno y el PP –Félix Bolaños y
Esteban González Pons– estaban
avanzadas.

Tras un bloqueo de tres años,
Feijóo, comprometido como to-
dos por la tardía dimisión de Les-
mes al frente del órgano de go-
bierno de los jueces, se había
agarrado a la apelación de Bruse-
las para que se desbloquee el
consejo y después se afronte la
reforma de la ley. Porque para sa-
lir de un callejón sin salida solo
cabe dar marcha atrás. Y en polí-
tica, para retroceder se necesita
un cooperador necesario o un ar-
gumento al que asirse como a un
clavo ardiendo. O sea, no basta-
ba el cumplimiento de la Consti-
tución, sino que desde Europa se
nos pastoree como a púberes pa-
ra que hagamos lo que la ley nos
obliga a hacer. En realidad, todo
es interés y coyuntura.

EL TRÁGALA DEL CÓDIGO
PENAL YMACONDO

Y la coyuntura les ha traído un
problema añadido: tanto se les
ha pasado el arroz que las nego-
ciaciones para renovar el CGPJ
coinciden con las presiones de
ERC para que el Ejecutivo refor-
me el Código Penal para rebajar
las penas a la mitad y la voluntad
de Pedro Sánchez de hacerlo. El
trágala reformista, pese a la vera-
cidad de parte de los argumentos
respecto al tratamiento diferen-
ciado del delito en otros países
europeos, favorecería en muchos
sentidos –incluido el retorno a
España y su concurso futuro en
política– a gente como Puigde-
mont. Para Sánchez, modificar el
Código Penal para seguir contan-
do con el apoyo de ERC –básica-
mente, aunque los argumentos
europeos avalen técnicamente la
reforma– no le saldrá gratis. Por

mucho que lo expliquen, el co-
mún de los españoles entenderá
a la primera que se trata de ayu-
dar a los políticos condenados y
fugados a cambio de apoyo par-
lamentario. Y Feijóo sabía desde
antes de empezar a negociar que
el Gobierno iba a modificar el Có-
digo Penal. Sorpresas, las justas.

Malas cartas lleva el PP en la
partida. De esta no sale indemne:
o bloquea de nuevo la renovación
del Consejo, asumiendo el signi-
ficado y la trascendencia política
que tendrá la renuncia. U opta
por mantener medio Consejo en
rebeldía asumiendo el hecho de
la precariedad de muchas salas y
una plantilla judicial mermada
provocada por esta situación y si-

gue fuera de la ley siendo el prin-
cipal partido de la oposición. O
procede a renovarlo y se parape-
ta hasta que deje de llover, aun-
que Feijóo sabe que le va a llover
como en Macondo.

En cualquier caso, paradojas
políticas, la decisión del Gobier-
no de reformar la ley ha venido a
ver a Feijóo, encantado, a lo que
se ve, de este nuevo arre y so. In-
capaces de eludir las presiones y
hacer lo que debe.

SU PRIMER “NO”
PACTO DE ESTADO

Hacer las cosas mal tiene conse-
cuencias políticas. Feijóo podría
presentar ese (no) acuerdo como
su primer pacto de Estado y co-

brarse el crédito del dirigente fia-
ble que no pierde de vista el inte-
rés general, con altura de miras,
aunque haya seguido el camino
de sus antecesores. En cambio, es
un líder vigilando las esquinas y
preparándose para esquivar la
bronca que le van a dar quienes le
han apoyado hasta ahora en su
numantina resistencia a hacer lo
debido. Si es que llegara a hacer
lo que ahora parece que no hará.

“Nunca ha estado tan cerca el
acuerdo”, había dicho el presi-
dente del Gobierno horas antes
de la última ruptura. Eso mismo
había dicho Ángel Gabilondo
cuando pactó con Dolores de
Cospedal la ley de educación que
quedó en el cajón de los juguetes

rotos cuando el PP vislumbró su
triunfo electoral y por lo tanto la
innecesaridad de ceder en nada.
Ya son mayorcitos: aceituna co-
mida, hueso al plato.

AÑO ELECTORAL,
AÑO DE BIENES

Cristina Herrero, presidenta de
la Autoridad Fiscal (Airef), ha ve-
nido a decirle esta semana al Go-
bierno que hace trampas con los
Presupuestos Generales del Esta-
do. Le reprocha no haber inclui-
do posibles medidas para un plan
complementario contra la crisis y
que podría tener tal envergadura
como para desvirtuar las cuentas
públicas, su viabilidad y su credi-
bilidad. De hecho, el plan B en-

PEDRO PUENTE HOYOS / EFE

El presidente del PP, Alberto Núñez Feijóo.

● Paradójicamente, el líder del PP se alivia de desbloquear, tres años después, la
renovación del CGPJ para escapar de la presión mediática, judicial y social de los suyos

La sedición salva a Feijóo
de su primer pacto de Estado
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5

viado a Bruselas contiene medi-
das complementarias por valor
de 10.000 millones.

Año electoral, año de bienes,
dice el refrán. O algo así. El infor-
me sobre las líneas fundamenta-
les de presupuestos de 2023 de
las administraciones públicas in-
siste en la falta de realismo de los
ingresos y gastos públicos y apun-
ta a que España puede entrar en
recesión tras una caída el último
trimestre de este año tendiendo a
un crecimiento cero a lo que se su-
maría entrar en terreno negativo
durante el primer trimestre de
2023. Herrero se apunta, no obs-
tante, a la idea de la reformula-
ción de qué es una recesión y ape-
la a considerar otros elementos
como es el crecimiento del em-
pleo. En cualquier caso, prevé que
el PIB crezca un 1,5% el año pró-
ximo, frente al 4,4% que lo hará
en este ejercicio.

Los Presupuestos, sin duda un
documento de complejidad téc-
nica pero con una evidente y le-
gitima intencionalidad política,
indican dos cosas a las claras: la
voluntad del Gobierno de seguir
poniendo dinero público para
amortiguar los golpes de la cri-
sis y que el endeudamiento se-
guirá creciendo y el saneamien-
to de las cuentas públicas va a
quedar pendiente para otra épo-
ca de bonanza. O para otra era,
según se mire.

EL BANCOMALO:
HISTORIA DE UNA RUINA
La Sareb, que cumple diez años de
existencia, es básicamente la his-
toria de un marrón convertido en
ruina socializada. Fue llamada ofi-
cial y técnicamente Sociedad de
Gestión de Activos Procedentes de
la Reestructuración bancaria y re-
bautizada por la gente como “ban-
co malo”, un nombre sin duda mu-
cho más certero y afilado. Y algo
que nace siendo malo no puede sa-
lir bueno. En 2012 en plena zozo-
bra, Luis de Guindos, ex ministro
de Economía, le presentó el papel
a Mariano Rajoy para darle la sali-
da, aparcar, esconder o limpiar,
como prefieran, los activos tóxicos
de la banca, que eran aquellos mi-
llones de créditos inmobiliarios
que pesaba como el plomo en el
balance de los bancos. En España
tenemos un problema con los pa-
peles. Se hacen demasiados pape-
les. El invento no iba a costar nada.
Todo estaba pensado y calculado.
La factura a día de hoy es de
35.000 millones de euros, paga-
dos por todos los españoles.

HOMBRES DE NEGRO,
RIESGO SISTÉMICO,
RESCATE, ¡MAMBO!
Aquella operación formaba par-
te del rescate a la banca. Eran
los días en los que se hablaba
del riesgo sistémico, del rescate
y los hombres de negro. De

Guindos, que hoy es vicepresi-
dente del BCE, incluso vaticinó
que la Sareb ofrecería un rendi-
miento del 15% en sus primeros
15 años: en realidad su situa-
ción es calamitosa, pura ruina,
tiene un patrimonio negativo de
10.000 millones y no tiene un
duro de capital. El Estado posee

la mitad y los bancos y asegura-
doras la otra mitad dado que
Bruselas no permitía financiar
tan ruinosa operación solo con
dinero público. En sus primeros
años, su primera responsable,
Belén Romana, añadió más do-
lor dilapidando 3.200 millones
de euros en ingenierías finan-
cieras. Y hace ya un año que Eu-
rostat obligó a contabilizar los
35.000 millones como deuda
pública pues estaba avalada por
el Estado.

Esta semana el Gobierno ha
aprobado un primer crédito pa-
ra que las comunidades autóno-
mas adquieran viviendas de la
Sareb y destinarlas a alquileres
sociales a 50 años. Puede ser
parte de la solución, al menos
que los ciudadanos se benefi-
cien, siquiera ínfimamente, del
dineral aportado para evitar la
quiebra de los bancos.

Es interesante que cuando se
habla del disparate del Ejecutivo
incrementando la deuda pública
que al menos no se olvide que hay
otras maneras más creativas de
hacerlo. Por ejemplo creando
una Sareb. Y por cierto, también
hemos aprendido que cometer
tropelías y frivolidades financie-
ras de este tipo y errar gravemen-
te en el cálculo de beneficios que
arrojaría el banco malo no te
inhabilita para ser vicepresiden-
te del Banco Central Europeo.

BREVERÍAS
5

1
España, ese
narcoestado

Alberto Núñez Feijóo e Isabel
Díaz Ayuso comparecieron jun-
tos esta semana en un acto de
Nuevas Generaciones para en-
fatizar la unidad del partido.
Limar deferencias, que se dice.
Imagen de unidad. Es el típico
acto de laboratorio: dos líderes
unidos, los jóvenes en el cen-
tro, encuadres perfectos y leña
al Gobierno por “hipotecar” a
la juventud española “para

mantenerse en el poder”.
La idea fuerza del
PP es que el en-
deudamiento es
veneno para el
futuro de Es-
paña. Lo cierto
que es que
ambos dirigen-
tes comparecían

juntos para cerrar
el capítulo crítico tras

las embestidas de Díaz Ayuso
al pacto que negocia el PP con
el Gobierno sobre la renova-
ción del CGPJ. Para rematar,
en ese tipo de actos balsámi-
cos de exaltación de la amis-
tad siempre viene bien colocar
algún artefacto hiperbólico en
el discurso. Y en eso no le ga-
na nadie a la presidenta de
Madrid, quien alertó sobre el
problema de las drogas en
nuestro país y la necesidad de

presenta ya el 18% del total de
ataques. Un informe de la fun-
dación ANAR, una organización
sin ánimo de lucro que trabaja
hace años ayudando a menores
en casos de riesgo, señala que
en esos entornos virtuales hay
un riesgo creciente, pese a que
con los años se ha ido ganando
en sensibilización y vigilancia
por parte de los adultos. Hay un
dato tremendo: el 95% del pro-
fesorado considera que utilizar
indebidamente las redes socia-
les y las nuevas tecnologías re-
presenta el mayor factor de

riesgo para el acoso es-
colar. Y otro peor aún:
cualquier menor con
acceso a un dispo-
sitivo puede termi-
nar siendo un aco-
sador o formar
parte de acciones
de acosos a veces

sin ni siquiera ser
consciente de lo que hace.

Uno de cada cuatro alumnos
reconoce haber participado en
un caso de ciberbullying sin in-
tención de hacerlo. Un simple
me gusta a un comentario inju-
rioso, decir cosas ofensivas o
reírse de ataques son el día a
día en estas redes. La educa-
ción digital terminara siendo
una de las asignaturas más re-
levantes, pero el trabajo empie-
za en casa y tiene que ver con
la educación en valores.

erradicarlas "si España no quie-
re convertirse en un narcoesta-
do". Ea, narcoestado. Eso dijo.
Es decir, que España es un país
que va camino de ser un Esta-
do cuyas instituciones
están controladas por
el narcotráfico, con
instituciones per-
meadas por la de-
lincuencia, como
fue un tiempo Co-
lombia o México. Lo
curioso es que eso lo
dijo en la misma frase
en la que llamaba al Go-
bierno a no frivolizar con las
drogas. Frivolizar, ese verbo.
Mejor que no se peleen y no ten-
gan que convocar actos de exal-
tación de la amistad.

2
No
molesten

Una de las cosas que la ley no
termina de controlar es el acoso
telefónico de las marcas comer-
ciales. Convertido en un mal uni-
versal. No hay día en el que el
ciudadano escape de las llama-
das a deshoras, de las ofertas rei-
teradamente rechazadas pero
que se repiten como si el interlo-
cutor fuera sordo, aunque en rea-
lidad es el sistema informático,
inmune al desaliento. Ni se sabe
de dónde sacan los teléfonos
–aleatoriamente, por cesión in-
consciente del uso de datos, por

compra de bases …– ni se entien-
de tanta impunidad. No saben
que lo último que haría la mayo-
ría de los afectados, que somos
todos, es adquirir cualquiera de

esos productos aunque lo
regalaran, tal es la mo-
lestia cansinamente
repetida. Aunque
cuando siguen será
porque tienen éxito.
Ni siquiera la lista
Robinson, que teóri-
camente te blinda de

esos servicios, es 100%
eficaz. Un juzgado de Las

Palmas ha condenado es-
ta semana a Orange a
indemnizar a un clien-
te con 900 euros por
los daños morales
que padeció al resul-
tar atosigado por la
compañía reclamán-
dole facturas incorrec-
tas y penalizaciones tras
haberse dado de baja. No es
exactamente igual que el acoso
comercial pero se parece tanto
que ojalá cunda el ejemplo.

3
Cibereacoso
escolar

inconsciente
Whatsapp, Instagram, Tiktok, Fa-
cebook o Twitch empiezan a sus-
tituir al patio del colegio como lu-
gar de acoso escolar a los meno-
res. El llamado ciberbullying re-

EFE

Luis de Guindos.
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A
finales de julio el tipo
de interés al que el
BCE prestaba dinero a
los bancos subió de 0 a

0,5%. En septiembre volvió a su-
bir hasta 1,25 y ahora, a finales
de octubre, vuele a hacerlo has-
ta el 2%. Habrá más subidas en
los próximos meses porque el
objetivo central de la política
monetaria del BCE es la estabili-
dad de los precios, lo que signifi-
ca que a los problemas que ya te-
nemos para llegar a fin de mes
habrá que añadir la especial-
mente pesada carga del aumen-
to del coste de las hipotecas y el
de los préstamos en general, es
decir, el precio de cualquier bien
o servicio comprado a plazos.

El problema es que los precios
no paran de crecer. Comenzaron
a hacerlo a principios de 2021,
cuando la inflación anual en la
Eurozona (porcentaje de varia-
ción en los últimos doce meses)
era todavía negativa (-0,3% en
diciembre de 2020). Hace justa-
mente un año había subido has-
ta el 4,9% y cuando Rusia inicia-
ba la invasión de Ucrania, en fe-
brero, ya alcanzaba el 5,9%. El
pasado mes de septiembre llegó
hasta el 9,9%, pero en las repú-
blicas bálticas fronterizas con
Rusia superaron con creces el
20% y en el centro de Europa no
bajaron del 10%. En España
(8,9), Italia (8,9) y Portugal
(9,3) fue algo menos, aunque
Francia consiguió mantenerse

en 5,6%, lo que indica que la dis-
tancia al conflicto bélico es un
importante factor de protección
contra la inflación, especial-
mente contra la parte provocada
por la ruptura de relaciones eco-
nómicas con Rusia.

Los datos apuntados son una
resumida instantánea de la com-
plejidad de la situación que vivi-
mos y de las oscuras expectati-
vas a corto plazo, en las que, sin
duda, influyen las futuras subi-
das de tipos de interés. La buena
noticia es que las previsiones de
inflación, basadas en precios ne-
gociados en mercados a futuro,
siguen siendo favorables, lo que
permitiría pensar en que las res-
tricciones monetarias se relaja-

rían, si los precios apuntan seña-
les de regresar al entorno del ob-
jetivo de inflación del BCE (2%).
Las malas noticias son dos. Por
un lado, la desconfianza en las
previsiones, debido al alto grado
de incertidumbre en que nos
movemos, que dificulta la for-
mación de expectativas, incenti-
va la prudencia y el aplazamien-
to de las decisiones arriesgadas
y, por lo tanto, la inversión. Por
otro lado, el estrecho margen de
maniobra de las políticas nacio-
nales para proteger sus econo-
mías de las influencias externas
que, en el caso europeo, son par-
ticularmente adversas.

Este es el contexto en el que el
manejo de los tipos de interés

por parte del BCE se ha converti-
do en pieza central de la política
económica y que lleva al ciuda-
dano a preguntarse sobre lo
acertado de estas medidas. Pue-
de que no sean conscientes del
todo, pero tienen razones para
hacerlo. Tanto la presidenta del
BCE como el gobernador del
Banco de España y otros exper-
tos monetarios atribuyen una
parte del problema de inflación
que sufre Europa a la demanda,
pero reconocen que, al menos
dos terceras partes, se deben a
problemas localizados en el lado
de la oferta. En otras palabras,
que la inflación que padecemos
no se debe tanto al sobre calen-
tamiento característico de la

economía durante la fase alcista
del ciclo por crecimiento excesi-
vo de la demanda, como al enca-
recimiento de las materias pri-
mas (energéticas y no energéti-
cas) y a los desajustes en las ca-
denas de suministros, después
de la reapertura del comercio in-
ternacional tras la pandemia.

Los tipos de interés se relacio-
nan negativamente con el consu-
mo y la inversión, es decir, que, si
la economía está sobrecalenta-
da, la subida de tipos provoca el
descenso del consumo y la inver-
sión y acabará enfriándose y eli-
minando la tensión sobre los pre-
cios. La paradójico de la situa-
ción está en que la inflación que
padecemos no parece originada,

al menos en su mayor parte, por
un nivel excesivo de la demanda,
sino más bien por limitaciones
en la capacidad de la oferta para
atenderla en condiciones simila-
res a las de hace un año.

Pero si no estamos ante un cre-
cimiento desorbitado de la de-
manda, sino frente a un proble-
ma de incapacidad de las empre-
sas para atenderla, entonces la
subida de tipos de interés, cuyo
objetivo es enfriar la economía
no parece una solución muy
adecuada. Por el contrario, ante
las tensiones observadas en la
oferta, la subida de tipos más
bien parece una medida contra-
producente para las empresas,
que ya acumulan bastantes pro-
blemas como para que ahora,
además, se disparen sus costes
financieros. Entonces, ¿por qué
el empeño del BCE en mantener
la escalada de tipos en los próxi-
mos meses?

La explicación está en el pro-
fundo desequilibrio que se pro-
duce en el mercado financiero
cuando la inflación es elevada y
los tipos de interés reducidos y
las oscuras perspectivas que se
abren al conjunto de la econo-
mía si no se corrige. Recurramos
a un ejemplo para explicarlo. Si
hoy me devuelven los 1.000 eu-
ros que presté a un amigo hace
un año y la inflación durante es-
te tiempo ha sido de un 10%, con
el dinero que reciba no podré ad-
quirir la misma cantidad de bie-
nes que cuando los presté. Lo ra-
zonable, por tanto, es que mi
amigo me devuelva 1.100 euros.
La diferencia, 100 euros, es el in-
terés nominal y explica por qué
la inflación y los tipos de interés
deben mantener una evolución
paralela. Si no es así no volveré
a prestar dinero a mi amigo y lo
mismo ocurrirá con todos los
prestamistas.

Si la inflación se mantiene ele-
vada y los tipos de interés redu-
cidos desaparecerá el crédito y
sus consecuencias para el con-

junto de la economía serían to-
davía peores. Se estaría alimen-
tando una distancia creciente
entre la demanda y la oferta que
se traduciría en presión añadida
sobre los precios. Estancamien-
to de la producción e inflación
son las dos caras del doloroso
episodio de “estanflación” que
padecimos con la crisis de los 70
y de la que tanto costó salir. En-
tendamos así la actitud del BCE.
Acabar con la escalada de pre-
cios es preceptivo, no solo para
el bienestar de las familias, sino
también para que el tipo de inte-
rés pueda volver a ser reducido y
así estimular el consumo, la in-
versión y el empleo. Esperemos
que estén en lo cierto.

JOAQUÍN
AURIOLES

5

●Si la inflación semantiene elevada ymuy superior al interés nominal

desaparecerá el crédito y sus consecuencias para la economía serían peores

ANÁLISIS

Universidad
de Málaga

Alimentar la distancia
entre demanda y oferta
se traduciría en presión
añadida a los precios

EL BCE busca acabar
primero con la escalada
de precios y poder
enfrentar una recesión

Tipos de interés
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R. E. MADRID

Una vez consumada la ruptura de
las conversaciones entre el PSOE
y el PP para renovar el Consejo
General del Poder Judicial
(CGPJ) las dos fuerzas políticas
se afanan en culparse mutua-
mente de una suspensión que
puede ir más allá y congelar sus
relaciones hasta las próximas
elecciones generales, mientras la
Comisión Europea (CE) subrayó
de nuevo ayer la urgencia de que
España cumpla con la medida.

“El informe sobre el Estado de
derecho expresa muy claramen-
te la posición (de la CE) respecto
a que es muy importante em-
prender la renovación del CGPJ
como un asunto prioritario”, in-
dicó en Bruselas una portavoz
comunitaria, quien añadió que es
igual de urgente “cubrir el vacío”
de los nombramientos.

El líder del PP, Alberto Núñez
Feijóo, que paró en seco el diálo-
go –cuando parecía que el acuer-
do estaba más cerca que nunca–
a cuenta de la intención del Go-
bierno de modificar el delito de
sedición, volvió a exigir al presi-
dente del Gobierno, Pedro Sán-
chez, que opte entre populares o
independentistas.

Desde Vitoria, alejó incluso la
posibilidad de alcanzar más pac-
tos con el PSOE, al menos mien-
tras esté encabezado por Sán-
chez. “Sé que los ciudadanos año-
ran acuerdos y pactos de Estado.
Yo también. Y estoy seguro de que

llegarán con este PP y con otro
PSOE”, manifestó Feijóo, quien el
jueves conversó con la presidenta
madrileña, Isabel Díaz Ayuso, y
con el andaluz Juanma Moreno,
entre otros barones del partido,
antes de suspender el diálogo.

Insistió en pedir a Sánchez
acuerdos “sobre todo, no sobre
una parte” porque, argumentó,
“negociar con los constitucionalis-
tas por la mañana y pactar lo con-
trario por la tarde con indepen-
dentistas, entiendo que un presi-

dente no puede abarcar las dos co-
sas, tienen que decidir”.

Moreno, tras negar tajantemen-
te que el presidente del PP haya re-
cibido “presiones internas” para
tomar su decisión, echó toda la
culpa a Sánchez, al que calificó de
“desleal” e “irresponsable”. Lo
acusó de introducir la “variable”
de la reforma del delito de sedi-
ción para “reventar” una negocia-
ción que, admitió, “estaba prácti-
camente finalizada”. Y explicó que
modificar este tipo legal supon-
dría que Carles Puigdemont pu-
diera “volver de rositas a su casa”,
por lo que ve la reforma “un pago
y una hipoteca más que tiene con
los independentistas y con ERC”.

Desde la parte socialista, la res-
puesta ya fue marcada la noche
del jueves por el propio Sánchez,
quien culpó a Feijóo de no haber
resistido las presiones para no re-
novar el CGPJ pese a haber cerra-
do ya el acuerdo e incluso acor-
dar con él anunciarlo el próximo
miércoles. “A Feijóo le han tem-
blado las piernas, no es autóno-
mo”, subrayó.

En la misma línea se pronun-
ciaron varios ministros, como el
titular de Presidencia, Félix Bo-
laños, que le afeó que ceda ante
la “derecha más extrema” y de
perder “todo su crédito” e iniciar
lo que ha definido como su “de-
clive” político. Bolaños, miem-
bro del equipo negociador, recal-
có que el pacto “estaba hecho” y
aludió a las “largas” que estaban
dando los populares hasta que
“rompieron unilateralmente la
negociación”.

Y respecto al principal motivo
aducido por el PP para suspender
las conversaciones, es decir, la re-
formar del delito de sedición,
aseveró que el Ejecutivo ha dicho
lo mismo “en público que en pri-
vado” sin que haya habido nove-
dades al respecto.

L. RICO / EFE

El presidente del PP, Alberto Núñez Feijóo, pase ayer por Vitoria.

Bruselas insiste en que
es “prioritario” renovar
el CGPJ tras la ruptura
●Feijóo descartamás pactos: “Serán
con otro PSOE”●Bolaños cree que
le han doblado el pulso●Moreno
niega “presiones internas” a su líder

Díaz ve al popular
incapacitado
para gobernar

La vicepresidenta segunda, Yo-
landa Díaz, aseguró ayer que el
bloqueo de la renovación del
CGPJ demuestra que el líder
del PP, Alberto Núñez Feijóo,
“no está preparado para gober-
nar”. A renglón seguido, achacó
la suspensión de las negociacio-
nes a que teme una “rebelión”
en Génova como le ocurrió al
anterior jefe de la oposición, Pa-
blo Casado, en su conflicto con
la dirigentemadrileña, Isabel
Díaz Ayuso. Esmás, acusó a
Feijóo de carecer de “palabra” y
de “no ser fiable”, cualidades
que debe tener un gobernante, y
de “faltar a la verdad” a la hora
de fundamentar la suspensión
de las conversaciones porque el
“acuerdo estaba cerrado”.
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Unidas Podemos registró, junto a
ERC y EH Bildu, enmiendas a los
Presupuestos Generales del Esta-
do (PGE) de 2023 para regular
los alquileres y prohibir los de-
sahucios de forma estructural,
según informaron fuentes de la
formación morada.

En estas enmiendas, los grupos
parlamentarios piden también
imponer obligaciones sociales a
los grandes tenedores para ga-
rantizar el derecho a la vivienda.

Unidas Podemos, integrante
del Gobierno de coalición, regis-
tró con ERC y EH Bildu estas cua-
tro enmiendas conjuntas donde
recogen “las principales deman-

das de los colectivos por el dere-
cho a la vivienda”.

En primer lugar, explicaron, las
enmiendas exigen la regulación
integral de los precios de los al-
quileres de todas las viviendas en
las zonas tensionadas “mediante
la intervención en el mercado y
como único mecanismo eficaz pa-
ra condenar la subidas abusivas”.

Además, los grupos parlamenta-
rios solicitan prohibir “de forma
definitiva los desahucios de per-
sonas vulnerables sin alternativa
habitacional y cumplir así con los
compromisos internacionales ra-
tificados por España en materia
de derechos humanos”.

Por último, reclamaron una se-
rie de obligaciones sociales para

corresponsabilizar a los grandes
tenedores de vivienda en la ga-
rantía del derecho a la vivienda
en nuestro país, como el ofreci-
miento de alquileres sociales a fa-
milias de sectores vulnerables co-
mo requisito para poder interpo-
ner cualquier acción judicial de
reclamación de rentas, hipotecas
o de recuperación de viviendas.

En total, Podemos presentó 13
enmiendas a los PGE: las cuatro
conjuntas sobre vivienda y nueve
sobre distintas materias como
proyectos de infraestructuras o
lucha contra la pobreza en distin-
tos territorios.

Podemos, ERC y Bildu registran enmiendas
para la regulación de los precios del alquiler
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El Tribunal Supremo (TS) ratifi-
có la absolución de los 34 acusa-
dos en el juicio por la salida a Bol-
sa de Bankia, entre ellos el ex
presidente de la entidad y ex di-
rector gerente del FMI, Rodrigo
Rato, por delitos de estafa a los
inversores y falsedad contable.

En una sentencia fechada el

pasado 24 de octubre de cerca de
180 páginas, la Sala de lo Penal
del TS pone fin a una causa que
se ha prolongado durante una
década, desde que en mayo de
2012, apenas diez meses después
de salir a Bolsa, la entidad fue na-
cionalizada; poco después,
UPyD, el partido que dirigía Ro-
sa Díez, presentó una denuncia
ante la Audiencia Nacional.

La Sala rechazó los recursos
contra la decisión adoptada hace
más de dos años por la Audiencia
Nacional, que consideró que la sa-
lida a Bolsa contó con el beneplá-
cito de todos los supervisores:
Banco de España, Comisión Na-
cional del Mercado de Valores,
FROB y Autoridad Bancaria Euro-
pea. Los dos recursos ahora deses-
timados fueron formulados por

las acusaciones particulares que
representaban a AEMEC (Asocia-
ción Española de Accionistas Mi-
noritarios de Sociedades Cotiza-
das) y por Bochner España.

La Audiencia consideró que el
folleto contenía una “amplia y
certera” información financiera
y no financiera, y destacaba que
tanto la decisión de salir a Bolsa
como la determinación de hacer-
lo con la estructura de doble ban-
co fueron resoluciones “entera-
mente contempladas por el Ban-
co de España”, que a través de su
Servicio de Inspección “supervi-
só y aprobó todos los pasos”.

El Supremo confirma la absolución
de Rato por la salida a Bolsa de Bankia
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